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Жаннель Бейсенбаева

Ситуация на туристском рынке Ка-
захстана накалилась до предела. 
Скандал с одним из крупнейших 

туроператоров республики ТОО «Гульнар 
Тур» заставил задаться вопросом  – куда 
смотрели регуляторы рынка? По неофици-
альным данным, пострадавшими от этой 
ситуации уже стали порядка 11 тысяч ка-
захстанцев, а ущерб оценивается в 30 млн 
тенге.

Конечно, сейчас государственные ор-
ганы не остались в стороне и общими 
усилиями предприняли ряд мер для уре-
гулирования ситуации. Комитетом инду-
стрии туризма Министерства индустрии 
и новых технологий РК совместно с аки-
матами в семнадцати регионах были соз-
даны рабочие штабы и круглосуточно дей-
ствующие телефонные «горячие линии». В 
их состав вошли представители государ-
ственных, местных исполнительных орга-
нов, депутатского корпуса и турбизнеса. В 
результате работы этих штабов из Турции 
регулярными и чартерными рейсами вы-
везены все пострадавшие туристы.

Вообще, сложившаяся обстановка во-
круг крупнейшего игрока рынка туропера-
тора ТОО «Гульнар Тур» еще раз показала, 

насколько несовершенна система государ-
ственного регулирования в туризме и на-
сколько остро назрела необходимость уси-
лить роль государства во взаимодействии 
между органами власти и компаниями, 
работающими в туротрасли. Прежде всего, 
нужно принять меры для регулирования 
отношений и четкого разделения обяза-
тельств между туроператорами и тураген-
тами. В данном направлении государство 
вместо усиления контроля над туристской 
деятельностью упростило некоторые про-
цедуры. Напомним, что государственное 
лицензирование туристской агентской 
деятельности было отменено с 30 января 
2012 года. То есть теперь она может осу-
ществляться без получения каких-либо 
лицензий, их наличие требуется только 
для туроператоров. Однако турагент обя-
зан в течение пяти рабочих дней с момен-
та заключения договора обязательного 
страхования ГПО (гражданско-правовой 
ответственности) турагента направить 
заявление в Комитет индустрии туризма 
МИНТ РК о внесении сведений в государ-
ственный реестр лиц, осуществляющих 
туристскую деятельность. Отмена лицен-
зирования для турагентской деятельности 
по ожиданиям властей должна привести к 
развитию туризма. С другой стороны, по-

добное снятие административного барье-
ра может сказаться не только на качестве 
услуг турагентов, но и привлечь мошен-
ников в отрасль. То есть любой человек, 
имеющий свободные средства, может от-
крыть туристское агентство, на стадии 
бронирования собрать с туристов деньги 
и раствориться с ними. По мнению экспер-
тов, лицензия не просто свидетельство о 
принадлежности субъекта предпринима-
тельства к конкретному профессионально-
му рынку услуг, но и выполняет дисципли-
нирующую функцию. А для потребителей 
этот документ является еще и показате-
лем, вызывающим у них доверие.

По словам представителя одного из 
игроков рынка, многие клиенты воспри-
нимали «Гульнар Тур» как единственного 
туроператора и авиаперевозчика в стране.  
Сейчас приходится убеждать клиентов в 
том, что у других крупных туроператоров 
есть свои блоки мест на авиарейсах. Есть 
туристы с подтвержденными бронями в 
отелях, оплаченными  ТОО «Гульнар Тур», 
но с возникшими проблемами по перевоз-
кам. Такие туристы просто приобретают 
авиабилеты уже отдельно. К слову, на це-
нах этот инцидент не сказался.

На чем погорел 
«Гульнар Тур»?

Поставки 
казахстанской 
нефти  
по БТД будут 
снижаться 

Комиссии  
за обналичку 
в банкоматах 
станут 
прозрачными 

Агнешка  
Новак, 
управляющий 
директор 
Esentai Mall
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ГЛАВЫ МИД РК И 
ЯПОНИИ ОБСУДИЛИ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПРЯМОГО 
АВИАСООБЩЕНИЯ 

16 июля 2014 года в Бишкеке, в рамках  V 
Совещания министров иностранных дел 
стран-участниц диалога «Центральная Азия 
– Япония», министр иностранных дел Респу-
блики Казахстан Ерлан Идрисов провел встре-
чу с главой внешнеполитического ведомства 
Японии Фумио Кишида. «Собеседники рас-
смотрели перспективы продолжения диалога 
на высшем уровне, торгово-экономического 
и инвестиционного сотрудничества, облегче-
ния взаимных поездок граждан. Е. Идрисов и 
Ф. Кишида отметили большое значение запу-
ска производства автомобилей Toyota Fortuner 
в Костанае и выразили надежду, что это про-
ложит путь для других японских автопроизво-
дителей. Были также отмечены благоприят-
ные перспективы для дальнейшего развития 
сотрудничества в сфере атомной энергетики 
и разработки редкоземельных металлов», – со-
общили в пресс-службе МИД РК. Говоря о пер-
спективах экономического сотрудничества, Ф. 
Кишида заявил о поддержке Японией курса 
реформ Казахстана, нацеленного на достиже-
ние целей Стратегии Казахстан-2050, отметив 
возможности японского участия в развитии 
малого и среднего бизнеса. «Главы двух внеш-
неполитических ведомств рассмотрели воз-
можности открытия прямого авиационного 
сообщения между Казахстаном и Японией. 
Они выразили надежду на то, что введение РК 
безвизового режима в одностороннем поряд-
ке для граждан Японии и еще девяти стран с 
15 июля с.г. приведет к увеличению потоков 
туристов и инвесторов в Казахстан. («Казин-
форм») 

ОБЪЕМ ПЕНСИОННЫХ 
ОТЧИСЛЕНИЙ 
ПРЕВЫСИЛ 300 МЛРД 
ТЕНГЕ 

Рост за год 11%, сообщает Ranking.kz. Са-
мые динамичные рынки труда в Мангиста-
уской области и Астане. Объем пенсионных 
отчислений в нефтяном регионе за год уве-
личился на 22%, до 21,3 миллиардов тенге. 
В столице рост в 21%, до 39,5 миллиардов 
тенге. Наибольшую долю в общем объеме 
пенсионных отчислений занимают Алматы 
(18,2%), Астана (13,1%), Карагандинская об-
ласть (8,2%). Наименьшая доля приходится на 
Северо-Казахстанскую область (2,4%), Кызы-
лординскую область (3%), Западно-Казахстан-
скую область (3,1%). (kapital.kz)

«ЗЕЛЕНЫЙ КОРИДОР»  
В КАЗАХСТАН 

С 23 декабря 2013 года на казахстанско-ки-
тайской границе в пунктах пропуска «Бахты» 
(Восточно-Казахстанская область) и «Покиту» 
(СУАР КНР) запущен проект «Зеленый кори-
дор», сообщает пресс-служба Комитета тамо-
женного контроля Министерства финансов 
РК. Старту данного проекта предшествовала 
договоренность премьер-министров двух 
стран в сентябре 2012 года. Детали реализа-
ции проекта обсуждались и согласовывались 
руководителями таможенных служб Казах-
стана и КНР в рамках официального визита 
казахстанской делегации в г. Пекин в начале 
декабря 2013 года. С момента запуска проекта 
«Зеленый коридор» в Казахстан ввезено ово-
щей и фруктов на сумму 30,3 млн. долларов 
США, общим весом 25,6 тыс. тонн. Основной 
объем перемещаемой продукции из КНР через 
пункт пропуска «Бахты» составляют томаты 
49,4%, картофель 22,5%, яблоки 1,1%, перец 
7,5%, баклажаны 5,1%, лук 1,1% и нектарины 
12,2%. («Казинформ»)

// АКТУАЛЬНО

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

БАГЖАН ТЛЕГЕНОВ
назначен начальником управления 
предпринимательства Актюбин-
ской области

МАЙКЛ ЭГГЛТОН
переназначен председателем прав-
ления АО «Евразийский банк»

МАРАТ БАЛМУХАНОВ
назначен начальником управления 
индустриально-инновационного 
развития Актюбинской области

НУРЛАН САРСЕБЕКОВ
досрочно прекратил полномочия 
управляющего директора – члена 
правления АО «Нурбанк»

ТАТЬЯНА АБЛАЕВА
назначена начальником управления 
предпринимательства Карагандин-
ской области

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

11 июля 2014 года журнал Euromoney назвал АО 
«Цеснабанк» Лучшим банком Казахстана 2014 
года в рамках конкурса Euromoney Awards for 

Excellence. Ранее Цеснабанк был признан Лучшим бан-
ком Казахстана 2013 года.

Награды Euromoney Awards for Excellence с 1992 года 
являются одними из самых престижных в индустрии 
международных финансовых услуг. Euromoney выбирает 
победителей, сочетая количественные оценки и обосно-
ванные экспертные мнения.

«Мы высоко ценим мнение авторитетного журнала 
Euromoney. Присуждение данной награды в течение двух 
лет подряд подтверждает репутацию Цеснабанка как 
устойчивого финансового института на внутреннем и 
международном рынках. В условиях растущей конкурен-
ции приоритетом для нас остается построение долгосроч-

ных и плодотворных взаимоотношений с клиентами и 
постоянное повышение качества услуг», – отметил  Пред-
седатель Правления АО «Цеснабанк» Дәурен Жақсыбек.

За последние четыре года Цеснабанк более чем в четы-
ре раза увеличил долю рынка по активам, и в настоящее 
время является пятым крупнейшим банком страны с са-
мой низкой долей просроченной задолженности в десят-
ке крупнейших банков на 1 апреля 2014 г. Банк вносит 
значительный вклад в развитие экономики Казахстана, 
активно участвуя в государственных программах по 
поддержке предпринимательства. По темпу роста депо-
зитной базы Цеснабанк находится на лидирующих пози-
циях в десятке крупнейших банков страны, занимая 1-е 
место за 1 квартал 2014 г. В июне 2014 г. международное 
рейтинговое агентство Standard & Poor’s повысило рей-
тинг Цеснабанка с «В» до «В+» (прогноз «Стабильный») в 

связи с повышением системной значимости банка, а так-
же улучшило рейтинг по национальной шкале с «kzBBB-» 
до «kzBBВ». 

Цеснабанк имеет целый ряд международных наград, 
полученных в последние годы: Лучший банк Казахстана 
2013 г. по версии журнала Euromoney, Банк года в Казах-
стане 2013 по версии журнала The Banker, Лучший ком-
мерческий банк 2012 г. по версии журнала World Finance, 
а также включение в список World Finance 100 2011 года 
и другие награды.

Цеснабанк основан в 1992 году и является первым ком-
мерческим банком в Казахстане, головной офис которого 
расположен в г. Астане, столице республики. Банк имеет 
22 филиала и 135 пунктов обслуживания на территории 
Казахстана. По состоянию на 01.06.2014 г. занимает 5-е 
место по размеру активов среди БВУ РК.

Журнал Euromoney второй год 
подряд признает Цеснабанк 
Лучшим банком Казахстана

Асия Муратова

Компании Nostrum Oil & 
Gas LP, занимающаяся 
разведкой и добычей  

нефти и газа, завершила  
переход в премиум-сегмент 
Лондонской фондовой биржи. 
После допуска в премиум-сегмент 
Лондонской фондовой биржи  
она разместила свои 
обыкновенные акции  
на Казахстанской фондовой 
бирже

Компания имеет активы в северо-запад-
ном нефтеносном бассейне Казахстана 
– месторождения Чинаревское, Дарьин-
ское, Южно-Гремячинское. Эти место-
рождения расположены вблизи границы 
между Казахстаном и Россией, недалеко 
от международных железнодорожных пу-
тей и крупных нефте- и газопроводов, что 
дает им преимущества в плане доступа к 
рынкам экспорта.

Надо отметить, что компания уже была 
представлена на Лондонской фондовой 
бирже. Так, в 2008 году Nostrum Oil & Gas 
LP выставила на торги на ней глобальные 
депозитарные расписки. Деловой еже-
недельник «Капитал.kz» побеседовал с 
Томом Ричардсоном, руководителем от-
дела корпоративных финансов компании 
Nostrum Oil & Gas LP, и узнал более под-
робно о том, почему компания решила вы-
вести свои акции в премиальный листинг.

- Что принесет компании участие в 
премиальном листинге на Лондонской 
фондовой бирже?

- Мы уверены, что листинг в премиум-
сегменте увеличит ликвидность наших 
акций. Как следствие, рейтинг компании 
будет улучшен, чтобы отражать реальную 
стоимость активов. В прошлом, будучи 
эмитентом Глобальной депозитарной 
расписки (GDR), компания страдала от 
низкого уровня ликвидности. Это, в свою 
очередь, вело к недооценке ее стоимости.

- Какой объем ваша компания плани-
рует выставить на участие в премиаль-
ном листинге на Лондонской фондовой 
бирже?

- Хотелось бы прояснить, что мы не 
предлагаем никаких акций во время про-
цедуры перехода в премиум-сегмент. Все, 
что случится, – это смена допуска ценных 
бумаг на фондовую биржу. Новые акции 
предлагаться не будут.

- Сколько будут стоить эти акции?
- Как уже было отмечено выше, новые 

акции выпускаться не будут. Это значит, 
что цена на акции останется неизменной. 
Стоимость Глобальной депозитарной рас-
писки будет конвертирована в фунты до 
своего прекращения, и потом торги про-
должатся в этой валюте.

- У вас уже есть 6-летний опыт функ-
ционирования в качестве компании, 

прошедшей листинг в Лондоне. На-
сколько это был успешный опыт?

- Прошедшие шесть лет были очень 
хорошими для нас в качестве публичной 
компании как с операционной, так и с 
финансовой точки зрения. Мы успешно 
провели ряд облигационных транзакций, 
а также достигли поставленных задач по 
операционной прибыли. Компания нахо-
дится в отличной финансовой форме. По-
этому нам кажется, что шесть лет прошли 
крайне удачно. 

- Как изменились операционные и 
финансовые показатели компании за 
период, когда она впервые вышла на 
фондовую биржу, по сравнению с ны-
нешними показателями?

- Компания не будет вносить измене-
ний в операционную деятельность в ре-
зультате перехода с ГДР на акции. Наша 
стратегия останется неизменной, и мы с 
уверенностью смотрим в будущее. Отчет 
о финансовых показателях будет все так 
же предоставляться нами ежеквартально. 
Так что и в финансовой деятельности из-
менений не будет в результате перехода с 
ГДР на акции, которые котируются в пре-
миум-сегменте.

- Будет ли в вашей компании изме-
нена корпоративная структура в связи 
с выходом на Лондонскую фондовую 
биржу?

- Что касается корпоративной струк-
туры, то нам пришлось пройти реоргани-
зацию для перехода от Глобальной депо-
зитарной расписки к премиум-листингу. 
Детали реорганизации изложены в про-
спекте компании. Название холдинга сме-

нилось с Nostrum Oil & Gas LP на Nostrum 
Oil & Gas Plc.

- Какие образом изменение корпора-
тивной структуры повлияет на активы 
и обязательства группы?

- Корпоративная структура никак не 
влияет на активы и обязательства компа-
нии. По сути, изменилось только то, что 
юридически компания больше не являет-
ся товариществом с ограниченной ответ-
ственностью (Limited Partnership), а стала 
акционерным обществом (Public Limited 
Company). Помимо этого никаких изме-
нений в активах или долговых обязатель-
ствах не было. 

- Как будет реализовываться ди-
видендная политика после того как 
компании удастся принять участие в 
премиальном листинге на Лондонской 
фондовой бирже?

- Компания выплачивает дивиденды 
с 2012 года. На сегодняшний день было 
выплачено три годовых дивиденда. Совет 
директоров принял политику, согласно 
которой минимум 20% чистой прибыли 
компании выплачивается в качестве ди-
видендов. Эта политика не изменилась 
в результате перехода от Глобальной де-
позитарной расписки к акциям, которые 
котируются в премиум-сегменте Лондон-
ской фондовой биржи.

Еще одна казахстанская 
компания вышла на LSE
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В связи с возникшей ситуацией Ассоциа-
ция туроператоров Республики Казахстан 
опубликовала открытое письмо, где вы-
ражает свою озабоченность касательно 
судьбы пассажиров, купивших билеты на 
регулярные рейсы в Анталию авиакомпа-
нией Atlas Jet Airlines. 

«По сути, Atlas Jet Airlines получила 
статус регулярных рейсов. И если рассма-
тривать по закону регулярных перевозок,  
там ответственность несет авиакомпа-
ния. Но все это время вопросы почему-то 
вертятся вокруг «Гульнар Тур». А на самом 
деле все забывают о том, что всю осень и 
всю зиму Atlas Jet  с «Гульнар Тур» пыта-
лись получить выполнение  чартерных 
рейсов. Но согласно закону, принятому в 
прошлом году, иностранные авиаперевоз-
чики не имеют права осуществлять чар-
терные рейсы. В апреле Atlas Jet Airlines 
получила возможность выполнять регу-
лярные авиаперевозки. Из Алматы, Аста-
ны и Караганды они выполняли все рейсы 
как регулярный перевозчик и  должны 
дальше выполнять их, вывозить туристов. 
Теперь авиакомпания Atlas Jet Airlines за-
няла позицию невиновного и утверждает, 
что денег от «Гульнар Тур» не получила и 
прервала программу, планируя ее возоб-
новить, но уже найдя другого заказчика. 
Таким образом, получается, что статус 
этих рейсов несет  характер чартерной 
перевозки. Но ведь большому количеству 
людей были выписаны билеты на регуляр-
ные рейсы. Получается, авиакомпания 
хочет, сославшись на несостоятельность  
«Гульнар Тур», умыть руки и сейчас нико-
го не перевозит и не выполняет свои обя-
зательства. В итоге все забыли о том, что 
регулярная авиакомпания должна за свои 
действия нести ответственность по зако-
ну», – говорит Лаура Галиева, директор  
туроператора «Kazunion».

Принципиальным отличием регуляр-
ных рейсов от чартерных является то, что в 
случае регулярного рейса всю ответствен-
ность за выполнение перевозки несет на 
себе сам перевозчик, в случае чартерного 
рейса эта ответственность ложится на за-
казчика чартерного рейса. Регулярные 
рейсы продаются в открытой продаже и 
должны быть доступны для бронирова-

ния всеми желающими. Однако с самого 
начала на эти якобы «регулярные» рейсы 
невозможно было купить билеты в свобод-
ной продаже в системах бронирования. 
Сама авиакомпания «Atlas Jet Airlines» за-
просы о покупке мест направляла только 
в «Гульнар Тур», что уже являлось нару-
шением правил регулярной перевозки. 
Несколько тысяч билетов было выписано 
ТОО «Гульнар Тур» на рейсы Atlas Jet, а те-
перь авиакомпания, ссылаясь на финансо-
вую несостоятельность своего единствен-
ного заказчика, отказывается выполнять 
перевозку пассажиров.

Ассоциация туроператоров РК в сво-
ем письме просит государственные ор-

ганы вмешаться в данную ситуацию и 
потребовать от авиакомпании Atlas Jet 
Airlines соблюдать законы РК и выпол-
нить все свои обязательства перед пас-
сажирами, купившими билеты по пере-
возке в Турцию до конца октября 2014 
года. Ведь в ситуации с туроператором 
ТОО «Гульнар Тур» в разгар туристско-
го сезона пострадали в первую очередь 
туристы – более 3 тыс. человек, которые 
не смогут отдохнуть по уже оплаченным 
турам по вине именно туроператора и 
турецкого авиаперевозчика Atlas Jet 
Airlines.

Ежегодно мы сталкиваемся с пробле-
мами на выездном чартерном рынке. 

В прошлом году это было банкротство 
турецкой авиакомпании Sky Airlines и 
турецкого туроператора «Qualitum», в 
2012 году банкротство «On Travel». Ра-
нее было множество аналогичных слу-
чаев, но, судя по случившемуся, с каж-
дым годом масштабы становятся все 
серьезнее. 

Надеемся, из этого печального опыта 
сделают выводы представители госорга-
нов, в частности, комитета гражданской 
авиации, туркомпаний и в дальнейшем 
учтут и устранят все недочеты. А туристы 
будут защищены от таких случаев и смо-
гут спокойно наслаждаться своим отды-
хом за уплаченные деньги.
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СЛУХИ  
О ПОВЫШЕНИИ 
ДОЛЛАРА ДО 207 
ТЕНГЕ БЕСПОЧВЕННЫ

Слухи по поводу повышения курса долла-
ра к тенге последнее время ходят в Казахстане 
часто. Так считают эксперты, мнением кото-
рых поинтересовался корреспондент делового 
портала Kapital.kz. Прежде всего, необходимо 
отталкиваться от фактов, считает Алибек Ура-
заков, директор департамента управления ак-
тивами АО «BCC Invest». «Во-первых, торги по 
доллару проходят в обычном режиме. Объемы 
около среднего. Курс стабилен. Во-вторых, рос-
сийский рубль за последний месяц не только не 
ослаб, а даже укрепился. Текущее значение – 
34,4. Ну и самое главное, динамика платежного 
баланса положительна. Отток и приток капи-
тала около нуля», – говорит Алибек Уразаков. 
Конечно, произойти может все, что угодно. Те-
кущая ситуация на Украине или еще какое-то 
событие могут определенным образом повли-
ять на курс, добавляет он. «Но прогнозировать 
такие события невозможно. Наша компания, 
BCC Invest, придерживается коридора 185-188 
на конец года. Это порядка 0,5-2% изменение 
к текущему курсу. Ну и как рекомендация, 
могу дать небольшой совет. Фондовый рынок 
на сегодня дает массу возможностей инвести-
рования в валютные активы, которые прино-
сят доход свыше 10-12% годовых», – добавляет 
Алибек Уразаков. Айвар Байкенов, директор 
департамента аналитики АО «Асыл Инвест», 
подтверждает, что в настоящее время слухи 
о значительном укреплении американской 
валюты беспочвенны. В текущей ситуации, 
когда отсутствует как таковое доверие к наци-
ональной валюте, всегда найдутся спекулянты, 
готовые посеять панику и получить от этого 
определенные выгоды. «Население сегодня 
действительно боится повторения очередной 
девальвации, и любой всплеск умышленных 
слухов может вновь привести к бегству из тен-
ге в валюту», – подчеркивает Айвар Байкенов. 
Ситуация на внешних рынках, макроэконо-
мика Казахстана, курс рубля, – все эти факто-
ры сегодня не указывают на то, что возможен 
очередной обвал национальной валюты, по-
лагает спикер. «Но при этом мы не исключаем 
вероятность движения курса доллара в сторону 
верхней границы установленного Националь-
ным банком РК временного коридора в 182-188 
тенге. Сейчас видно, что Центральный банк 
активно удерживает курс доллара вблизи уров-
ня 183,5 тенге, при этом ранее наблюдались 
активные интервенции с целью поддержания 
уровня 182. Потом была попытка отпустить 
курс и понаблюдать за реакцией рынка. После 
того как Национальный банк увидел, что силь-
ные девальвационные ожидания сохраняются, 
вновь принялся вливать валюту на рынок», – 
комментирует Айвар Байкенов.

ГЛАВА АРЕМ ОСПАНОВ 
ПОЛУЧАЛ ВЗЯТКУ  
ПО ЧАСТЯМ

Экс-глава Агентства РК по регулирова-
нию естественных монополий (АРЕМ) Мурат 
Оспанов получил взятку двумя частями по 
$100 тыс. и $200 тыс., сообщила пресс-служба 
Агентства РК по борьбе с экономической и 
коррупционной преступностью. Об этом пере-
дает КазТАГ. «В ходе расследования было уста-
новлено, что Оспанов ранее (в начале июня 
2014 года) получил первую часть взятки в 
сумме $100 тыс. Потом Оспанову предъявлено 
обвинение в получении взятки в сумме $300 
тыc.», – указывается в ответе финполиции на 
запрос КазТАГ в четверг. Как ранее сообщала 
финансовая полиция Казахстана, 1 июля 2014 
года сотрудники агентства финансовой поли-
ции задержали Мурата Оспанова по подозре-
нию в получении взятки в $200 тыс. В отноше-
нии него возбуждено уголовное дело по факту 
получения взятки в особо крупном размере. 
Затем последовало сообщение финансовой 
полиции об обвинении Мурата Оспанова в по-
лучении взятки в сумме $300 тыс. за оказание 
содействия и покровительства субъекту есте-
ственных монополий. Как сообщалось, 3 июля 
2014 года Алматинским районным судом №2 
Астаны санкционирован арест председателя 
Агентства РК по регулированию естествен-
ных монополий Мурата Оспанова до 1 сен-
тября 2014 года. Он из ИВС переведен в след-
ственный изолятор.

ПУТИН ТЕРЯЕТ 
ДОВЕРИЕ 
ИНОСТРАНЦЕВ

Социологический опрос, проведенный в 
44 странах мира, показал, что после присоеди-
нения Крыма имидж России за рубежом зна-
чительно ухудшился. Наиболее значительные 
изменения в восприятии России вполне пред-
сказуемо произошли в сознании украинцев 
и американцев. Одобряют политику Кремля 
в немногих странах – Греции, Китае, Бангла-
деш, Кении и еще нескольких. Русская служ-
ба BBC называет результаты исследования 
американского агентства Pew Research Center 
«драматическими»: за год число тех, кто не-
гативно относится к России, выросло с 43 до 
72%. Аналитики агентства говорят о сходстве 
с холодной войной, пишет newsru.com. Отри-
цательный рейтинг России вырос в 20 из 36 
стран, в которых опросы проводились два года 
подряд, снизился в шести и остался на преж-
нем уровне в 10. Наибольшее ухудшение прои-
зошло в Польше, Германии, Италии, Испании, 
Франции, США и Великобритании, в том чис-
ле в США отмечено падение на 29 процентных 
пунктов, в Польше – на 27 и Великобритании 
– на 24. Греки выделяются среди своих евро-
пейских соседей – всего 35% жителей страны 
не нравится Россия, их доля не изменилась 
с прошлого года. Как отмечается в отчете, на 
сегодняшний день шесть из 10 украинцев пло-
хо относятся к соседней стране, в то время как 
в 2011 году таких было только 11%. При этом 
данные существенно отличаются в зависимо-
сти от региона и связаны с языковыми предпо-
чтениями респондентов. На западе Украины 
России дают низкие оценки 83% жителей, на 
востоке – 45%, а в Крыму, который американ-
ское агентство также считает украинской тер-
риторией, только 4%. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

7 Kunayev str, 010000, Astana, Kazakhstan,
+7 7172 24 50 50, astana@rixos.comwww.rixos.com

Пакет 10 включает в себя:/10
аренду конференц-зала

2 кофе брейка
1 обед

проживание в отеле

мин. количество участников от 10 персон
250 с НДС на одного человека$

Предложение действительно до 31/08/2014

Данияр Сабитов

На уровне реальной экономики Та-
моженный союз еще долго будет 
восприниматься участниками не 

как возможность для взаимовыгодного со-
трудничества, а как игра с жесткими пра-
вилами конкуренции. Нужно признать, 
что на сегодняшний день многими ка-
захстанцами поведение России в рамках 
Таможенного союза представляется как 
агрессивное экономическое наступление, 
от которого страдает отечественный про-
изводитель, а также население. Следует 
признать и то, что нет очень важного ком-
понента во всем этом диалоге – доверия. 
В том числе это доверие подрывается по-
стоянной подменой понятий, которое 
создает впечатление устойчивого роста и 
отсутствие проблем. Однако жонглирова-
ние цифрами, призванное скрыть шерохо-
ватости, не принесет пользы ни одной из 
сторон.

Например, российская сторона при 
анализе качества интеграционного про-
цесса оперирует понятием «товарообо-
рот» между Казахстаном и Россией. Этот 
показатель неуклонно растет, а с началом 
работы ТС его рост стал еще активнее. 
Так, пресс-служба Счетной палаты РФ не-
давно сообщила, что за период функцио-
нирования ТС «взаимный товарооборот 
государств-участников вырос на 36%». 
«Проведенный анализ показал, что за пе-
риод функционирования ТС взаимный то-
варооборот стран-участниц вырос с $47,1 
млрд в 2010 году до $64,1 млрд в 2013 году, 
а темпы прироста объемов взаимной тор-
говли несколько превышали темпы при-
роста объемов внешней торговли стран-
участниц», – передает данные счетной 
палаты КазТАГ. Также российскими экс-
пертами было отмечено, что достигнутый 
уровень интеграции между Казахстаном, 
Россией и Беларусью можно охарактери-

зовать как достаточно высокий. «Более 
качественной стала структура взаимного 
товарооборота: доля топливно-энергети-
ческих товаров сократилась с 41% в 2011 
году до 33% в 2013 году, доля машин и обо-
рудования превысила в 2013 году 20%», – 
сообщает счетная палата.

Это впечатляющие данные, однако воз-
никает резонный вопрос – почему именно 
объем товарооборота выдается за показа-
тель качественной взаимной торговли? 
Ведь товарооборот показывает просто 
общую стоимость товаров, пересекших 
границы России, Казахстана и Беларуси. 
Почему мы при этом редко предметно 
говорим о состоянии импорта и экспор-
та между нашими странами? Если гово-
рить не о странах ТС в целом, а именно о 
Казахстане и России, то ситуация здесь в 
прошлом году обстояла следующим обра-
зом: товарооборот между нашими страна-
ми составил $11,8 млрд (данные портала 
внешнеэкономической информации при 
Министерстве экономического развития 
РФ), увеличение составило 10,2% к уров-
ню прошлого года. В товарообороте двух 
стран преимущество принадлежит по-
ставкам из России, которые в 2,7 раза пре-
вышают объем встречных поставок. Экс-
порт в Россию составил $3,2 млрд (рост 
к январю-июню 2012 года – на 3,2%), им-
порт из России – $8,6 млрд (рост – на 13%). 
Торговый баланс для Казахстана сложился 
отрицательный и составил $5,4 млрд.

Да, у нас разные размеры экономики и 
кто-то может сказать, что преобладание 
российского импорта над казахстанским 
экспортом – нормальная ситуация. Это 
правда, однако дьявол кроется в деталях. 
Благодаря ТС и тому, как Россия пролобби-
ровала свои интересы в вопросе импорта 
машин, мы стали крупным покупателем 
российского автопрома, о качестве кото-
рого немало сказано и самими россияна-
ми. Если анализировать данные таможен-

ной статистики внешней торговли России, 
то можно увидеть, что количество экс-
портированных автомобилей в Казахстан 
резко растет. Так, если в 2011 году машин 
было продано на сумму почти $146 млн, то 
уже на следующий год объем вырастает до 
$433 млн. А в прошлом году в нашу страну 
было ввезено автомобилей на сумму поч-
ти $909 млн. Год еще не закончился, но по 
последним данным в Казахстан уже экс-
портировано легковых машин более чем 
на $321 млн. С грузовыми машинами рост 
не такой быстрый, но все же – если в 2011 
году мы купили техники на $133 млн, то 
в прошлом году уже на $227 млн. Нужно 
подчеркнуть, что это только две позиции 
из целого ряда направлений экспорта рос-
сийского автопрома и производителей 
оборудования.

«Обычно в экспертном сообществе на-
ших стран дипломатично говорят об об-
щем росте товарооборота за время работы 
ТС, не указывая на состояние экспортно-
импортного баланса. Иначе придется со-
гласиться с тем, что либерализация внеш-
ней торговли в рамках объединения не 
принесла Астане конкретных результатов. 
При этом за годы существования Тамо-
женного союза Казахстан становился все 
более важным рынком сбыта для россий-
ской экономики. Об этом свидетельству-
ют не только сухие цифры, но и качествен-
ные показатели. Например, 26% всего 
импорта из России в Казахстан составля-
ют машины и оборудование. В денежном 
выражении по итогам 2012 года это $4,5 
млрд. При этом в структуре российского 
экспорта машиностроительная продук-
ция по итогам 2012 года составила 5%, в 
денежном выражении – $26 млрд. Часть 
этого объема составляет продукция воен-
ного назначения. Так, самой крупной ста-
тьей экспорта из России в 2012 году были 
летательные аппараты ($3,1 млрд). Это 
военные истребители. Гражданский экс-

порт продукции машиностроения состав-
ляет примерно половину от этого объема. 
Получается, что Казахстан обеспечивает 
рынок сбыта примерно трети всего нево-
енного машиностроительного экспорта 
из России, и в этом, несомненно, большую 
роль играет ТС», – пишет Султан Акимбе-
ков, директор Института мировой эконо-
мики при Фонде Перового президента, в 
журнале «Россия в глобальной политике».

Политолог Расул Жумалы дал коммен-
тарий нашему изданию в более жесткой 
форме: «Приведение официозом абсолют-
ных цифр зачастую имеет целью скрыть 
те или иные изъяны и создать ощущение 
позитива. Да, действительно рост есть, 
и он существенный. Но это достигнуто 
не за счет качества и конкурентоспособ-
ности российских, белорусских или ка-
захстанских товаров. Просто страны ТС 
отгородились от всего мира высокими 
российскими пошлинами. И если, напри-
мер, раньше мы покупали «Мерседес», ска-
жем, за $15 тыс., то теперь он стоит все $25 
тыс. В итоге мы стали заложниками ситу-
ации, когда приходится выбирать между 
качественным товаром из третьих стран 
по очень дорогой цене, либо отсталым мо-
рально устаревшим российским хламом 
по более-менее доступной цене. То есть 
по сути отмеченный рост товарооборота 
достигнут за счет карманов простых граж-
дан. Более того, мы умудряемся таким об-
разом финансировать экономику чужой 
страны, России». Также эксперт отметил, 
что за четыре года работы ТС сильно упа-
ло качество торговли. Так, если в 2009 
году торговое сальдо Казахстана с Росси-
ей равнялось практически нулю (объемы 
импорта и экспорта были одинаковы), то 
в 2014-м наш экспорт в Россию просел в 
два раза относительно импорта. «По су-
ществу речь идет об игре в одни ворота, 
ворота Казахстана. И даже при этом Рос-
сия чинит всякие надуманные препоны, 
дабы не допускать казахстанские товары 
на свой рынок. Получается, что обязатель-
ства в рамках ТС действуют в отношении 
Казахстана, но не России», – добавляет г-н 
Жумалы.

Таким образом, качественно новый 
уровень сотрудничества возможен только 
при обоюдной честности. А она, как мы 
видим, начинается даже просто с инфор-
мационного освещения нашего сотрудни-
чества, в котором немало проблем. О них 
нужно говорить, иначе доверия может и не 
прибавиться.

На чем погорел «Гульнар Тур»?

Товарооборотом 
все сказано?

[Начало На стр. 1]
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БЕЖЕНЦЫ С УКРАИНЫ 
ПРИБЫВАЮТ  
В ЖАМБЫЛСКУЮ 
ОБЛАСТЬ

Беженцы из Украины и Сирии прибывают 
и в Жамбылскую область, сообщает «Казин-
форм» со ссылкой на управление миграцион-
ной полиции ДВД региона. Так, миграционное 
ведомство зарегистрировало гражданина 
Сирии Альмухамада Свейда-Айеш Хасана, по-
кинувшего свою страну и решившего обо-
сноваться в казахстанском Таразе. Он медик, 
специализирующийся на гастроэнтерологии, 
на днях обратился в жамбылский филиал 
партии «Нур Отан» с просьбой помочь ему 
трудоустроиться по специальности. По его 
словам, облуправление здравоохранения не 
дает такого разрешения, ссылаясь на нормы 
казахстанского законодательства. Кроме того, 
в миграционной полиции сообщили, что на 
стадии оформления находятся документы 
гражданина Украины, покинувшего эту стра-
ну из-за военных событий. По некоторым дан-
ным, в Таразе уже находятся более 20 бежен-
цев с Украины. По официальным данным, на 
начало 2014 года численность населения Жам-
былской области составила 1,084 млн человек. 
За минувший год в регион, включая внутри-
областную миграцию, прибыло более 12 тыс. 
человек, выбыло более 16 тыс. Из межгосу-
дарственных миграционных связей наиболее 
активным для области был обмен со странами 
СНГ, в основном Узбекистаном, Кыргызста-
ном и Российской Федерацией.

ЧИНОВНИКОВ 
НАКАЗАЛИ 
ЗА ПОКУПКУ 
СЛУЖЕБНЫХ 
АВТОМОБИЛЕЙ

В восточном Казахстане к дисциплинарной 
ответственности привлекли двух акимов – по-
селка Асубулак и Азовского сельского округа 
Уланского района. Оба чиновника, что при-
мечательно, погорели на покупке служебных 
автомобилей, сообщает Информационный 
центр ВКО. Как выяснилось в ходе заседания 
дисциплинарного совета, автомобили акимы 
приобрели без положенной в таких случаях 
процедуры проведения государственных за-
купок. Более того, поставщикам они пере-
числили бюджетные средства еще до того, как 
получили машины. Члены дисциплинарного 
совета рекомендовали акиму Уланского рай-
она привлечь чиновников к дисциплинарной 
ответственности. Напомним, ранее сообща-
лось, что в аналогичную ситуацию угодил за-
меститель акима. Глубоковского района Алек-
сандр Брагинец. Он подписал счет к оплате за 
легковую машину стоимостью 1,7 млн тенге, 
однако транспортное средство так и не посту-
пило в ведение акимата.

КУРС НА 
ДЕДОЛЛАРИЗАЦИЮ 
НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ

В то время как администрация Барака 
Обамы продолжает настраивать против себя 
остальных партнеров по всему миру, все боль-
шее число крупных международных игроков 
начинают рассуждать о ситуации, при кото-
рой доллар является доминирующей валютой 
в мировой торговле. Китай и Южная Корея со-
всем недавно подписали крупное соглашение, 
которое позволяет облегчить торговлю друг с 
другом, используя свои национальные валю-
ты. Даже французские чиновники сейчас гово-
рят о необходимости использования евро, а не 
доллара. И это не говоря о возможности прода-
жи газа «Газпромом» не в долларах, а в других 
валютах, пишут авторы блога The Economic 
Collapse, сообщает vestifinance.ru. Некоторые 
эксперты говорят, что никогда еще не было та-
кой негативной ситуации для доллара, как сей-
час. И если «власть» доллара будет снижаться, 
последуют серьезные негативные последствия 
для экономики США. В последующие годы сто-
имость доллара может снизиться существен-
но. Все импортные товары, заполняющие аме-
риканские магазины, станут намного дороже, 
и федеральное правительство будет тратить 
еще больше, для того чтобы привлекать финан-
сирование. При этом большинство американ-
цев на эту угрозу не обращают внимания, так 
как фондовый рынок обновляет максимумы, 
а СМИ пишут о восстановлении экономики. В 
борьбу против доллара активно включилась 
Франция. Сначала глава Банка Франции Кри-
стиан Нойер высказался за дедолларизацию, 
затем гендиректор Total Кристоф де Маржери 
заявил, что не видит причин расплачиваться 
за нефть долларами, и наконец министр фи-
нансов Франции Мишель Сапин предложил 
активнее использовать евро вместо долларов. 
И такие заявления удивили многих. Десять 
лет назад никто не мог подумать, что услышит 
такие слова. Практически вся нефть и природ-
ный газ на планете продаются и покупаются 
за доллары с 1970 года, и эту привилегию пра-
вительство США охраняет очень рьяно. Но на 
фоне ухудшения отношений с Россией стало 
понятно, что сила доллара не вечна, и его пози-
ции вполне могут пошатнуться. Французские 
чиновники уже не бояться обсуждать отказ 
от доллара, утверждая, что сейчас самое под-
ходящее время, для того, чтобы поддержать 
использование евро. И это неудивительно, так 
как многие будут еще долго припоминать, как 
США прихлопнули крупнейший банк Фран-
ции BNP Paribas штрафом почти в $9 млрд. 
Именно этот штраф стимулировал дискуссию 
во Франции о праве США осуществлять регу-
лирующую деятельность за ее пределами. Это 
всего лишь еще один пример того, как админи-
страция Обамы теряет друзей по всему миру. 
И, судя по всему, власти США не опасаются это-
го. Несколько дней назад в Германии разгорел-
ся очередной шпионский скандал. И многие 
американцы не понимают, зачем необходимо 
шпионить за своими партнерами. Если же Рос-
сия сможет снизить использование доллара, 
то аналогичные шаги сделают другие страны 
БРИКС. Валютные свопы между центральны-
ми банками стран БРИКС будут способство-
вать росту торговли, полностью минуя доллар. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Венера Гайфутдинова

АО «КазТрансОйл» (КТО) закрыло 
свое представительство в сто-
лице Украины. Об этом сооб-

щается на официальном сайте KASE. Ком-
пания сообщила, что решение о закрытии 
представительства было принято советом 
директоров общества 27 июня 2014 года. 
Причины данного решения в сообщении 
не называются.

Закрытие представительства КТО в 
Киеве привлекает особое внимание, так 
как Украина является одним из основных 
партнеров Казахстана в области экспорта. 
Данная новость вызывает опасения в свя-
зи с тем, что закрытие офиса негативно 
скажется на экспорте углеводородов, до-
бываемых в республике. КТО – нефтетран-
спортная компания, осуществляющая 

транспортировку добываемой в Казахста-
не нефти как на внутренний рынок посред-
ством собственной сети магистральных 
нефтепроводов, так и на внешние рынки. 
«В силу географических особенностей Ка-
захстана и основных рынков сбыта добы-
ваемых в стране углеводородов главными 
партнерами республики в области экспор-
та, помимо России, выступают нефтетран-
спортные компании из Азербайджана, 
Беларуси и Украины», - отметил Анатолий 
Вакуленко, аналитик инвестиционного 
холдинга «ФИНАМ».

Офис компании «КазТрансОйл» в Кие-
ве, по словам г-на Вакуленко, в свое время 
мог быть открыт с целью оперативного 
решения вопросов, связанных с транспор-
тировкой (транзитом) казахстанских не-
фтепродуктов по нефтепроводам Украины 
европейским потребителям.

Закрытие киевского представительства 
компании, по мнению эксперта, очевидно 
связано с ухудшением политической ситу-
ации на Украине и рисками провокаций в 
отношении сотрудников офиса «КазТран-
сОйла», госкомпании страны-союзника 
России.

Аналитик инвестиционного хол-
динга «ФИНАМ» также предположил, 
что масштабы прокачки казахстанской 
нефти по территории Украины по поли-
тическим мотивам были существенно 
сокращены или вовсе прекращены, что 
сделало нецелесообразными издержки 
на содержание локального штата и офи-
са в целом.

Закрытие представительства «КазТран-
сОйла» в Киеве, по мнению Анны Кокоре-
вой, аналитика компании «Альпари», свя-
зано с тем, что компания не осуществляет 

поставки казахстанской нефти на Украину 
с февраля 2010 года. «Сырьевая корпора-
ция длительное время вела переговоры с 
украинскими заинтересованными сторо-
нами, но они не увенчались успехом», – 
рассказала она.

Между тем в апреле 2013 года Эдуард 
Ставицкий, занимавший на тот момент 
пост министра энергетики и угольной 
промышленности Украины, заявлял, что 
страна рассчитывает на увеличение тран-
зита казахстанской нефти через свою тер-
риторию.

«Мне бы хотелось – чем больше – тем 
лучше. Но если мы договоримся где-то об 
увеличении на 5 млн т нефти по году, то 
это будет достижение», – сказал г-н Ста-
вицкий информационному агентству «Ин-
терфакс-Украина».

Он напомнил, что сейчас Украина осу-
ществляет транзит казахстанской нефти 
по железной дороге, а также рассчитывает 
возобновить транзит этой нефти трубо-
проводным транспортом.

Ранее о возобновлении транзита казах-
станской нефти по украинским трубопро-
водам заявлял председатель правления 
ПАО «Укртранснафта» (монопольный опе-
ратор нефтепроводной системы Украины) 
Александр Лазорко. По его словам, Украи-
на адаптировала условия транзита нефти 
к предложениям Казахстана.

В сентябре 2012 года г-н Лазорко заяв-
лял о планах поставки казахстанской неф-
ти на Кременчугский НПЗ по Приднепров-
ским нефтепроводам из порта Южный, но 
этот проект не был реализован.

Эксперты сомневаются в том, что за-
крытие офиса компании КТО в Киеве ска-
жется на поставках казахстанской нефти 
на внешние рынки. Так, по мнению г-жи 
Кокоревой, вряд ли отсутствие предста-
вительства скажется на экспорте нефти 
из республики, учитывая, что в последние 
годы транзит в данном направлении не 
осуществлялся. «В случае необходимости 
представители компании могут вновь вер-
нуться к обсуждению возможности тран-
зита», – уверена Анна Кокорева.

Напомним, ранее Казахстан неодно-
кратно приостанавливал транзит нефти 
через Украину, что объяснялось экономи-
ческой непривлекательностью маршрута.

Венера Гайфутдинова

В июне 2014 года объем прокачки неф-
ти по основному экспортному тру-
бопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан 

(БТД) упал на 14% по отношению к преды-
дущему месяцу. Снижение объемов про-
качки нефти третьих сторон по БТД в июне 
по отношению к маю произошло на 49,5%. 
Сразу же отметим, что в качестве нефти 
третьих сторон выступает нефть Казахста-
на и Туркменистана. За первое полугодие 
2014 года нефти третьих сторон по БТД 
пока прокачано почти 3 млн тонн, а точ-
нее 2917,974 тыс. тонн. В количественном 
выражении поставки нефти третьих сто-
рон (туркменская и казахстанская нефть) 
по БТД составили в июне 2014 года 301,587 
тыс. тонн. Для сравнения отметим, что в 
мае этот показатель составил 597,227 тыс. 

тонн, в апреле – 414,052 тыс. тонн, а в мар-
те – 664,910 тыс. тонн

Тем временем объем прокачки нефти 
по Каспийскому трубопроводному кон-
сорциуму (КТК) увеличивается. Так, объ-
ем экспорта нефти через терминал КТК в 
июне 2014 года по сравнению с аналогич-
ным показателем прошлого года вырос на 
9,8% – до 2,959 млн тонн. Объем экспорта 
нефти через терминал КТК за январь-июнь 
2014 года составил 19,029 млн тонн, что на 
20,2% больше, чем годом ранее – 15,842 
млн тонн.

На сегодняшний день, по данным инве-
стиционной компании «Асыл Инвест», че-
рез БТД поставляется порядка 3 млн тонн 
казахстанской нефти в год. При этом КТК 
в прошлом году экспортировал порядка 
33 млн тонн, из которых порядка 29 млн 
тонн, по информации компании, является 

казахстанской нефтью. В первом полуго-
дии текущего года уже транспортировано 
19 млн тонн, а по итогам года планируется 
порядка 36 млн тонн, из которых 32 млн 
тонн казахстанской нефти.

Одной из основных причин сокраще-
ния поставок через БТД, по мнению Ай-
вара Байкенова, директора департамента 
аналитики АО «Асыл Инвест», является 
постепенное увеличение пропускной спо-
собности трубопровода КТК в рамках реа-
лизации программы его расширения до 67 
млн тонн нефти в год. «КТК все же являет-
ся основным объектом транспортировки 
и экспорта казахстанской нефти, преиму-
щественно с месторождения Тенгиз», – от-
метил эксперт.

КТК, по мнению Егора Клопенко, 
генерального директора Центра стра-
тегического консалтинга, выглядит го-

раздо более естественным путем для 
казахстанской нефти. Это, по словам экс-
перта, можно объяснить и тесным эконо-
мическим сотрудничеством двух стран, 
входящих в ЕЭС. «Вообще в Казахстане 
изначально заявляли, что загрузка БТД 
напрямую зависит от того, полностью 
или нет загружен КТК», – напомнил Егор 
Клопенко.

Плюс ко всему, г-н Байкенов отметил, 
что акционеры трубопроводного консор-
циума являются и акционерами операто-
ра Тенгизского месторождения. Именно 
поэтому, по мнению спикера, вполне ло-
гично, что, имея дополнительные возмож-
ности для поставок, объемы будут пере-
направляться именно в КТК. При этом 
происходит экономия за счет сокращения 
железнодорожных перевозок до морского 
порта. Казахстанские компании весьма 
осторожно подходят к решению о прокач-
ке своей нефти по БТД. Ранее компании 
отказывались от использования БТД из-за 
тарифных разногласий.

«Если не очень сильно вдаваться в рас-
смотрение всех технических аспектов 
и в интересы конечных покупателей, то 
логично предположить дальнейший рост 
прокачки через КТК, пусть даже в ущерб 
поставкам через БТД», – подчеркнул Егор 
Клопенко.

Как закрытие офиса КТО в Киеве 
скажется на экспорте нефти?

Поставки нефти по БТД 
будут снижаться
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НАЦБАНК РК 
ПРОДОЛЖАЕТ 
УДЕРЖИВАТЬ КУРС 
ТЕНГЕ

Национальный банк РК продолжает за-
щищать верхнюю границу курса доллара на 
уровне около 183,5 тенге, такого мнения при-
держиваются в Halyk Finance. Об этом сооб-
щает корреспондент делового портала Kapital.
kz. Обменные пункты Алматы продолжают 
удерживать маржу между курсом покупки и 
продажи, обозначенную ранее регулятором: 
по доллару – 2 тенге, по евро – 3 тенге. 15 июля 
максимальный курс продажи американской 
валюты в обменниках города зафиксировался 
на уровне 184,6 тенге, евро – 251,3 тенге, ру-
бля – 5,5 тенге. В начале июля в обменниках 
Алматы за доллар просили немного меньше. 
Тогда максимальный курс продажи амери-
канской валюты был 184,5, максимальный 
курс продажи евро в начале июля составлял 
252,5 тенге. В Halyk Finance считают, что 
ухудшение условий на рынке краткосрочной 
ликвидности оказало поддержку тенге. «В 
понедельник однодневные ставки РЕПО под-
скочили на 2,2 процентных пункта до 5,21%. 
Это, по нашему мнению, отражает снижение 
избыточной ликвидности в банковской си-
стеме», – считают в компании. Как отмечают 
аналитики? давление на курс рубля оказыва-
ют цены на нефть, которые приблизились к 
двухмесячным минимумам, а также напря-
женная ситуация на российско-украинской 
границе. «Помимо тревожных геополитиче-
ских новостей минорным настроениям на 
российском рынке способствует ожидание 
саммита ЕС, в повестку дня которого вклю-
чен вопрос о третьем пакете санкций. Цены 
на нефть снижаются из-за ослабления напря-
женности в Ливии. Кроме того из-за слабых 
экономических данных Международное энер-
гетическое агентство снизило прогноз миро-
вого спроса на нефть на этот год», – считают 
в Halyk Finance. Между  тем, по данным Нац-
банка РК, за месяц российский рубль к тенге 
укрепился на 1,7%. В мае средневзвешенный 
курс рубля составлял 5,24 тенге, в июне – 5,33 
тенге. К слову, в апреле российский рубль сто-
ил меньше, чем в мае и июне 2014 года – 5,1 
тенге. (kapital.kz)

В РК НЕ ПРИНЯТО 
РЕШЕНИЕ ПО ФОНДУ 
МЕДСТРАХОВАНИЯ

Вопрос о целесообразности введения ме-
дицинского страхования в Казахстане все 
еще рассматривают в профильном ведомстве, 
сообщил вице-министр здравоохранения Бо-
лат Токежанов. Об этом передает КазТАГ. «В 
случае принятия положительного решения 
по вопросу внедрения социального медицин-
ского страхования в республике Казахстан, 
будет разработана модель финансирования 
здравоохранения, наиболее оптимально от-
вечающая потребностям здравоохранения 
республики», – отметил Болат Токежанов. По 
словам заместителя министра, на данный 
момент министерство здравоохранения со-
вместно с заинтересованными государствен-
ными органами и международными эксперта-
ми прорабатывает вопрос «целесообразности 
введения социального медицинского страхо-
вания» с учетом опыта организации систем 
здравоохранения. Как следует из ответа, в 
министерстве здравоохранения не готовы 
назвать конкретную дату открытия фонда 
социального медицинского страхования, не 
известен также механизм работы данного ин-
ститута. Как сообщалось ранее, предлагалось, 
что каждый казахстанец ежемесячно будет 
отчислять взносы в фонд в размере 3-4% от 
заработной платы. Возможно, частично это 
будут делать работодатели. Предполагалось, 
что за счет страховки казахстанцы смогут бес-
платно ходить в спортивные секции, лечиться 
в санаториях. Напомним, о важности изуче-
ния вопроса о внедрении социального меди-
цинского страхования президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев сказал в послании на-
роду Казахстана в 2014 году. «Следует изучить 
вопрос о введении обязательного медицин-
ского страхования. Солидарная ответствен-
ность государства, работодателя и работника 
за его здоровье  главный принцип всей систе-
мы медицинского обслуживания», – отмечал 
Нурсултан Назарбаев. Также о том, что в Ка-
захстане с 2015 года должен заработать фонд 
социального медицинского страхования, гла-
ва государства говорил в ходе Евразийского 
форума развивающихся рынков в сентябре 
2013 года. (kapital.kz)

ВВП КАЗАХСТАНА 
МОЖЕТ СОСТАВИТЬ 
3,9%

По предварительным прогнозам, рост ВВП 
Казахстана может составить 3,9% по итогам 
первого полугодия. «По прогнозной оценке 
с учетом краткосрочного экономического 
индикатора можно сделать прогноз, что по 
итогам 6 месяцев в реальном выражении ВВП 
вырастет на 3,9%», – сообщил председатель 
Агентства РК по статистике Алихан Смаилов 
на брифинге ведомства. По данным Агент-
ства РК по статистике, краткосрочный эконо-
мический индикатор (КЭИ) за январь - июнь 
2014 года к январю - июню 2013 года составил 
102,5%. Расчет КЭИ, как поясняют в ведом-
стве, производится для обеспечения опера-
тивности и базируется на изменении индек-
сов выпуска по базовым отраслям: сельскому 
хозяйству, промышленности, строительству, 
торговле, транспорту и связи, составляющим 
67-68% ВВП, сообщается на официальном 
сайте премьер-министра РК. Также, по ин-
формации статагентства, объем инвестиций 
в основной капитал за январь - июнь 2014 
года составил 2 487,6 млрд тенге, что на 5,2% 
больше, чем за январь - июнь прошлого года. 
Объем промышленного производства за от-
четный период составил 9 203,8 млрд тенге в 
действующих ценах (снижение на 0,4%), объ-
ем валового выпуска продукции сельского 
хозяйства - 558,7 млрд тенге (рост на 3,3%). 
По отрасли «транспорт» индекс физического 
объема в январе - июне составил 107%, по от-
расли «связь» – 109,3%, по отрасли «торговля» 
– 109,5%. (Kazakhstan Today) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Анна Видянова

Весной в результате поднятия уровня 
воды реки Жабай в селе Атбасар было 
затоплено 120 домов и эвакуировано 

свыше 150 человек. В марте в поселке Кок-
пекты прорвало плотину, вода затопила 
около 300 домов, погибло 5 человек. Точ-
ная сумма ущерба не озвучивалась, из-
вестно, что жителям села Атбасар была 
оказана материальная помощь на сумму 
свыше 4 млн тенге. Между тем, если бы 
страхование от катастрофических рисков 
стало обязательным, то нагрузка на бюд-
жет была бы менее ощутимой. К тому же, 
скорее всего, государство и страховщики 
предприняли бы тогда больше превен-
тивных мер для предотвращения таких 
трагедий. О том, на каком этапе находит-
ся разработка Закона «Об обязательном 
страховании недвижимого имущества 
граждан», кто из казахстанцев может не 
попасть под это страхование, от чего будет 
зависеть стоимость полиса и к какой моде-
ли страхования склоняются страховщики 
деловому изданию «Капитал.kz» рассказал 
директор департамента андеррайтинга 
страховой компании «Сентрас Иншуранс» 
Досбол Нуркатов.

- Досбол Маратович, уже более года 
обсуждается вопрос о введении обяза-
тельного страхования недвижимости 
от катастрофических рисков. Закон, ко-
торый бы оговаривал правила игры на 
этом рынке, планировалось принять до 
конца 2013 года. Уже в 2015 году, по сло-
вам страховщиков, было намечено вве-
дение в действие данного документа. На 
каком этапе сейчас находится разработ-
ка  закона?

- Сейчас Закон «Об обязательном стра-
ховании недвижимого имущества граж-
дан» находится на стадии проекта. Пока 
Нацбанк РК, Ассоциация финансистов Ка-
захстана (АФК) и страховщики не пришли 
к единому решению, как должна выгля-
деть конечная модель обязательного стра-
хования от катастрофических явлений. 
Было предложено три схемы работы этого 
рынка. Первая схема вообще не предпола-
гала участие страховых компаний. В рам-
ках данной модели предполагалось соз-
дать Государственный фонд страхования 
недвижимого имущества. Этот фонд будет 
взаимодействовать с владельцами недви-
жимости напрямую. Планировалось, что 
фонд будет отправлять страхователям уве-
домления, а они в свою очередь будут пла-
тить за страховку напрямую в фонд, без 
посредников. Но надо иметь в виду, что в 
обязательном порядке нужно будет страхо-
вать лишь 35 кв. метров жилья. Оставшу-
юся площадь недвижимости можно будет 
застраховать по желанию в страховых ком-
паниях. При возникновении страхового 
случая выплата может быть осуществлена 
госфондом в объеме, который будет зави-
сеть от степени покрытия риска, то есть 
только в рамках 35 кв. метров. Остальную 
часть ущерба, при добровольном страхо-
вании, покроет страховая компания. По-
ложительная сторона такой модели, по 
мнению регулятора, более высокий охват 
населения за счет низкой стоимости стра-
ховки. Между тем мы считаем, что в такой 
модели есть и свои минусы. Один из них 
– концентрация рисков в одном портфеле. 
Есть печально известная практика с обяза-
тельным медицинским страхованием, ког-
да все собранные деньги исчезли.

- Что из себя представляют другие 
две модели? Предполагает ли хотя бы 
одна из них участие страховщиков? Ка-
кой из предложенных вариантов вам 
больше импонирует и почему?

- Две другие модели предполагают уча-
стие страховщиков. При реализации вто-
рой модели предусматривается, что страхо-
вые компании будут выступать как агенты 
и будут лишь участвовать в сборе премий. 
Все премии будут аккумулироваться не в 
страховых компаниях, а в Государствен-
ном фонде страхования недвижимого иму-
щества. Но тут обязательно нужно будет 
застраховать всю площадь недвижимости. 
Единственный интерес у страховщиков – 
это размер комиссии за сбор премий. Как 
нам кажется, данный механизм работы 
также не является приемлемым. При воз-
никновении страхового случая ответствен-
ность за возмещение ущерба будет лежать 
на госфонде. Между тем нужно понимать, 
что, скорее всего, владельцы недвижимо-
сти, которые пострадают, пойдут просить 
возместить ущерб  именно к нам, к стра-
ховщикам. Это логично, куда страхователь 
принес деньги, оттуда он и будет требовать 
их при страховом случае. Соответствен-
но, весь возможный негатив, который мо-
жет быть из-за затягивания сроков по вы-
платам, может обрушиться на страховые 
компании. Это, конечно же, повлияет на 
репутацию страховщиков, при том, что мы 
были лишь агентами. 

Мы больше склоняемся к третьей мо-
дели, она является более рыночной, кон-
курентной и дает возможность развитию 
здоровой культуры страхования, которая 
присуща Западу. В этом случае страхов-
щики страхуют недвижимость и распре-
деляют собранные премии по следующей 
схеме: часть собранных премий страхо-
вые компании передают в счет резервов в 
Фонд гарантирования страховых выплат, 
определенную долю страховщики удер-

живают на собственном удержании, и тре-
тью часть перестраховывают в крупней-
ших мировых компаниях с рейтингом не 
ниже «А», присвоенным международным 
рейтинговым агентством. Таким образом, 
степень ответственности при страховом 
случае будет распределена между несколь-
кими игроками. Все страховщики, как нам 
кажется, если захотят заключать договоры 
по обязательному страхованию от ката-
строфических рисков, должны иметь об-
лигаторный договор перестрахования. Мы 
считаем, что это требование должно быть 
обязательным. Для страховщиков нужно 
установить порог по максимальному ли-
миту удержания рисков внутри компании. 
При этой схеме выплаты при наступлении, 
например, землетрясения, будут произво-
диться фондом либо банками-агентами.

- Если будет принята третья модель, 
которая вам кажется наиболее опти-
мальной, какую долю премий страхов-
щики хотели бы удерживать у себя? От 
чего должна зависеть доля удержания? 

- Точно обозначить какой-то лимит 
нельзя. Если участвовать в покрытии ри-
сков будут страховщики, то объем удер-
живаемых премий будет рассматриваться 
актуариями страховых компаний. То есть 
я не могу сейчас сказать, сколько может 
составить доля удержания от общего объ-
ема собранных премий, 10% или 50%.

- На какие показатели будут опирать-
ся актуарии?

- Максимальный размер собственного 
удержания, минимальный размер соб-
ственного удержания, фактическая маржа 
платежеспособности, резервы, активы и т.д.

- То есть, скорее всего, небольшие 
страховые компании могут не попасть 
в список страховщиков, которые смогут 
на себя взять эти риски?

- Они могут попасть, если регулятором 
не будут оговорены определенные лимиты, 
например, по марже платежеспособности. 
Так, если Нацбанк РК установит, что маржа 
платежеспособности должна быть не менее 
единицы, то список компаний, способных 
застраховать от катастроф, сузится.

- От каких факторов будет зависеть 
объем рисков, которые страховщики 
решат передать на перестрахование? 
Насколько оправданным является пе-
редача рисков за рубеж? 

- При страховании недвижимости от 
катастрофических рисков концентриро-
вать их внутри страны не имеет смысла. 
Потому что если разрушительное земле-
трясение произойдет, например в Алматы, 
то страховщики также будут подвержены 
этому разрушению и будут нести убытки 
не только по обязательствам перед клиен-
тами, но и собственные убытки от земле-
трясения. Лучше всего передавать часть 
рисков на Запад, крупным компаниям, у 
которых есть опыт перестрахования, опыт 
расчета страховых выплат в таких ситуа-
циях. По сути, за 20 лет независимости Ка-
захстана катастрофических событий, где 
бы участвовали страховые компании, еще 
не было. История казахстанского страхо-
вания не такая большая. На Западе страхо-
вому рынку более 100 лет, поэтому стати-
стика и методы расчета страховых премий 
и выплат там более емкие, соответственно 
расчеты приближены к реальности.

- Как вы думаете, может не стоит вво-
дить страхование от катастрофических 
рисков в обязательном порядке для всех 
казахстанцев? Может стоит как-то ди-
версифицировать клиентов, которые 
будут подвергаться страхованию? 

- Как мне кажется, обязательное стра-
хование от катастрофических рисков нуж-
но внедрять поэтапно. В рамках законо-
проекта предусмотрено, что обязательно 
должны будут застраховать свое имуще-
ство все граждане Казахстана, включая 
иностранцев и лиц без гражданства, кото-
рые постоянно проживают на территории 
Казахстана. Социально уязвимым слоям 
населения приобретать страховой полис 
не обязательно. 

Пока стоимость страховки не опреде-
лена, я не могу точно сказать, сколько бу-
дет стоить страховой полис для рядового 
казахстанца. Для начала можно было бы 
сделать обязательным страхование от ка-
тастрофических рисков для юридических 
лиц. Посмотреть, как будут платить такие 
премии компании, отработать какую-то 
схему страхования.

- Сколько времени с вашей точки зре-
ния потребуется для апробации обяза-
тельного страхования от катастрофиче-
ских рисков для компаний? 

- Минимум 3-5 лет, это минимальный 
срок для подсчета статистики.

- Как вы думаете, стоит ли в обя-
зательное покрытие включать риски 
техногенного характера, при которых 
страховой случай может произойти в 
результате деятельности человека?

- Обязательно, и для юридических, и 
для физических лиц. Потому что, как пра-
вило, физические лица больше страдают 
по вине определенных лиц, не выполнив-
ших в полной мере свои служебные обя-
занности. Известны случаи, когда были 
затоплены целые поселки, из-за того что 
дамбы не выдержали напора воды по вине 
персонала, обслуживающих их. То есть 
заранее люди могли предусмотреть тот 
факт, что вода в дамбе может подняться 
выше обычных пределов из-за паводков.

- Были ли у вас покрытия по рискам 
техногенного характера и на какую 
сумму?

- Стандартное имущественное стра-
хование покрывает риски как природно-
го, так и техногенного характера. Наша 
компания пока не покрывала убытки от 
катастрофических рисков. Это связано с 
тем, что пострадавшее имущество не было 
застраховано вообще. Именно поэтому на 
уровне государства был поднят вопрос об 
обязательном страховании от катастрофи-
ческих рисков.

- Давайте вернемся к страхованию от 
катастрофических рисков физических 
лиц. Будет ли влиять на стоимость стра-
ховки этаж, на котором находится квар-
тира? Какие факторы могут сделать 
страховку дороже?  

- Этажность, местонахождение квар-
тиры, все эти факторы будут влиять на 
цену полиса. При расчете стоимости по-
лиса должны применяться повышающие 
и понижающие коэффициенты, которые 
должны учитывать материал стен, год по-
стройки дома, качество внешней отделки, 
степень защищенности дома от пожара. 
Катастрофические риски могут привести 
не только к полному разрушению дома, 
но и повлечь за собой его частичное раз-
рушение. Также в результате землетрясе-
ния может возникнуть пожар, такие риски 
тоже должны покрываться. Например, при 
землетрясении может сработать сигнали-
зация, которая может повлечь замыкание 
проводки, после этого возможен пожар. 
Еще раз повторюсь, что, по сути, этот по-
жар является следствием землетрясения, 
и соответственно его последствия должна 
покрывать страховка. В законодательстве 

четко нужно прописать страховые случаи, 
которые будет покрывать страховка от ка-
тастрофических рисков, в том числе и те, 
которые могут возникнуть впоследствии. 
Если страховщики не будут покрывать та-
кие убытки, думаю, что это может вызвать 
большой резонанс со стороны населения. 
Перечень рисков, которые будут покры-
ваться полисом обязательного страхова-
ния от катастрофических рисков в рамках 
АФК, обсуждался около года назад. По-
следний раз со стороны нашей компании 
предоставлялись комментарии по рискам 
покрытия 5 ноября 2013 года. Там мы оз-
вучили, что последствия от стихийных 
бедствий, землетрясений также должны 
покрываться.

- Понятно, что на стоимость стра-
хового полиса будут влиять несколько 
факторов. Оговаривался ли хотя бы 
какой-то максимальный предел по цене 
полиса, чтобы люди реально покупали 
страховки? 

- Пока конкретных цифр по стоимости 
полиса страхования от катастрофических 
рисков не оговаривалось. Ни размер тари-
фов, ни коэффициенты еще никем не оз-
вучивались. Предполагаю, что к процессу 
формирования этих критериев подключат 
АФК, Ассоциацию актуариев, которые бу-
дут производить расчет тарифных ставок. 
Мое мнение, страховка должна стоить в 
среднем 15 тыс. тенге в год.

- Обсуждался ли вопрос привлечения 
к ответственности тех людей, которые 
не застрахуют имущество от катастро-
фических рисков в случае введения за-
кона?

- Нет, не обсуждался, в проекте закона 
предусмотрена только пеня за несвоевре-
менную и не в полном объеме оплаченную 
страховую премию. Если владелец недви-
жимости просрочит оплату премии, то 
государством будет взыскиваться пеня в 
размере 0,1% за каждый день просрочки 
от суммы, не уплаченной в срок.

- А как насчет оценки? Как вы думае-
те, должны ли частные оценочные ком-
пании производить оценку недвижимо-
сти до и после страхового случая? Или 
этим должна заниматься специально 
созданная государственная компания? 
Насколько я знаю, на уровне АФК под-
нимался этот вопрос.

- Создание отдельной государственной 
организации, которая будет занимать-
ся оценкой ущерба, возможно, но стоит 
ли того, это вопрос. Сейчас действует по-
рядок, когда оценку ущерба определяет 
страховщик своими силами (имея в штате 
специалистов). В случае несогласия стра-
хователя с размером ущерба, оцененным 
страховщиком, страхователь имеет право 
провести оценку самостоятельно за свой 
счет, путем привлечения независимого 
лицензированного оценщика.

- Сколько сейчас работает на рынке 
оценочных компаний? 

- Точное количество назвать не могу, но 
их более чем достаточно, и у казахстанцев 
всегда есть выбор к кому обратиться. Та-
кие компании преимущественно произ-
водят оценку имущества. Оценкой ущерба 
сейчас занимаются страховые компании и 
подключают независимых оценщиков. То 
есть те независимые оценщики, которые 
определяют стоимость имущества, могут 
определять и ущерб. Если говорить о спе-
циализированных оценочных компаниях, 
которые занимаются предстраховой экс-
пертизой и оценкой ущерба от страхового 
случая, таких организаций на рынке Ка-
захстана практически нет. По республике 
всего где-то 2-3 компании, которые за-
нимаются сюрвейерским облуживанием 
профессионально. Например, у нас в ком-
пании есть служба аджастеров, которая 
занимается оценкой ущерба, они также 
подтверждают оценку ущерба, которую 
предоставляет страхователь. Так, изна-
чально оценку ущерба проводят независи-
мые оценщики, они предоставляют пакет 
документов страхователю, а страхователь 
страховой компании. Страховщик уже на 
основании этих документов делает заклю-
чение и подтверждает сумму ущерба

- Если будет создан Государственный 
фонд страхования недвижимого иму-
щества, обсуждался ли вопрос, куда 
будут инвестированы средства, при-
влеченные за счет сбора страховых пре-
мий? 

- Скорее всего, обсуждался, но страхов-
щиков к этому вопросу не подключали. 
Так как рассматривается создание такого 
фонда, то решать куда будут инвестиро-
ваться собираемые средства будет, скорее 
всего, Министерство финансов РК или 
управляющий  государственный  холдинг, 
или Нацбанк РК.

- Как вы думаете, какой стратегии 
должен придерживаться такой фонд? 

- Думаю, что такой фонд должен быть 
ограничен в инструментах и должен полу-
чать стабильный процент от инвестиций, 
как и страховые компании.

- Как вы думаете, кто должен осу-
ществлять надзор за рынком страхова-
ния от катастрофических рисков?

- Комитет по контролю и надзору фи-
нансового рынка и финансовых органи-
заций (КФН), который входит в структуру 
Нацбанка РК.

- Как вы думаете, до какого года все-
таки может затянуться введение обяза-
тельного страхования от катастрофиче-
ских рисков? 

- Думаю, что до конца 2014 года этот во-
прос не решится. Пока закон находится на 
уровне проекта, и мне кажется, что пред-
ставленный вариант еще будет обсуждать-
ся, корректироваться.  Со стороны стра-
ховщиков вопросов по этому документу 
достаточно много, ответов на которые еще 
не было.

Годовая страховка от 
землетрясения не должна 
быть выше 15 тыс. тенге
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«УМНОЕ ОДЕЯЛО»

Авиакомпания British Airways начала те-
стирование высокотехнологичного одеяла, 
которое меняет свой цвет при помощи моз-
говых волн человека, для того, чтобы пред-
ложить своим пассажирам самые последние 
разработки во время сна на борту авиалай-
нера. «Умное одеяло» изготовлено на основе 
оптических волокон, оснащенных нейродат-
чиками, которые измеряют мозговые волны 
человека и меняют цвет от красного до синего, 
показывая когда человек находится в состоя-
нии отдыха или сна. Авиакомпания проводит 
исследование, чтобы определить фазы рас-
слабления человека и, исходя из результатов, 
надеется улучшить сервис на борту авиалай-
нера, начиная с изменений времени подачи 
пищи, определения вида пищи, которую сле-
дует подавать до подборки художественных 
фильмов, чтобы определить наиболее спокой-
ное время для сна и отдыха. На прошлой неде-
ле добровольцы на борту авиалайнера BA189 
Dreamliner, совершившие полет из Лондона в 
Нью-Йорк, стали одними из первых, кто опро-
бовал на себе высокотехнологичные одеяла 
и поделился своими впечатлениями. Франк 
ван дер Пост (Frank van der Post), менеджер 
авиакомпании British Airways по работе с 
клиентами, отметил: «Это первый раз, когда 
такая технология используется в самолетах, 
целью которой является возможность опре-
делить наилучший способ оказания сервиса 
на борту авиалайнера. Использование такой 
технологии, как «Умное одеяло» является еще 
одним способом исследовать процесс отдыха 
и сна пассажиров. British Airways, будучи пер-
вой авиакомпанией, представившей кресло, 
полностью раскладывающееся в полноцен-
ную кровать в салоне бизнес-класса, серьез-
но относится ко сну и отдыху пассажиров на 
борту». Поддерживая данную инициативу, 
Винсет Уолш (Vincent Walsh), профессор и 
исследователь мозга человека в лондонском 
University College, сказал: «Сон в самолете это 
отличная возможность восстановить био-
логические часы и прибыть в пункт назначе-
ния отдохнувшим после долгого перелета. Во 
время трансатлантического полета есть от-
личная возможность выспаться днем, чтобы 
прибыть отдохнувшим и с легкостью прове-
сти первый длинный вечер в Нью-Йорке или 
Лос-Анджелесе, который растянулся для вас 
из-за разности часовых поясов. Значимость 
хорошего сна невозможно приуменьшить и в 
связи с этим я с нетерпением жду, что раскро-
ет нам «Умное одеяло» авиакомпании British 
Airways о сне пассажиров». Советы об улучше-
нии сна во время полета от профессора Уол-
ша: - примите легкую пищу перед вылетом; 
- если есть возможность, забронируйте место 
с сидением, которое полностью раскладыва-
ется или хорошо откидывается; - снимите об-
увь, чтобы улучшить кровообращение; - ис-
ключите все напитки, связанные с кофеином 
– чай, кофе или газированные напитки; - если 
вы не спите, пейте больше жидкости;- если вы 
хотите спать, не смотрите фильмы, не поль-
зуйтесь компьютером или мобильным теле-
фоном; - наденьте на глаза маску и убедитесь, 
что свет вокруг вас выключен и бортовое окно 
прикрыто; - если вы хотите отдохнуть, вставь-
те в уши бируши или включите специальный 
саундтрек, созданный для расслабления 
пассажиров авиакомпанией British Airways; 
- прислушивайтесь к своему телу.  (Соб.инф.)

В АСТАНЕ 
ПОЯВИЛАСЬ УСЛУГА 
«ВИРТУАЛЬНАЯ НЯНЯ»

Сервис «виртуальная няня» появился в 
Астане. Специалисты по интернету готовы 
за умеренную плату отслеживать перемеще-
ния чад по социальным сетям, пишет газета 
«Экспресс К». «Есть специальные программы, 
позволяющие настраивать уровень безопас-
ности компьютера - они блокируют доступ к 
неблагонадежным сайтам. Но продвинутый 
пользователь, а современные дети быстро 
эволюционируют в таком качестве, эти на-
стройки может поменять. Кроме того, «нехо-
рошие» сайты сами учатся мимикрировать 
под вполне нейтральные. То есть как бы ни 
была высока наша техническая оснащен-
ность, мы вновь приходим к извечной исти-
не: живого человеческого контроля ничто не 
заменит», – считает программист и «вирту-
альный нянь» Артем Штерн. Услуга «вирту-
альная няня» предполагает, что специалист 
удаленно наблюдает за потоками информа-
ции, льющимися на конкретные устройства: 
компьютеры, планшеты и мобильные теле-
фоны. По заверениям А. Штерна, такая слеж-
ка не является следствием хакерского взлома 
и вполне законна, тем более что заключается 
соответствующий договор с родителями «по-
допечного». (Kazakhstan Today) 

НОВЫЙ КОРАБЛЬ  
ДЛЯ ВМС РК

На «Средне-Невском судостроительном 
заводе» (Санкт-Петербург) будет построен к 
2015 году новый минно-тральный корабль 
для Военно-Морских сил РК. Как сообщил 
главнокомандующий Военно-Морскими си-
лами Вооруженных сил РК Жандарбек Жан-
заков, на следующий год в бюджет заложены 
средства и на строительство нового ракет-
ного корабля водоизмещением в 500-600 
тонн, оснащенного современным противо-
корабельным ракетным комплексом. «Он 
станет флагманом ВМС РК», – подчеркнул Ж. 
Жанзаков. Помимо строительства кораблей, 
по словам главнокомандующего ВМС РК, 
предусматривается и возведение береговой 
инфраструктуры. «На территории морпорта 
Актау при его расширении будут выделены 
1-2 гектара земли для строительства при-
чала ВМС РК», – рассказал Ж. Жанзаков. 
(Kazakhstan Today)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Будущие прибыли основываются 
на прошлых потерях.

Франтишек Крышка

Кто имеет меньше, чем желает, должен знать, 
что он имеет больше, чем заслуживает.

Георг Лихтенберг

Без четкого понимания того, как стать прибыльным, 
бизнес не является бизнесом – это не больше чем хобби.

Джейсон Фрайд, Дэвид Хенссон

Химера, приносящая доход, 
это уже реальность.

Александр Фюрстенберг

Виктория Говоркова

Шопинг сегодня перестал быть 
просто процессом покупки, его 
совмещают с другими видами ак-

тивности, общением с семьей и друзьями. 
Стандарты казахстанского ритейла все 
больше соответствуют международным, 
а это, в свою очередь, способствует разви-
тию потребительской культуры. О своем 
видении ситуации в развитии индустрии 
торговых центров, о том, как меняется 
культура шопинга в нашей стране в интер-
вью «Капитал.kz» рассказала Агнешка Но-
вак, управляющий директор Esentai Mall.

- Вы работали в нескольких странах 
мира, являетесь ведущим экспертом по 
маркетингу в индустрии торговых цен-
тров. Как бы вы оценили ситуацию на 
этом рынке в Казахстане?

 - Все зависит от того, с чем сравнивать 
– со странами Западной или Восточной Ев-
ропы, США или со странами СНГ. В Казах-
стане этот рынок только развивается, это 
растущий сегмент, у которого есть боль-
шой потенциал как роста, так и качествен-
ного улучшения в работе торговых цен-
тров. Если говорить об Алматы и Астане, 
то в этих городах есть несколько торговых 
центров, которые соответствуют самым 
высоким мировым стандартам.

- Не считаете ли вы, что маркетинг 
казахстанских ТРЦ однотипный, ша-
блонный? Одно хорошо проведенное ме-
роприятие начинают тиражировать все 
остальные.

 - Все торговые центры проходят одни 
и те же сезонные скидки, приуроченные к 
ним мероприятия, поэтому очень сложно 
придумать что-то новое. Причем эта ситу-
ация не уникальна только для Казахстана.

Очень важно придерживаться выбран-
ной концепции. Если вы четко понимаете 
ее – это хорошая основа для развития сво-
ей уникальной стратегии.

 - В целом отличается ли поведение 
казахстанцев в торговых центрах, то 
есть то, сколько времени они тратят не-
посредственно на шопинг, сколько на 
развлечения, где проводят больше вре-
мени, от того, как люди проводят время 
в торговых центрах за границей?

 - Казахстанцы проводят гораздо мень-
ше времени непосредственно за шопин-
гом, чем европейцы. Не потому, что они 
быстрее совершают покупки, а просто 
потому, что они меньше покупают. Если 
сравнивать с Западной Европой и США, то 
там шопинг стал вполне самостоятельным 
развлечением. То есть на шопинг люди 
могут выделить целый уик-энд и это будет 
самостоятельным развлечением. А казах-
станцы предпочитают совмещать: пошо-
пились, посмотрели кино, перекусили.

 - Вы же можете прививать казахстан-
цам культуру шопинга, то есть нести об-
разовательную функцию.

 - Я не думаю, что казахстанцам нужно 
прививать культуру шопинга. Наш подход 
заключается в том, чтобы предоставлять 
то качество продукта, которое они заслу-
живают, и которое в данный момент недо-
ступно на рынке. 

- В продолжение разговора об образо-
вательной функции. Мне кажется, мно-
гие казахстанцы путаются в понятиях: 
молл, пассаж, торговый центр. В чем 
принципиальная разница?

 - В целом нет никакой разницы в этих 
терминах. Если говорить о различиях, то 
скорее нужно ориентироваться на кате-
гории и размеры этих центров. К первой 
категории относятся торговые центры, 
якорным арендатором в которых явля-
ется супермаркет и представлены всего 
несколько бутиков. Ко второй категории 
относятся торговые центры, в которых 
все еще якорным арендатором является 
супермаркет, но представлен более раз-
нообразный выбор брендов. В третьей 
категории торговых центров добавля-
ются развлечения – каток, кинотеатры, 
якорными арендаторами уже являются 
бутики.

Есть еще и четвертая категория мол-
лов. Например, «Мануфактура» в Польше 
или Mall-of-America, где люди бронируют 
время и места для проведения уик-эндов. 
В «Мануфактуре» представлены 3 музея, 
огромная торговая площадь, различного 
рода развлечения и даже отель. Это целый 
город в городе.

 - Как вы думаете, почему многие 
наши соотечественники до сих пор 
предпочитают покупать одежду элит-
ных марок за рубежом?

 - До открытия Esentai Mall у них про-
сто не было выбора. Для того чтобы ку-
пить бренд, не представленный в стране, 
нужно было ехать за границу. Сейчас мы 
с уверенностью можем заявить, что казах-
станцы начали использовать возможность 
купить брендовые вещи, не выезжая за 
пределы страны.

Но в любом случае, люди будут совер-
шать покупки, выезжая за границу, путе-
шествуя, ведь это часть развлечений. Это 
глобальный тренд.

- Как вы оцениваете конкурентное 
поле в сегменте ТРЦ в Алматы?

 - Если говорить о нашем торговом цен-
тре, Esentai Mall единственный шопинг-
центр класса люкс, у нас нет прямых 
конкурентов ни в Алматы, ни в целом по 
Казахстану. Здесь уникально представ-
лен ряд брендов. За время работы молла 
бренды, представленные на первом этаже, 
показали очень хорошие результаты про-
даж, поэтому данная концепция будет рас-
ширена и перенесена на второй и третий 
этажи и в целом на весь молл.

 - По каким критериям определяется 
оптимальная матрица арендаторов?

 - Прежде всего, исходя из соответствия 
концепции молла классу «люкс». Мы выби-
рали наиболее популярные, знаменитые 
бренды в этом сегменте, те, которые вызы-
вают интерес у нашей целевой аудитории. 
Матрица создается таким образом, чтобы 
были представлены абсолютно все това-
ры: обувь, одежда, аксессуары, ювелирные 
украшения.

 - К примеру, есть бренды, представ-
ленные и в Esentai Mall, и в Mega, где 
проходимость выше. На что вы делаете 
ставку?

 - В Казахстане представлено всего око-
ло 300 брендов, поэтому очень сложно соз-

дать уникальный микс брендов, особенно 
для масс-маркета. Такая ситуация не уни-
кальна, она характерна и для торговых 
центров этого сегмента по всему миру. К 
примеру, в Москве представлено около 
1000 уникальных брендов, соответствен-
но из такого количества легче создать уни-
кальный микс, добиться серьезного разно-
образия.

Esentai Mall стремится создать набор 
брендов, которые не будут доступны в 
других местах. В начале осени мы пред-
ставим новые стратегию и концепцию, 
обновленный микс арендаторов и много 
других интересных нововведений. Пока 
мы не можем сказать больше, потому что 
находимся на стадии финального согласо-
вания стратегии. Могу лишь сказать, что 
когда мы представим новую концепцию, 
это будет настоящий «вау-эффект».

Наши акционеры не хотят останавли-
ваться на достигнутом, Esentai Mall очень 
амбициозный проект.

 - Что является основой вашей мар-
кетинговой стратегии? На что делаете 
акцент: продвижение через ивенты, 
рекламные акции, digital, наружную 
рекламу?

 - Мы позиционируем молл как уникаль-
ное место, наша концепция базируется на 
трех вещах: мода, искусство и дизайн. Мы 
стараемся подобрать такой баланс марке-
тинговых инструментов, который позво-
лил бы максимально донести стратегию 
до нашей целевой аудитории.

 - А могли бы вы рассказать о каких-
то ошибках, о неудачном опыте, ведь в 
любом случае, как бы хорош проект ни 
был – не бывает идеальных вещей.

- Мы несовершенны и никогда об этом 
не говорили, но всегда будем к этому стре-
миться.

К примеру, у нас был интересный слу-
чай. Один из наших посетителей через со-
циальные сети обратил внимание на то, 
что в туалетных комнатах на первом эта-
же неудобно открывается дверь. Наше ру-
ководство посмотрело и согласилось с тем, 
что когда дверь открывается вовнутрь, это 
действительно неудобно. Ситуацию сразу 
же исправили. То есть мы обращаем вни-
мание на все отзывы, реагируем даже на, 
казалось бы, такие мелочи.

 - Повысили ли вы арендные ставки 
после проведенной в феврале прошлого 
года девальвации?

 - Нет, повышения не было, цена оста-
лась прежней. Возможно, для крупных 
инвесторов это было не самым хорошим 
знаком, ведь ни в одной стабильной эко-
номике не проводилось одномоментной 
девальвации на 20%. Но сейчас ситуация 
стабильна, Казахстан по-прежнему рас-
сматривается как рынок, благоприятный 
для инвестиций и мы можем привлекать 
те бренды, арендаторов, которые мы бы 
хотели у себя видеть.

- - Не снизилась ли покупательная 
способность ваших посетителей, или 
целевая аудитория Esentai Mall не тот 
сегмент, на котором эта ситуация ска-
залась?

 - Нет, мы не заметили такого эффек-
та. Возможно, потому, что большинство 
арендаторов не повысили свои цены в 
один момент. Конечно, были магазины, 
которые изменили цены в день девальва-
ции. Но в целом процесс был достаточно 
плавным.

Анна Видянова

Проблема открытости банков не раз 
поднималась на разных уровнях. 
Банки обвиняли в том, что некото-

рые из них не до конца оповещали клиен-
тов обо всех комиссиях при оформлении 
кредита, другие якобы озвучивали размер 
комиссий поздновато, только перед непо-
средственной выдачей наличных по кре-
диту. Вскоре владельцы карточек станут 
более информированы. В интервью «Капи-
тал.kz» банкиры заявили, что они намере-
ны ввести такую опцию, как донесение че-
рез экран банкомата о размере комиссии 
за обналичивание.

Последние пять лет достаточно часто 
поднимается вопрос открытости банков 
перед клиентами. В начале 2011 года На-
циональный банк РК обязал банки пока-
зывать клиентам эффективную ставку по 
кредиту в рамках так называемой борь-
бы с ростовщичеством. Этот шаг должен 
был повлиять на качество выдаваемых 
кредитов и защитить права потребите-
лей финансовых услуг. Но, похоже, что 
некоторые банки могут не выполнять 
требование Нацбанка РК. Один из банков 
в начале июля 2014 года попал под при-
цел регулятора. По информации Казах-
станской фондовой биржи, «БТА Банк» не 
выполнил обязанности по указанию эф-
фективной ставки вознаграждения «при 
распространении информации о величи-

нах вознаграждения по финансовым ус-
лугам, в том числе ее публикации». Банк 
привлекли к административной ответ-
ственности. 

Несмотря на то, что казахстанские бан-
ки пока не обязали доносить информацию 
о размере комиссии по обналичиванию 
с карты, некоторые игроки банковского 
рынка уже задумались о введении данной 
опции. Впервые вопрос информирования 
клиентов о тарифах за обналичивание 
через банкоматы активно поднимался в 
октябре 2013 года. Тогда в «Казкоммерц-
банке» заявили, что банк планирует раз-
мещать на экранах банкоматов размеры 
комиссий. «В настоящее время никто из 
банков РК не указывает комиссию на сво-
их банкоматах. Эта тенденция прослежи-
вается и за пределами нашей страны. Ча-
сто бывая за границей, могу сказать, что 
размер комиссии при обналичивании че-
рез банкомат прописывали лишь в Турции 
и Таиланде. Но в этих странах размер ко-
миссии был значителен, поэтому клиента 
и информировали», – уточнили в октябре 
в банке.

Похоже, что менее чем за год банк сде-
лал определенные шаги на рынке элек-
тронных платежей. «Мы уже частично 
реализовали отображение комиссий за 
обналичивание через банкоматы для не-
которых категорий клиентов. К примеру, в 
части карт других банков мы уже настрои-
ли банкоматы и информируем клиентов о 

размерах комиссий. По тарифам, которые 
применяются в отношении держателей 
карт Казкома, одновременно работает 
свыше 500 тарифных модулей. Настройка 
отображения комиссий по каждому из них 
достаточно трудоемкая работа. Частично 
работы в этом направлении были замед-
лены в связи с интеграцией с банковскими 
системами БТА. До конца года мы плани-
руем закончить работы по отображению 
комиссий через банкоматы при соверше-
нии тех или иных операций», – подчеркнул 
управляющий директор «Казкоммерцбан-
ка» Нурлан Жагипаров.

При этом банкир обратил внимание, 
что в системе интернет-банкинга комис-
сия, которая удерживается при соверше-
нии тех или иных операций, уже давно 
отображается.

На рынке комиссия за 
обналичивание доходит до 1,5%
Издание «Капитал.kz» попыталось выяс-
нить, насколько высоки комиссии за об-
наличивание через банкоматы и от чего 
они зависят. По информации call-центров 
банков, на рынке такие комиссии варьи-
руются от 0% до 1,5%. Все будет зависеть 
от того банкоматам «своего» банка вос-
пользуется держатель карты либо «чужо-
го». Например, если обналичить средства 
нужно будет через банк, который эмити-
ровал данную карту, то на рынке комиссия 
находится в пределах от 0% до 1,4%. 

Как сообщили в call-центре Kaspi bank, 
при снятии средств по картам Visa Electron 
и Visa Classic этого банка через банкоматы 
Kaspi bank комиссия составит 1%, минимум 
50 тенге, в «Народном банке» комиссия за 
обналичивание через «свои» банкоматы 
также не превысит 1%. В «Банке ЦентрКре-
дит» размер комиссии за обналичивание 
через «родные» банкоматы составит 0,6%, 
минимум 100 тенге, чтобы снять средства 
через карту «Евразийского банка», через 
банкоматы этого банка  нужно будет за-
платить 0,5% от суммы к обналичиванию. 
Воспользовавшись картой «АТФБанка» для 
обналичивания через банкоматы этого 
банка, комиссия не превысит 0,3%.        

В ДБ «Сбербанка» размер комиссии бу-
дет зависеть от статуса карты. В call-центре 
банка сообщили, что при обналичивании 
карт ДБ «Сбербанка» Visa Electron через 
банкоматы ДБ «Сбербанка» банк удержит 
0,5% от снятой суммы, но это только в том 
случае если в месяц сумма к обналичива-
нию не превысит $10 тыс. Если же сумма 
в месяц перешагнет отметку $10 тыс., то 
размер комиссии составит 1%. Тарифы по 
картам статусом выше более лояльны. При 
обналичивании в месяц до $100 тыс. че-
рез карты ДБ «Сбербанка» Visa Gold через 
банкоматы банка комиссия будет нулевой, 
если сумма превысит $100 тыс. – 1%.

Агнешка Новак: «Шопинг 
в Казахстане пока не стал 
самостоятельным развлечением»

Банки будут сообщать о комиссиях 
за обналичивание через банкоматы

Продолжение читайте  
на сайте  www.kapital.kz
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ЛЕГАЛИЗАЦИЯ 
ИМУЩЕСТВА

В рамки объявленной с 1 сентября по 30 
ноября 2014 года легализации попадает так-
же имущество, находящееся за пределами 
страны. «В частности, полагаем необходимым 
обратить внимание, что предстоящая лега-
лизация позволит легализовать имущество, 
находящееся за пределами территории Респу-
блики Казахстан», – говорится в сообщении 
Министерства финансов РК. По информации 
Минфина, под недвижимым имуществом, 
находящимся за пределами территории Ре-
спублики Казахстан, признается имущество, 
идентичное имуществу, определяемому не-
движимым имуществом в соответствии с 
гражданским законодательством Республики 
Казахстан, сообщается на официальном сайте 
премьер-министра РК. «Необходимо отме-
тить, что под легализацией имущества пони-
мается процедура признания государством 
прав на имущество, выведенное из законного 
экономического оборота в целях сокрытия до-
ходов и (или) не оформленное в соответствии 
с законодательством Республики Казахстан 
либо оформленное на ненадлежащее лицо», 
– пояснили в Минфине. Тем самым, по инфор-
мации Минфина, основной целью является 
вовлечение в экономику дополнительных 
средств в виде легализованного капитала. Ак-
ция дает возможность легализовать и ввести 
в законный оборот имеющееся имущество. 
«Лицами, имеющими право участия в данной 
акции, являются граждане Республики Ка-
захстан, оралманы и лица, имеющие вид на 
жительство в РК, легализующие имущество в 
порядке, установленном законом», – говорит-
ся в сообщении. Также законом о легализации 
установлены исчерпывающие понятия иму-
щества, как подлежащего легализации, так, 
и напротив, которые не подлежат. Напомним, 
30 июня 2014 года главой государства подпи-
сан закон «Об амнистии граждан Республики 
Казахстан в связи с легализацией ими денег», 
который вводится в действие с 1 сентября 
2014 года. Таким образом, срок легализации 
имущества начинается 1 сентября 2014 года и 
заканчивается 31 декабря 2015 года. При этом 
срок подачи документов для предъявления 
имущества, кроме денег, к легализации начи-
нается 1 сентября 2014 года и заканчивается 
30 ноября 2015 года. (Kazakhstan Today) 

ПОВЫШЕНЫ 
РЕЙТИНГИ 
«НАРОДНОГО»

Служба кредитных рейтингов Standard 
& Poor’s повысила долгосрочный кредитный 
рейтинг контрагента «Народного банка Казах-
стана» (Халык Банк) с «ВВ» до «ВВ+». Об этом 
деловому порталу Kapital.kz сообщили в пресс-
службе Standard & Poor’s. Прогноз по рейтингу 
«Стабильный». Одновременно подтвержден 
краткосрочный кредитный рейтинг банка «В» 
и присвоен банку рейтинг по национальной 
шкале «kzAA-». «Рейтинговое действие отра-
жает наше мнение об укреплении конкурент-
ной позиции «Народного банка» в последние 
четыре года, что обусловило пересмотр нашей 
оценки бизнес-позиции банка с «адекват-
ной» на «сильную», – отметили аналитики. 
По размеру активов ($14 млрд по состоянию 
на 1 июня 2014 года – неконсолидированные 
данные) «Народного банка» занимает второе 
место в банковском секторе страны после «Каз-
коммерцбанка». Позитивное влияние на его 
показатели оказывает наличие стабильной и 
опытной управленческой команды, а также бо-
лее взвешенная стратегия кредитования, чем 
у сопоставимых банков, на протяжении всего 
экономического цикла. По мнению аналити-
ков Standard & Poor’s, бизнес-позиция «Народ-
ного банка» в Казахстане лучше, чем у любого 
другого банка. Предстоящее приобретение ДБ 
АО «HSBC Банк Казахстана» (HSBC-БХ) будет 
способствовать некоторому укреплению кон-
курентной позиции Народного банка в банков-
ском секторе Казахстана, учитывая высокие 
финансовые показатели и портфель крупных 
корпоративных клиентов HSBC-БХ. Приобре-
тение HSBC-БХ увеличит объем активов «На-
родного банка» примерно на 9% и кредитный 
портфель на 5%. (kapital.kz)

В РК УВЕЛИЧАТ 
ПРОИЗВОДСТВО МЯСА 
ИНДЕЙКИ

Первый в Казахстане птицекомплекс для 
выращивания, убоя и переработки мяса ин-
дейки «Ордабасы кус» в Южно-Казахстанской 
области увеличил мощность производства с 5 
тыс. до 8 тыс. 110 тонн мясной продукции в год. 
Об этом деловому порталу Kapital.kz сообщи-
ли в пресс-службе холдинга «КазАгро». В пер-
спективе комплекс намерен выйти на 25 тыс. 
тонн. Проект, суммарная стоимость которого 
составляет 5,6 млрд. тенге, реализован при фи-
нансовом участии «КазАгроФинанс», дочер-
ней компании «КазАгро». При этом от общей 
стоимости проекта инвестиции по линии «Ка-
зАгро» составили 4,6 млрд тенге. За два года в 
Россию экспортировано порядка 4 тыс. тонн 
мясной продукции. «В ходе реализации проек-
та на выделенные средства, а это порядка 85% 
от общей суммы финансирования, помимо 
проведения строительно-монтажных работ, 
приобретено высокотехнологичное оборудо-
вание ведущих мировых производителей в 
отрасли. Основным поставщиком и коорди-
натором технологического процесса в проек-
те выступает израильская компания М.А.Д. 
Developing Agricultural Projects (2003) LTD. Спе-
циалисты этой компании сопровождали весь 
процесс реализации проекта, наладив также 
обучение местных кадров непосредственно на 
производстве», – отметил заместитель дирек-
тора филиала АО «КазАгроФинанс» по Южно-
Казахстанской области Фурхад Миркаримов.
По оценкам экспертов «КазАгроФинанс», от 
работы комплекса планируется ежегодное по-
ступление в бюджет в сумме 232,3 млн. тенге. 
В ближайшей перспективе предполагается 
дальнейшее расширение фабрики, что позво-
лит увеличить выпуск готовой продукции. Со-
гласно комплексному плану компании, к 2017 
году мощность производства птицекомплекса 
составит до 25 тыс. тонн мяса птицы. По мере 
расширения мощностей предприятия будет 
увеличиваться и занятость местного населе-
ния. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Данияр Сабитов

При современных технологиях мусор 
перестает быть просто отбросами, 
а становится ресурсом. И чем боль-

ше мусора производит человечество, тем 
выше возможность, а главное, необходи-
мость его переработки. По данным Меж-
дународной ассоциации твердых отходов 
(ISWA), за 2013 год во всем мире было про-
изведено 1,84 млрд тонн твердых быто-
вых отходов. И в среднем за прошлый год 
каждый отдельный человек произве 271,7 
килограмм мусора. Если говорить о на-
шей стране, то согласно рейтингу на Waste 
Atlas Казахстан находится на 106 месте по 
производству отходов из 164 стран. Это хо-
роший показатель, поскольку есть страны, 
которые мусорят гораздо более интенсив-
но. Однако экологическая обстановка от 
этого не становится лучше. К сожалению, 
в нашей стране мусор по-прежнему про-
сто сваливается на полигонах и нам дале-
ко до таких стран, как Сингапур и Южная 
Корея, где перерабатывается 59 и 49% все-
го мусора соответственно.

По некоторым данным, в нашей стране 
накопилось уже около 30 млрд тонн, но 
перерабатывается всего пять процентов. 
Причем  интересно то, что перерабаты-
вающие заводы у нас есть и планирует-
ся открывать новые. Так, в начале июня 
корейские предприниматели выразили 
заинтересованность в переработке быто-
вого мусора, так как они видят экономи-
ческую целесообразность. Но и без того в 
Казахстане функционирует более 30 пред-
приятий, которые в той или иной форме 
занимаются переработкой отходов.

Складывается интересная ситуация 
– есть перерабатывающие заводы, есть 
мусор, однако практически все отходы по-
падают на полигоны. Здесь можно опре-
делить две ключевых проблемы – это от-
сутствие экологической культуры, а также 
инфраструктуры. Так, в Алматы во многих 
дворах установлены мусорные контейнеры 
с маркерами «бумага», «стекло», «пластмас-
са» и «бытовые отходы». И в первое время 
после их установки некоторые горожане 
действительно пытались сортировать му-
сор, однако когда они увидели, что при-

езжает одна машина и грузит содержимое 
всех ящиков в один бак, их энтузиазм ис-
чез. Однако есть те, кто думает «экологич-
но» и не хочет участвовать в загрязнении 
города. Для таких людей небольшая группа 
волонтеров из НПО «Посади дерево» созда-
ла проект «Собиратор». Его суть заключает-
ся в том, что любой может собирать мусор 
раздельно и при накоплении определенно-
го объема оставить заявку на сайте. Через 
некоторое время машина заберет мусор и 
увезет на перерабатывающий завод, с кото-
рым заключена договоренность.

Один из организаторов проекта Надеж-
да Ващенко поделилась небольшим опы-
том: «Конечно, деньги здесь не являются 
мотивацией для людей, так как за мусор 
заводы готовы платить немного. Скажем, 
три-пять тенге за кило пластмассы или 
шесть-десять за килограмм бумаги. Но ка-
ким бы сильным ни было желание сделать 
город чище, в одиночку это сделать очень 
сложно. Даже если вы соберете раздельно 
мусор, то куда и как везти? Пластмассу 
принимают далеко от центра, а стекло – 
вообще за городом». В команде работает 

три человека, помимо Надежды в группу 
входят Людмила Маликова, которая за-
нимается коммуникациями, и Александр 
Балдин, который занимается доставкой. 
«Проект был запущен в мае, и за это вре-
мя мы собрали 500 кг пластика, две тонны 
стекла и 700 кг макулатуры. Знаете сколь-
ко это – 500 кг пластика? В газель помеща-
ется только 250. Пока мы приняли мусор у 
200 человек». Г-жа Ващенко отметила, что 
когда сайт начал работать, к ним начали 
звонить из разных компаний с предложе-
нием покупать мусор. Для них это бизнес 
и они могут принять большие партии. На-
пример, завод «Вторполимер» может пере-
работать до 80 тыс. тонн сырья.

«Собиратор» сотрудничает и со сте-
кольной компанией «САФ», которая при 
производстве использует битую тару. В за-
висимости от технологии там используют 
от 25 до 50 тонн битого стекла в сутки. Это 
существенно удешевляет стоимость изго-
тавливаемых бутылок. Правда, директор 
по логистике «САФ» Бахыт Амерханова 
скептически относится к идее собирать 
стеклобой у населения: «Мы не можем 
принимать по 20 бутылок, нам нужны 
крупные поставки. Кроме этого, мы при-
нимаем не всякое стекло. Скажем, мы 
берем только бесцветное стекло, не при-
нимаем стекло, которое используют в ме-
дицине, автомобильные стекла также не 
подходят нам по технологии, но для обы-
вателей нет разницы – для них ведь все 
это одно и то же. А нам нужен тщательно 
отобранный материал. Мы пытались со-
трудничать с полигонами, но ничего не 
вышло – оттуда нам также привозили все 
подряд». Г-жа Амерханова считает, что 
прививать культуру нужно, но еще более 
важно, чтобы были посредники, которые 
занимались бы сбором стекла у населения 
и привозили уже крупные партии.

Вместе с тем переработка мусора – это 
действительно выгодный бизнес, который 
позволяет не только помочь окружаю-
щей среде, но и удешевить производство. 
Директор компании  Kazakhstan Waste 
Recycling (переработка макулатуры) Вик-
тория Горобцова показала нам это на 
примере: «Один килограмм российского 
целлюлозного картона на 30% дороже про-
изведенного нами картона с составом 70% 
макулатуры и 30% целлюлозы. Если делать 
сравнительный анализ с произведенным 
нами картоном из 100% макулатуры, то он 
дешевле российского на 43%». Пока и эта 
компания получает сырье от юридических 
лиц. Так, у Kagazy Recycling сеть пунктов 
сбора макулатуры по всему Казахстану. 
Ежегодные объемы переработанной ма-
кулатуры составляют более 55 тыс. тонн. 
Поставщиками макулатуры являются про-
изводители бумаги в Казахстане, юриди-
ческие лица, преимущественно из сектора 
ритейл, небольшие сборщики макулатуры 
и полигоны. «Только в Алматы с Kagazy 
Recycling сотрудничают в сдаче макулату-
ры более 30 крупных бизнес-центров и офи-
сов компаний. Партнерская сеть компании 
ежегодно растет, вместе с тем растут и объ-
емы макулатуры». Но все-таки компания 
надеется рано или поздно подключить и 
население. Так, в 2012 году в рамках проек-
та Going Green они открыли пять пунктов 
сбора макулатуры в Алматы. В год такие 
пункты дают всего 500 тонн, но с течением 
времени это число увеличивается.

Таким образом, предприниматели 
все-таки считают, что население может 
быть крупным источником сырья, однако 
основная проблема – это отсутствие по-
средников, которые аккумулировали и 
курировали сбор. Надежда Ващенко отме-
чает, что в Алматы нужны скорее не пере-
рабатывающие заводы, а сортировочные. 
Но при этом важно помнить, что помимо 
технической инфраструктуры не менее 
важным компонентом является формиро-
вание особой культуры казахстанцев.

Данияр Молдабеков

Коррупция, как известно, является 
одной из главных проблем нашего 
общества. В прошлом году, с целью 

борьбы с этим явлением, в Казахстане 
была внедрена практика поощрения лиц, 
сообщающих о коррупционных правона-
рушениях и преступлениях. «Материаль-
ное вознаграждение лиц, проявляющих 
активную гражданскую позицию, стало 
еще одним действенным инструментом в 
противодействии системной коррупции, 
в которую вовлечено, либо о которой ин-
формировано большое количество лиц», 
– сказал Олжас Бектенов, начальник ин-
формационно-аналитического департа-
мента Агентства финансовой полиции, 
на антикоррупционной конференции в 
Алматы.

Действительно ли это действенный 
инструмент, можно судить по цифрам, ко-
торые корреспонденту «Капитал.kz» сооб-
щил Жаксылык Жакыбаев, руководитель 
пресс-службы департамента финансовой 
полиции Алматы. «За 2013 год по Алматы 
мы поощрили 16 граждан на общую сум-
му 1,8 млн тенге. За первую половину 2014 
года поощрение получили уже 10 граждан 
на сумму 1,1 млн тенге. То есть, как види-
те, идет динамика роста», – отметил г-н 
Жакыбаев. Вероятно, что в огромном го-
роде фактов коррупции куда больше, чем 
десять. С другой стороны, как сказал Жак-
сылык Жакыбаев, весь процесс, пока дело 
дойдет до поощрения, довольно долгий и 
основательный. К тому же еще далеко не 
все знают о такой мере. 

«Пока не все граждане знают о суще-
ствовании такой меры, как поощрение. 
А те, кому она известна, должны сделать 
следующее. Во-первых, обратиться с за-
явлением в департамент, после чего со-
трудники проводят оперативные меро-
приятия. Если по факту взятки кого-либо 
задерживают, то сразу же возбуждается 
уголовное дело следственным управлени-
ем, после чего ведется следствие. Затем 
дело идет в суд, потом – в прокуратуру. 
Если суд назовет человека виновным, то 
уже после этого у нас в департаменте, спе-
циально образованная комиссия по по-
ощрению граждан решает вопрос о возна-

граждении. Как он решается? Это зависит 
от тяжести преступления. Если особо тяж-
кое преступление, то, конечно, это будет 
максимальная сумма, равная 100 МРП. В 
основном, по Алматы, на текущий момент 
берут от 40 до 70 МРП, то есть средней тя-
жести. Мы просим от заявителей номер 
карточного счета и удостоверение лич-
ности. Мы не рассматриваем анонимные 
заявления», – сказал г-н Жакыбаев. Так 
что сразу же получить вознаграждение не 

получится. К тому же бытует мнение, что 
для полной мотивации гражданам необ-
ходимы большие суммы, чем те, которые 
предлагаются сейчас. Такого же мнения 
придерживается Олжас Бектенов. «Уста-
новленные ограничения на сумму возна-
граждения не позволяют в достаточной 
степени мотивировать граждан, готовых 
раскрыть информацию о значимых кор-
рупционных преступлениях. В этой связи 
полагаем уместным усовершенствовать 

систему государственного поощрения 
лиц, сообщающих о фактах коррупции. К 
примеру, в Южной Корее не один десяток 
лет действует система процентного соот-
ношения суммы вознаграждения от раз-
мера взятки или установленного ущерба, 
а максимальным поощрением обозначена 
сумма в $2 млн. Внедрение аналогичного 
механизма в Казахстане однозначно будет 
эффективно и обусловит снижение фактов 
системной коррупции ввиду наличия у по-
тенциального участника коррупционной 
схемы выбора между получением пре-
ступных денег и сопоставимых сумм за 
раскрытие информации в рамках закона», 
– говорит сотрудник финпола. 

Между тем, по мнению политолога Тал-
гата Мамырайымова, дело не в совершен-
ствовании меры, а в том, что ее вообще 
не должно быть. «У развитых, особенно 
западных, стран такая практика очень 
хорошо поставлена, она работает. Там 
это считается даже в некотором смысле 
долгом, причем касается всех сфер жиз-
ни, не только коррупции. В общем, у них 
информирование о правонарушении дей-
ствительно часть гражданского общества. 
У нас же такие инициативы по внедрению 
похожего морального климата навязыва-
ются сверху, причем за это платят… Но, 
с другой стороны, просто так это трудно 
сделать: человек, увы, таков, что его необ-
ходимо как-то заинтересовать», – говорит 
политолог. Но большие сомнения у него 
вызывает то, что ситуацию пытаются ис-
править, поощряя граждан деньгами. Это, 
по мнению г-на Мамырайымова, является 
стукачеством и ухудшает моральный кли-
мат среди граждан. 

Однако, считает Толеген Байгулов, 
председатель антикоррупционного ме-
диацентра, называть инициативу «сту-
качеством» совсем неуместно. «Борьба с 
коррупцией вопрос не  государственный, 
а всего общества. Мы с вами можем го-
ворить на кухне о том, что сегодня дали 
взятку чиновнику. А почему мы не можем 
об этом заявить официально? Потому что 
люди из-за незнания правовых норм боят-
ся определенной ответственности. И здесь 
возникает вопрос: защищен ли гражданин 
в данном случае или нет. Вопрос пока оста-
ется открытым», – отметил эксперт.

Получать деньги 
на отходах мешает 
отсутствие 
инфраструктуры

«Стучать» или сообщать  
о фактах коррупции?
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ГРАЖДАНСКИЕ 
СЛУЖАЩИЕ

На внедрение новой модели оплаты тру-
да гражданских служащих планируется 
выделить из республиканского бюджета РК 
дополнительно 278 млрд тенге на 2015 год. 
«На внедрение новой модели дополнитель-
но из республиканского бюджета сейчас 
рассматривается более 139 млрд тенге на I 
полугодие 2015 года, а на год это будет со-
ставлять 278 млрд тенге. Эти средства по-
зволят обеспечить повышение заработной 
платы работников системы образования до 
29, здравоохранения – до 28, а других отрас-
лей гражданских служащих до 40%», – ска-
зала министр труда и социальной защиты 
населения РК Тамара Дуйсенова на брифин-
ге в СЦК. По ее словам, новая модель пред-
усматривает распределение должностей 
гражданских служащих в соответствии с 
выполняемыми функциями. Так, если граж-
данский служащий выполняет управленче-
ские функции, он будет находиться в блоке 
«управленческий персонал». Если же он 
будет выполнять только свои профильные 
функции, как врачи в больницах и учителя 
в школах, то будет находиться в блоке «ос-
новной персонал». Экономисты, бухгалтеры, 
юристы войдут в блок «административный 
персонал», также предусмотрен блок «тех-
нический персонал» или вспомогательный 
персонал, сообщается на официальном сай-
те премьер-министра РК. «В действующей 
системе таблица коэффициентов является 
единой для всех сфер и должностей работни-
ков и не учитывает отраслевые особенности. 
В новой модели предусматриваются специ-
альные сетки коэффициентов для каждого 
функционального блока: «здравоохране-
ние», «образование», «прочие отрасли», ис-
ходя из требуемых квалификаций и стажа 
работы», – добавила Т. Дуйсенова. Кроме 
того, по ее словам, новой моделью предусма-
тривается разделение доплат и надбавок к 
должностным окладам гражданских служа-
щих на 2 вида: компенсирующие (например, 
за вредность, за дополнительную нагрузку и 
т.п.) и стимулирующие (за качество работы, 
ее результат и т.п.). Оптимизация системы 
доплат и надбавок за условия труда позволит 
усилить зависимость размера заработной 
платы от качества и результатов работы. 
(Kazakhstan Today) 

ПЕНСИИ  
ПОВЫСЯТ  
В КАЗАХСТАНЕ  
ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА

Для этого предусмотрено 275 млрд тен-
ге. Об этом сообщила министр труда и со-
циальной защиты населения РК Тамара 
Дуйсенова, передает КазТАГ. «С 1 июля 2017 
года ожидается, что более чем 2 миллионам 
состоявшимся пенсионерам мы проведем 
единовременный перерасчет базовой пен-
сионной выплаты, и на эти цели мы предус-
матриваем на полугодие 137 млрд тенге, а на 
год – 275 млрд тенге», – сказала Дуйсенова на 
брифинге по вопросам социальной полити-
ки в РК во вторник. При этом она отметила, 
что по новой схеме расчета пенсии будет из-
менен принцип: базовая пенсия будет вы-
плачиваться в зависимости от трудового ста-
жа или стажа участия в пенсионной системе. 
Теперь лица, которые имеют трудовой стаж 
или стаж участия в пенсионной системе до 
10 лет, будут получать 50% прожиточного 
минимума, у кого 20 лет стажа – будут полу-
чать 70% от величины прожиточного мини-
мума, у кого 35 и более лет стажа – получат 
100% прожиточного минимума. «То есть, 
с 1 июля 2017 года лица, которые имеют 
20 лет стажа до 1 января 1998 года, или же 
с учетом трудового стажа и стажа участия 
в пенсионной системе после 1 января 1998 
года в совокупности, будут получать 70% от 
новой величины прожиточного минимума. 
Методика расчета прожиточного минимума 
будет изменена с 1 января 2017 года», – до-
бавила Дуйсенова. (kapital.kz)

УПРОСТЯТ  
УСЛОВИЯ  
ВЪЕЗДА ДЛЯ 
ОРАЛМАНОВ

В Казахстане намерены упростить ус-
ловия въезда на историческую родину для 
оралманов. Об этом сказала во вторник 
министр труда и социальной защиты ре-
спублики Тамара Дуйсенова. «Для этого 
предлагается, во-первых, упростить ус-
ловия въезда в Казахстан для этнических 
казахов и обеспечить предоставление ин-
формации в посольствах Казахстана в стра-
не выбытия или в регионе принимающей 
страны в случае самостоятельного въезда», 
– сказала Тамара Дуйсенова на брифинге 
в Астане. По ее словам, кроме этого, пла-
нируется предусмотреть предоставление 
этническим казахам статуса оралмана вне 
зависимости от региона расселения, но 
при условии обязательного получения ими 
вида на жительство. «Этнические казахи, в 
отличие от иностранных граждан, смогут 
получить вид на жительство, обратившись 
в миграционную полицию без подтверж-
дения платежеспособности», – сказала ми-
нистр. По ее словам, необходимо сократить 
сроки получения оралманами гражданства 
Казахстана до одного года. Этнические ка-
захи обязаны подать документы на получе-
ние гражданства РК сразу после получения 
статуса оралмана. В противном случае по 
истечении года со времени получения ста-
туса оралмана их пребывание в стране будет 
идентично пребыванию иностранных граж-
дан. В-четвертых, предусмотреть получение 
этническими казахами социального пакета 
в случае расселения в регионах, нуждаю-
щихся в трудовых ресурсах. «В случае выбы-
тия/переезда из региона расселения ранее, 
чем через пять лет, жилье возвращается в 
коммунальную собственность местных ис-
полнительных органов», – сказала Дуйсено-
ва. По ее словам, предлагаемые меры по со-
вершенствованию миграционной политики 
приведут к росту численности населения 
республики. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Данияр Молдабеков

Как правило, компании нуждаются 
в консалтинговых услугах, когда 
наблюдается рост или, напротив, 

стагнация в секторе. «Когда  есть какое-то 
затишье, «ровное движение», тогда кон-
салтинг не востребован. Однако во время 
кризиса 2008-2009 годов спрос на консал-
тинговые услуги резко сократился. Впро-
чем, это было не очень мудрое решение», 
– утверждает Александр Манаенко, пред-
седатель правления АО «Инвестиционный 
Финансовый Дом «RESMI» (IFDR). Об этом 
он говорил в ходе дискуссии, прошедшей в 
Финансовом клубе.  

По словам эксперта, спрос на услуги 
консультантов растет, когда компания 
находится в стадии трансформации. «Эта 
трансформация может быть вызвана либо 
изменением в законодательстве, либо ког-
да меняется регуляция в том или ином сек-
торе, а также когда сам бизнес уже готов к 
трансформации и видит, что без опреде-
ленных изменений в его предприятии – 
например, привлечение дополнительных 
инвестиций или снижение долговой на-
грузки – ему не обойтись. Может быть, ему 
необходимо сделать инвестиции в основ-
ные средства или выйти на новые рынки с 
учетом ТС и проч. Консультанты, в таких 
случаях, должны либо показать необхо-
димость этих изменений, либо побудить к 
этому. Но ни в коем случае не давить, ина-
че будет игра в одни ворота, что не даст хо-
роших результатов», – говорит он.

Что касается самих консалтинговых 
компаний, то им добиваться «хороших 
результатов», по мнению председателя 
правления «Resmi», на сегодня мешают 
иностранные коллеги.

«Что можно сделать для снижения 
барьеров для местных компаний? Воз-

можно, введение ограничений консал-
тинговых компаний с иностранным уча-
стием. Потому что мы все видим, что если 
в государстве возникает необходимость 
какой-то идеи или какой-то реформы, то в 
большинстве случаев объявляют тот или 
иной тендер на какую-то услугу, затем 
выставляются определенные требования, 
которые сразу ограничивают и отметают 
практически все местные консалтинговые 
компании. И это связано не только с не-
фтегазовым сектором, но и с другими. По-
этому мы считаем, что важно понимать и 
правильно расставлять приоритеты. Если 
государство основной заказчик, а локаль-
ная экспертиза ограничивается, то по 
факту мы можем иметь не только стагни-
рующий фондовый рынок, но еще и рынок 
экспертизы. Он тогда не будет развиваться 
должным образом. Мы всегда слышим, что 
во многих государственных учреждениях 
сейчас активно этим вопросом занимают-
ся. Но на текущем этапе мы не видим кон-
кретных шагов в данном направлении», – 
считает эксперт. 

Впрочем, не все так плохо. Более того, 
в стране есть ряд инициатив, появляется 
финансовая инфраструктура, на которой 
смогут развернуться именно местные 
консалтинговые компании. «На текущий 
момент Казахстан имеет суверенный 
рейтинг кредитоспособности номер один 
в СНГ, наш рейтинг даже выше, чем у 
России. Конечно, во многих отношениях 
наша финансовая система и экономика 
слабее. Но в отношении государственного 
долга уровень золотовалютных резервов 
достаточно высокий. В общем, мы имеем 
хорошую ситуацию на макроэкономиче-
ском уровне. Соответственно появляются 
новые госпрограммы. Например, вы зна-
ете, что была запущена ПФИИР-2., были 
выделены транши в БВУ, стартовало на-

родное IPO, была озвучена программа 
приватизации. Соответственно есть кон-
кретные перспективы и есть то, через ка-
кие программы использовать локальную, 
отечественную экспертизу. Потому что 
даже если в этом примут участие круп-
нейшие консалтинговые компании мира, 
они не смогут обеспечить качественную 
экспертизу всем этим программам по 
всем направлениям», – сказал он. Так что 
сейчас наиболее остро стоит вопрос о том, 
насколько качественно местные консуль-
танты способны делать свою работу. Здесь, 
по словам эксперта, напротив вменяемая 
конкуренция с зарубежными крупными 
компаниями может пойти на пользу мест-
ным специалистам. Кстати, в ходе встречи 
выяснилось, что среди крупных специали-
стов в этой области тоже немало экспатов. 
РЕСМИ здесь не исключение. Но, как уве-
рял слушателей г-н Манаенко, они при-
глашают иностранцев на работу не только 
по той причине, что они-де лучше казах-
станских кадров, но и потому, что более 
опытные экспаты смогут (и даже должны) 
обучать молодежь. 

Более того, Александр Манаенко наста-
ивает на том, что необходимо развивать 
такие отношения, когда работник реально 
предан своей компании. В РЕСМИ  «вос-
питатели» идут таким путем: «У нас  в 
РЕСМИ есть возможность участия ключе-
вых сотрудников в акционерном капитале 
какого-то из наших проектов. Чем это по-
лезно? Когда человек «в капитале», то вряд 
ли он будет воровать у самого себя. Кроме 
того, ты будешь работать над эффективно-
стью, словом – действовать как собствен-
ник». Но для этого у работодателя должен 
быть налоговый стимул. Сейчас же, уве-
рен спикер, происходит увеличение нало-
говой нагрузки на работодателя через до-
полнительные пенсионные отчисления и 

многое другое. «Выходит, что сейчас если 
я, как работодатель, хочу инвестировать в 
своего сотрудника, формируя долгосроч-
ные отношения, то он, разумеется, не дол-
жен обучиться у меня и уйти. Я считаю, 
что можно решить этот вопрос так: пусть 
налог платит мой сотрудник, которого я 
сделал собственником акций. Платит, раз-
умеется, со сделок со своими активами», – 
добавил консультант. 

Финансовый консалтинг
Но в целом местные консалтинговые ком-
пании вполне могут обслуживать всю фи-
нансовую инфраструктуру, которая сейчас 
имеется в стране, считает г-н Манаенко. С 
другой стороны, здесь есть сложности, тем 
более для такой компании, как РЕСМИ, 
которая не является в чистом виде консал-
тинговой компанией. «Мы участник рын-
ка ценных бумаг и по той причине, что 
сейчас этот рынок испытал очень сильный 
процесс стагнации, мы еще с 2011 года за-
крыли всю розницу. Это было правильное 
решение», – говорит он. 

Сейчас, после этих процессов, РЕСМИ 
развивает такое направление, как инве-
стиционный банкинг – фактически это 
финансовый консалтинг, направленный 
на структурирование, оптимизирование 
слияния и поглощения, инвестирование, 
налоговое планирование и т.д. Спикер 
Финансового клуба рассказал на приме-
ре своей компании, какие возможности 
есть у консалтинговых компаний, кото-
рые в основном работают в финансовой 
сфере. 

«В 2011 году, как раз в год сокращения, 
мы запустили продукт под названием РЕС-
МИ Special One, который подразумевает 
под собой управление благосостоянием. 
Фактически мы управляем деньгами, лю-
бого рода активами, оказываем помощь в 
области финансового консалтинга», – по-
ясняет он.

Как именно оказывается помощь? У 
РЕСМИ установленны отношения с гло-
бальными инвестиционными банками, 
торгующими на рынке ценных бумаг. 
Это весьма крупные организации, кали-
бра Goldman Sachs, отношения с кото-
рыми РЕСМИ помогает наладить своим 
клиентам. Это, в частности, помогает от-
ечественным компаниям привлекать ино-
странных инвесторов. 

«Кроме того, мы очень плотно рабо-
таем с оценщиками. Когда к нам прихо-
дят клиенты и, например, хотят создать 
холдинговую компанию, им нужно уйти 
от непрофильного актива, то они об-
ращаются за налоговой экспертизой и 
оценочной. Однако оценщики нужны не 
только в таких ситуациях. Они нужны 
на бирже. Но многие оценщики не зна-
ют даже, что при работе на бирже есть 
ряд критериев, которые они должны вы-
полнять – нужна аккредитация, как у 
аудиторов. Но если какие-то компании 
не попадают под эти критерии, все рав-
но необходимо работать с биржей. Чего 
не происходит», – сетует председатель 
правления РЕСМИ. 

Впрочем, главный совет, который Алек-
сандр Манаенко дал на заседании Финан-
сового клуба, заключался в том, что но-
вым консалтинговым компаниям нужно 
изучать рынок. «Читайте бизнес-издания, 
изучайте биржу, макроэкономические 
тенденции и идите работать в те области, 
которые сейчас активно развиваются», – 
подытожил эксперт.

Артем Борисов

Президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев поручил всем вузам стра-
ны заниматься наукой. Недавно 

глава государства ознакомился с работой 
учебного научно-производственного цен-
тра «Байсерке-Агро», созданного на базе 
хозяйства совместно с Казахским нацио-
нальным аграрным университетом. Пре-
зиденту представили новые сорта зерно-
вых культур, различные виды пестицидов 
и биоудобрений, а также ветеринарные 
препараты, полученные казахстанскими 
учеными на базе учебного научно-про-
изводственного центра «Байсерке-Агро». 
Нурсултан Назарбаев осмотрел различ-
ные модернизированные виды сельско-
хозяйственной техники и объекты жи-
вотноводства. Он обратил внимание на 
необходимость применения отечествен-
ными вузами практики интегрирования 
учебного процесса с наукой и производ-
ством. «Все университеты должны зани-
маться наукой. Следует создавать в них 
лаборатории, а также техническую базу 
для проведения опытно-промышленных 
работ, что необходимо для последующей 
организации производства», – отметил 
Нурсултан Назарбаев в ходе посещения 
учебного научно- производственного цен-
тра.

Глава государства подчеркнул, что эф-
фективное развитие агропромышленного 
комплекса в стране требует применения 
современных научных методик и разрабо-
ток в данной сфере.

«Производство продовольствия стано-
вится главным фактором развития нашей 
страны. Численность населения в мире 
вырастет до 9 миллиардов к 2050 году, что 
потребует удвоения выпуска аграрной 
продукции. Казахстан располагает всеми 
возможностями, чтобы занять эту нишу, 
включая огромные площади угодий. В 
то же время сельское хозяйство не может 
дальше развиваться без привлечения но-
вых технологий. Надо использовать всю 

силу науки, и только тогда мы будем про-
двигаться в аграрной сфере», – сказал пре-
зидент.

Пока Казахстан имеет множество ву-
зов, руководство которых занимается не 
развитием науки, а чем-то другим. Это 
признается и на официальном уровне.

Так, в августе 2013 года министр обра-
зования и науки РК Бакытжан Жумагулов 
раскритиковал работу ректоров отече-
ственных вузов. «Ректоры сами не хотят 

заниматься наукой. В результате они от-
страняются от научно-исследовательских 
институтов. Это ни для кого не секрет», 
– сказал он в ходе заседания коллегии ве-
домства.

В свою очередь вице-министр образо-
вания и науки Мурат Орынханов также 
отметил, что ректоры вузов не проводят 
конкретную, определенную политику в 
подготовке научных кадров.

Чтобы вузы на самом деле начали за-
ниматься наукой, необходимо в корне ме-
нять систему образования. Это главное.

В частности, в первую очередь, надо 
прививать студентам научный инте-
рес. Так как в любой профессии существу-
ют практики и теоретики. Однако наши 
профессора, академики хотят только 
практиковать свои навыки, сидя на «те-
плых местах», поэтому уровень подготов-
ки и уровень профессионализма не под-
нимаются. Отсюда и нехватка научных 
кадров, так как нет реальных стимулов 
развиваться. Сегодня главная цель – это 
получить «теплое место», а не стремиться 
к научным открытиям. 

Так, для начала к каждой специально-
сти должны быть научные факультативы 
по интересам. Нужно обеспечить базу 
для научных интересов, научного поиска. 
Должны быть профессиональные экскур-
сии, после которых студенты и преподава-
тели пишут свои замечания, эссе. А в даль-
нейшем необходимо выпускать их труды, 
размещать на сайтах, в СМИ. 

Если же это касается специалистов точ-
ных наук, нужно открывать благоприят-
ные базы для осуществления идей и дать 
больше свободы для студентов. Необхо-
димо, чтобы сами преподаватели прислу-
шивались к словам студентов, стимули-
ровали их желание узнать что-то новое. В 
настоящее время вузы просто запугивают 
студентов. А нужно их мотивировать и по-
казать реальные перспективы.

Главное, чтобы попытки стимулиро-
вать науку не стали еще одной кампанией, 
под которую попросят миллиарды тенге, 
которые будут потрачены на цели, весьма 
далекие от науки.

ПФИИР-2 и приватизация 
помогут казахстанским 
консалтинговым 
компаниям

Вузы должны 
заниматься наукой
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НОВЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ 
ETIHAD AIRWAYS 

Etihad Airways, национальный авиапере-
возчик Объединенных Арабских Эмиратов, 
продолжает расширять маршрутную сеть и 
объявляет об открытии шести новых направле-
ний в первой половине 2015 года. Ежедневные 
рейсы свяжут Абу-Даби с двумя европейскими 
столицами, Мадридом (Испания) и Эдинбур-
гом (Шотландия), с исторической Калькуттой 
(Индия) и одним из самых важных деловых и 
правительственных центров Восточной Аф-
рики, Энтеббе (Уганда). Авиакомпания так-
же будет выполнять четыре рейса в неделю в 
Гонконг, в столицу мирового туризма, и три 
рейса в неделю в оживленную столицу Алжи-
ра, город Алжир. Кроме того, с июня 2015 года 
Etihad Airways начнет осуществлять прямые 
рейсы из Абу-Даби в Брисбен (Австралия). Рей-
сы будут выполняться на авиалайнере Boeing 
787-9 Dreamliner, с новыми классами обслужи-
вания: кабина первого класса First Suite, студия 
бизнес-класса Business Studio и экономический 
класс с новыми креслами Economy Smart Seat. 
Также с июня 2015 года ежедневные рейсы в 
Сингапур будут выполняться на Airbus A330-
300 с тремя классами обслуживания и днев-
ные рейсы в Москву на авиалайнере Boeing 
787-9 Dreamliner. Джеймс Хоган, президент 
и исполнительный директор авиакомпании 
Etihad Airways, отметил: «В первой половине 
2015 года маршрутная сеть авиакомпании 
пополнится шестью новыми направления-
ми, которые были выбраны авиакомпанией, 
чтобы укрепить позиции Etihad Airways на 
ключевых рынках Европы, Азии и Африки. 
Расширение маршрутной сети создаст новые 
возможности для заключения соглашений на 
выполнение совместных полетов (кодшеринг) 
с авиакомпаниями-партнерами, такими как 
Virgin Australia, Jet Airways, Air Seychelles, Air 
Europa и Kenya Airways». В первой половине 
2015 года маршрутная сеть пассажирских и 
грузовых перевозок увеличится до 107 направ-
лений. В этом году уже запущены пять новых 
маршрутов в Медину, Джайпур, Цюрих, Лос-
Анджелес и Ереван, до конца 2014 года будут 
открыты еще четыре направления в Перт, Рим, 
Пхукет и Даллас. Транспортный парк Etihad 
Airways продолжает развиваться, и в первой 
половине следующего года запланирована по-
ставка девяти новых авиалайнеров: три Airbus 
А380, три Boeing 787-9 Dreamliners и три само-
лета семейства A320. В настоящее время парк 
авиакомпании насчитывает 102 современных 
авиалайнера фирмы  Airbus и Boeing. Кроме 
того, компанией размещены заказы на постав-
ку более 210 самолетов, включая Boeing 787 
Dreamliner, Boeing 777-X, Airbus A350s и Airbus 
A380s. (Соб.инф.)

ПРЕДЛОЖЕНИЕ НПП 

Национальная палата предпринимателей 
Казахстана (НПП) предлагает запретить ту-
рецкой авиакомпании «Atlasjet Airlines» вы-
полнять регулярные чартерные перевозки 
казахстанских туристов на курорты. По ин-
формации НПП, поступил ряд обращений от 
отраслевых ассоциаций о невыполнении ави-
акомпанией «Atlasjet Airlines» обязательств по 
отношению к турагентам, забронировавшим 
авиабилеты на рейсы указанной авиакомпа-
нии через ТОО «Гульнар тур». «Разрешение, 
выданное авиакомпании «Atlas Jet» на осу-
ществление регулярных перевозок, должно 
быть отозвано (отменено)», – говорится в 
пресс-релизе НПП. Как заявила в среду на 
брифинге заместитель председателя правле-
ния Национальной палаты предпринимате-
лей Гульнар Курбанбаева, уполномоченные 
государственные органы не в полной мере 
осуществляют контроль за деятельностью 
субъектов, работающих в туристической сфе-
ре. «Это слабый контроль со стороны уполно-
моченных органов за деятельностью тех субъ-
ектов, которым они выдают лицензии – это 
касается туроператорской компании, в част-
ности, «Гульнар тур» и за деятельностью ави-
акомпании «Atlasjet», которая очень серьезно 
и грубо нарушала требования и правила осу-
ществления регулярных перевозок», – сказала 
Гульнар Курбанбаева. Она отметила, что НПП 
уже обращалась в госорганы по вопросу с ту-
рецкой авиакомпанией. «Будет направлено 
соответствующее письмо в организацию по 
требованию ИКАО о том, что есть необходи-
мость принять меры к тем госорганам и ку-
рирующим вопросы развития гражданской 
авиации. С другой стороны, мы намерены про-
вести соответствующие переговоры с компа-
нией «Atlasjet» с требованием выполнить все 
необходимые обязательства, которые они взя-
ли на себя – быть регулярной авиакомпанией, 
занимающейся вопросами перевозки наших 
казахстанских граждан на международные 
курорты», – заявила замглавы НПП. Клиенты 
«Гульнар тур» не могут воспользоваться ку-
пленными путевками из-за мошеннических 
действий туроператора. В конце июня сотни 
граждан республики не смогли заселиться 
вовремя в отели Турции, а также вылететь на 
отдых из Казахстана и обратно. Туристы про-
вели по несколько дней в аэропорту Антальи,  
пока правительство республики не направило 
самолеты для вывоза клиентов «Гульнар тур». 
Возбуждено уголовное дело по статье «Мошен-
ничество». Ущерб оценивается в 30 миллионов 
тенге. Путевки в Турцию компания распрода-
ла до конца курортного сезона – до октября 
2014 года. Руководитель компании мог по под-
дельным документам выехать за пределы Ка-
захстана. (ИА «Новости-Казахстан»)

ОКОЛО 70 ТЫС. 
КАЗАХСТАНЦЕВ 
ПОСЕТЯТ В ЭТОМ ГОДУ 
ТАИЛАНД 

Отпуск в Таиланде в этом году проведут 
68 тыс. казахстанцев. Такой прогноз озвучила 
Туристическая ассоциация Таиланда (Tourism 
Authority of Thailand). «В списке отдыхающих 
из постсоветских стран казахстанцы занимают 
второе место после россиян. В минувшем году 1 
млн 737 тыс. граждан России выбрали Таиланд 
местом для отдыха. На третьем месте туристы 
из Украины – 55,5 тыс. человек. За ними идут 
отдыхающие из Узбекистана, Беларуси и Тур-
кменистана», – сообщил представитель ассоци-
ации Нарин Тиджаянг. («Казинформ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

// АКЦЕНТ

Данияр Молдабеков

Крах «Гульнар тур», одного из круп-
нейших казахстанских туропера-
торов, привлек внимание к турист-

скому бизнесу в целом. Разочарование 
многих казахстанцев из-за испорченного 
отдыха, судебные иски, скандалы - все 
это может создать впечатление, что что-
то неладно на рынке туроператоров. 
Кто-то и вовсе настаивает, что туристам 
необходимо самим организовывать свой 
отдых. «Капитал.kz» побеседовал с Сал-
танат Омаровой, коммерческим дирек-
тором «КазТур», о том, насколько это вер-
но, куда стоит съездить казахстанцам, а 
также выяснил, что все не так плохо, как 
кажется. 

 - Многие турфирмы теряют в при-
были из-за того, что клиенты благода-
ря интернету стали самостоятельнее 
– сами выбирают туры, бронируют и 
т.д. Как бы вы прокомментировали эту 
тенденцию?

 - Это зависит от направления. Есть 
страны, куда можно поехать, самосто-
ятельно забронировав отели, выбрать 
маршруты и прочее. А есть направления, 
например Турция, куда практически не-
возможно собраться таким образом: по 
этому направлению работают крупные 
туроператоры, они выкупают большие 
объемы номерного фонда. В итоге в он-
лайн остается очень мало вариантов, и 
покупать там становится гораздо дороже, 
чем у туроператора. Таким методом люди 
чаще собираются в Европу – сами брони-
руют отель, билеты, организуют внутрен-
ние переезды. Иногда так ездят в страны 
Юго-Восточной Азии. Но редко, очень ред-
ко. К тому же многие разочаровываются 
этим опытом – туристам, в таких случаях, 
приходится сталкиваться с бюрократией, 
невозможность получить визу и т.д. Так 
что, по приблизительным подсчетам, мы 
потеряли из-за этого только около 10-20% 
клиентской базы.

 - Какие направления, помимо Тур-
ции, сейчас могут быть для туристов 
привлекательны – в силу удобства и де-
шевизны? 

 - Об этом можно судить по тому, ка-
кие направления приносят нам больший 
доход. А это, кроме Турции, Таиланд и 
Эмираты. Отмечу, что мы планируем 
возобновить египетское направление. 
По известным причинам два последних 
года Египет потерял свою былую по-
пулярность. Но сейчас политическая 
ситуация там налаживается, так что и 
мы надеемся вернуться на этот рынок – 
Египет всегда славился своим сервисом, 
приемлемыми ценами. Так что, думаю, у 
казахстанских туристов будет повод для 
радости.

 - Как развиваются новые направ-
ления? Может, появились новые попу-
лярные маршруты? Например, сейчас 
часто говорят о Крыме, и не только в 
смысле политики…

 - За последний год у нас был всплеск 
интереса к Доминиканской Республике, 
вообще к островному отдыху. Это Сей-
шельские острова, Мальдивы. Это то, что 
пользуется спросом у клиентов. Что каса-
ется нас, то мы сейчас активно развиваем 
туризм в Грузии.

 - Почему?
 - Мы ищем разные способы, чтобы 

предлагать клиентам разнообразные ва-
рианты, причем по недорогим ценам. Тем 
более Грузия может предложить своим 
гостям самые разные туры – обычные, 
гастрономические, лечебные. К тому же 
туда можно съездить как на неделю, так и 
на меньший срок. Здесь много вариантов, 
разнообразия. Уже сейчас можно сказать, 
что это направление пользуется успехом: 
Грузия не только интересное место отды-
ха, но и достаточно приемлемое по цене. 
Что касается Крыма, то никто толком им 
не интересуется – по крайней мере у нас. 
Это я могу вам точно сказать, потому что 
мы, прежде чем начать развивать новое 
направление, проводим основательный 
опрос, среди наших клиентов. Крым поч-
ти никому из наших клиентов не интере-
сен. Соответственно – нам тоже. К тому же 
это регион русскоговорящий, люди могут 
сами туда поехать,  конечно, с учетом рас-
стояния и других факторов, как на Иссык-
Куль. Я, в том числе имею в виду, –  могут 
сделать это без помощи туроператора.

 - Какую долю на рынке вы сейчас за-
нимаете?

 - В нашем бизнесе мы обычно оцени-
ваем долю в зависимости от направления. 
Скажу о чартерных рейсах. Например, на 
турецком направлении мы занимаем по-
рядка 25%. На тайском – порядка 30%, 
на малазийском – 50%, на китайском – 
около 30-40%. Кстати, продолжая тему 

новых направлений. К нам на рынок за-
ходит компания Fly Dubai, которая будет 
в основном летать в Дубай. Но у них тоже 
есть хорошие предложения по Шри-Ланке 
и Мальдивам. Мы, в свою очередь, поста-
раемся сделать эти направления более до-
ступными. Собственно, в этом и есть зада-
ча туроператора.

 - Как бы вы в целом оценили ситу-
ацию на рынке, учитывая, что казах-
станцы уже не раз обжигались с тура-
ми? Плюс вся эта шумиха… Что будет 
теперь? Как изменится рынок с уходом 
«Гульнар тур»?

 - Туристский рынок очень мобильный, 
быстро реагирует на изменения. Как толь-
ко что-то меняется, то возникает нечто но-
вое. Нишу этой компании займут, и все. В 
том числе и мы будем стараться расширить 
свое присутствие на рынке. Конечно, мне 
лично очень жаль, что сложилась такая си-
туация с «Гульнар тур» – эта компания дав-
но работала на рынке. А то, что происходит 
с их клиентами – тоже весьма печально. 
Однако это не значит, что впредь будет 
страдать весь рынок. Просто другие туро-
ператоры увеличат объем своих услуг, воз-
можно, придет новый туроператор и т.д. 

 - Отразился ли на вас запрет ино-
странным авиакомпаниям на чартер-
ные рейсы в Казахстане? 

 - Во-первых, я хочу подчеркнуть, что 
этот запрет надо было ввести давно. Тогда 
не было бы таких ситуаций с туристами, 

которые не могут вернуться домой. Дело 
в том, что нам бывает очень сложно рабо-
тать с иностранными авиакомпаниями: 
например, в случае невыполнения ими до-
говора довольно трудно добиться компен-
сации, пойти в суды, все это затягивается. 
К тому же у многих авиаперевозчиков нет 
представительства в Казахстане. Этот за-
кон помог нашим перевозчикам и туропе-
раторам. В Алматы в прошлом году было 
около 110 тыс. мест на Анталию, а в этом 
– на 25 тыс. больше.  Но, тем не менее, слу-
чилось то, что случилось. У людей испор-
чен отдых. Почему? Потому что необходим 
контроль за финансовой деятельностью 
туроператора. Я не говорю, что нужно про-
верять их деятельность постоянно, но хотя 
бы в самом начале, когда туроператор толь-
ко открывается – он должен как-то гаран-
тировать, что не обманет своих клиентов. 
Почему бы нет? Банки ведь тоже как-то 
гарантируют то, что они сберегут те день-
ги, которые собирают. Ведь мы, туропера-
торы, тоже собираем деньги у клиентов и 
ими расплачиваемся. В общем, здесь необ-
ходим какой-то контроль. В какой именно 
форме он будет проявляться, пока неиз-
вестно. Но скажу, что наша ассоциация 
туроператоров уже вошла в состав рабочей 
группы по отработке данного вопроса. 

- Изменится ли комиссия турагентств 
после ситуации с «Гульнар тур»?

 - Нет, здесь тоже ничего не изменит-
ся. Цены останутся те же. Дело в том, что 
у нас очень мало турагентств, которые 
работают только с одним туроператором. 
Тем более в нынешних условиях, опера-
торы будут рады новым агентам: будут 
налаживать контакты, заинтересовывать, 
привлекать к совместной работе. При этом 
важно понимать, что у всех туроператоров 
есть сезонные цены, то есть, если в начале 
сезона оператор или агент продавал горя-
щие туры со скидкой, то в пиковое время 
(середина июля – середина августа) он бу-
дет эти уступки возмещать за счет продаж. 
Другими словами, сейчас туры могут быть 
не такими дешевыми, как в начале сезона, 
но чтобы спекулировать на трагедии – у 
нас такого нет.  

 - Насколько нам известно, у туропе-
раторов возникают проблемы с отеля-
ми. Вам приходится заранее выкупать 
места для будущих туристов. Так ли 
это? Если так, то какие сложности сей-
час здесь есть?

 - Да, это очень важный пункт для туро-
ператоров. Потому что договорные отно-
шения с отелями – это то, благодаря чему 
они конкурируют на рынке: здесь есть 
выбор, разные отели предлагают разные 
цены, хороший туроператор ищет луч-
шие возможности для клиентов. Напри-
мер, что касается авиаперевозок, то тут 
такой возможности нет – цены на топливо 
одинаковые, обслуживание тоже, так что 
здесь особо не разбежишься в этом смыс-
ле. Некоторые туроператоры выстраивают 
отношения с отелями годами, большин-
ство нанимает своих представителей в 
Турции, у кого-то договорные отношения 
с турецкими компаниями. В частности, 
у нас, допустим, основной учредитель 
Thomas Cook – один из крупнейших туро-
ператоров в мире, и мы стараемся пользо-
ваться всеми привилегиями европейского 
сервиса, но в некоторых моментах прихо-
дится вести переговоры самим. 

Арман Карин

В течение полутора лет Казахстан вве-
дет систему электронных виз. При 
этом СМИ сослались на первого за-

местителя министра иностранных дел РК 
Рапиля Жошыбаева. «В этом направле-
нии работа давно ведется. Мы проделали 
большой анализ наших соседей, мирового 
сообщества, где все переведено на элек-
тронный формат, изучили, как работают 
электронные визы, электронное прохож-
дение границ. (...) Такая работа ведется, 
и, я думаю, это будет большим шагом на 
пути облегчения прохождения границ, 
миграционного учета и вопросов безопас-
ности», – заявил он на брифинге в Службе 
центральных коммуникаций при прези-
денте РК.

По словам г-на Жошыбаева, внедрить 
систему электронных виз планируется 
уже в ближайшие полтора года. «Элек-
тронные визы исключают человеческий 
контакт: можно в любой стране сидеть и 
получить казахстанскую визу, заполнив 
наш лист требований по визовому режи-
му, и буквально в течение какого-то ко-
роткого времени он получает ответ, что он 
может посетить нашу страну и получает 
визу непосредственно на границе, когда 
въезжает в Республику Казахстан», – от-
метил дипломат. Также он сообщил, что 
в ближайшее время МИД презентует про-
грамму по визовой политике Казахстана, 
как только ее утвердят правительство и 
президент.

Вообще, вопрос введения системы элек-
тронных виз необходимо рассматривать в 
комплексе с вопросом упрощения визово-
го режима. И в этом направлении власти 
сейчас работают довольно активно.

Как рассказал Рапиль Жошыбаев на 
брифинге в Службе центральных ком-
муникаций при президенте РК, сейчас 
завершается согласование с заинтересо-
ванными государственными органами 
новой редакции Правил выдачи виз. В 
числе предлагаемых к внедрению нов-
шеств – автоматизация, интеграция услуг 
по оформлению электронных виз и другие 
облегчения. «В основу новой редакции 
правил войдут следующие новшества. В 
целях интенсификации бизнес-контактов 
и повышения инвестиционной привле-

кательности нашего государства предус-
матривается упрощение выдачи деловых 
и инвесторских виз, – рассказал он. – Для 
срочных въездов в Казахстан и участия в 
деловых мероприятиях выдача консуль-
ским учреждением Казахстана за рубежом 
однократных и деловых инвесторских виз 
сроком пребывания до 30 дней может быть 
выдана по указанию глав загранучрежде-
ний, то есть без приглашения и визовой 
поддержки».

Для удобства иностранных инвесто-
ров, въезжающих в Казахстан с семьями, 
будет предусмотрена выдача отдельной 
категории инвесторских виз для членов 
семьи. Также предусматривается воз-
можность продления инвесторских и 
других категорий деловых виз без выезда 
за пределы Казахстана. Для облегчения 
условий миграции квалифицированных 
иностранных рабочих предусмотрена 
возможность выдачи рабочей визы за-
гранучреждением без визовой поддерж-
ки при наличии разрешения на работу. 
Также будут сокращены сроки обработки 
визовых документов с 14 до 7 дней, вво-
дится возможность подачи документов в 
режиме онлайн.

Будет введен и сбор биометрических 
данных по примеру европейских стран. 

Г-н Жошыбаев напомнил, что Европей-
ский союз и многие страны, Великобрита-
ния работают по биометрике. «Мы все сда-
ем свои отпечатки пальцев, для некоторых 
стран радужную (сетчатку глаза), поэтому 
мы тоже все эти нововведения вносим в за-
конодательство и идем в данном плане не 
последними», – сказал он.

Причем упрощение визового режима 
будет постепенным. После реализации 
пилотного проекта по введению односто-
роннего безвизового режима для граждан 
10 стран (США, Нидерланды, Великобри-
тания, Франция, Германия, Италия, Ма-
лайзия, ОАЭ, Республика Корея и Япония), 
реализация которого начнется с 15 июля 
2014 года и продлится до 15 июля 2015 
года, он будет расширен и на другие стра-
ны мира.

На самом деле, Казахстан не хочет от-
ставать от Кыргызстана, Молдовы и Тур-
ции, которые уже приняли решение и вне-
дряют электронные визы.

Так, в конце июля 2013 года стало из-
вестно, что Кыргызстан намерен ввести 
электронные визы для иностранных граж-
дан. Соответствующие поправки в закон 
«О внешней миграции», принятый Жогор-
ку Кенешем, президент Кыргызстана Ал-
мазбек Атамбаев подписал 26 июля.

Согласно документу, иностранные 
граждане могут через интернет отправ-
лять запрос в Кыргызстан на получение 
визы. В течение 72 часов, то есть 3-х дней, 
им будет дан ответ. В случае положитель-
ного решения вопроса отправителю дадут 
специальный код, который он предъявит 
при прохождении пограничного контро-
ля.

В конце марта 2014 года власти Молдо-
вы заявили о введении электронных виз 
для иностранных граждан, желающих по-
сетить республику.

Получить молдавскую визу им будет 
легче, поскольку заявителям не придется 
больше идти в дипломатические миссии 
Молдовы, они смогут обратиться за ней 
через интернет в режиме online. Электрон-
ная виза будет оформляться Главным 
управлением консульских дел министер-
ства иностранных дел и европейской ин-
теграции. Консульский сбор для этого 
типа визы будет эквивалентом 60 евро в 
молдавских леях. МИД Молдовы заверша-
ет тестирование информационной систе-
мы управления визами. После принятия 
закона парламентом Молдова планирова-
ла запуск услуги «электронная виза» с 1 
мая 2014 года.

Еще раньше, с 11 апреля 2014 года, 
электронную систему выдачи виз ввела 
Турция, которая заменила получение раз-
решительного штампа непосредственно в 
аэропорту прибытия.

Для оформления электронной визы на-
правляющийся в Турцию иностранец дол-
жен будет заполнить форму на сайте www.
evisa.gov.tr, оплатить услугу с помощью 
кредитной или дебетовой карты, полу-
чить подтверждающий документ на свой 
электронный адрес и затем распечатать 
его.

Но Турция, чтобы не создавать лишних 
проблем для туристов, на время оставила 
и старую систему выдачи виз. Поэтому в 
течение переходного периода погранич-
ные власти Турции будут также выдавать 
визы в существующем ныне режиме.

Принимая во внимание нацеленность 
казахстанских властей на развитие ту-
ризма, введение системы электронных 
виз, упрощение визового режима дадут 
мощный стимул для развития данной 
отрасли.

Салтанат Омарова, «КазТур»: 
«Ситуация с «Гульнар Тур» не 
повлияет на стоимость отдыха»

Чтобы туристам было комфортно
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«АЛЬПАРИ» И 
ТРЕТЬЯКОВСКАЯ 
ГАЛЕРЕЯ ОБЪЯВИЛИ  
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

В рамках соглашения «Альпари» оказыва-
ет сокровищнице русского изобразительного 
искусства финансовую поддержку в общепо-
лезных целях. Приоритетными направления-
ми для знаменитого музея в сотрудничестве 
с частными компаниями являются органи-
зация выставок, реставрация произведений 
искусства, приобретение оборудования для 
оцифровки живописи, развитие образователь-
ных и специальных проектов. Сотрудниче-
ство крупнейшего форекс-брокера СНГ с Тре-
тьяковской галереей внесет дополнительный 
вклад в развитие одного из самых известных 
музеев мира. (Соб.инф.)

ДВА ПУСКА 
ЗАПЛАНИРОВАНО В 
ИЮЛЕ С БАЙКОНУРА 

На Байконуре завершается подготовка к 
предстоящим в июле запускам ракеты-носи-
теля «Союз-2.1а» с биоспутником «Фотон-М», а 
также грузового корабля «Прогресс М-24М» на 
МКС, передает РИА «Новости» со ссылкой на 
Роскосмос. «Завершается установка научной 
аппаратуры в космический аппарат «Фотон-М», 
предназначенный для проведения экспери-
ментов в области космической технологии, 
производства материалов и биологических 
препаратов в интересах различных отраслей 
промышленности и науки. По завершению 
работ будет начата подготовка к накатке го-
ловного обтекателя», – отмечается сообщении. 
Пуск ракеты-носителя «Союз-2.1а» с аппаратом 
«Фотон-М» запланирован на 19 июля. Через 60 
дней космического полета «Фотон-М» №4 вся 
научная аппаратура с экспериментальными 
образцами в спускаемом аппарате вернется на 
Землю для дальнейшего изучения. Одновре-
менно с этим на заправочной станции площад-
ки 31 специалист предприятий ракетно-кос-
мической отрасли проводят заключительные 
операции по заправке компонентами топлива 
баков двигательной установки грузового ко-
рабля «Прогресс М-24М». После окончания 
операций «грузовик» будет транспортирован в 
монтажно-испытательный комплекс площад-
ки 254, где продолжит дальнейшую подготовку 
к запуску. На международную космическую 
станцию ТГК «Прогресс М-24М» доставит около 
2,5 тонн грузов: в том числе кислород, топли-
во, оборудование для научных экспериментов, 
средства медицинского обеспечения, а также 
контейнеры с пищей и водой, посылки для эки-
пажа. (ИА «Новости-Казахстан»)

95% НАСЕЛЕНИЯ РК 
ОХВАТЯТ ЦИФРОВЫМ 
ТЕЛЕВИДЕНИЕМ 

В ходе Совета глав Регионального содру-
жества в области связи первый заместитель 
премьер-министра РК Бахытжан Сагинтаев 
сообщил, что в 2015 году 95% населения Ка-
захстана будет охвачено цифровым эфирным 
телевидением. ««Сегодня в Казахстане в рам-
ках государственной программы «Информа-
ционный Казахстан» активно решается задача 
по обеспечению доступности инновационной 
коммуникационной инфраструктуры. В целях 
усиления конкуренции на рынке сотовой связи 
мы начали работу по внедрению переносимости 
номера в сетях сотовой связи. Мы ожидаем, что 
абоненты в Казахстане смогут воспользоваться 
услугой в 2015 году», – сказал Б. Сагинтаев, пере-
дает Kazakhstan Today. Он отметил, что сегодня 
каждый второй житель страны обеспечен циф-
ровым эфирным телевидением, информирует 
сайт strategy2050.kz. «Охват - порядка 51%, ожи-
даем завершение программы в 2015 году и охват 
95%», – сказал Б. Сагинтаев. По его словам, отме-
чается заметное улучшение позиции Казахста-
на в мировых рейтингах. Так, в рейтинге ООН 
«Электронное правительство для людей» за 2013 
год Казахстан занял 28 место из 190 стран. «В 
2012 году мы находились на 38 месте. По индек-
су сетевой готовности мы в 2013 году заняли 38 
место из 148 стран мира, а в 2012 году мы были 
на 43-м месте», – добавил Б. Сагинтаев. Он отме-
тил, что для Казахстана развитие эффективной 
информационной коммуникационной отрасли 
и ее последовательная интеграция является 
определяющим фактором экономического ро-
ста. «Доля отрасли связи в ВВП страны составля-
ет порядка 2,5%. В 2013 году объем оказанных 
услуг связи вырос до $4,7 млрд», – заверил вице-
премьер. (Kazakhstan Today) 

НОВАЯ СИСТЕМА 
ОЦЕНКИ ЗНАНИЙ

К 2016 году в Казахстане внедрят новую си-
стему оценки знаний выпускников и абитури-
ентов, сообщил министр образования и науки 
РК Аслан Саринжипов. Об этом передает Каз-
ТАГ. «Сейчас мы ведем работу по обновлению 
содержания среднего образования и парал-
лельно мы ведем работу по разработке новой 
системы оценивания. Это система будет вклю-
чать не только выпускные экзамены, но и бу-
дет включать вопросы поступления в высшие 
учебные заведения. Действительно, вопрос 
сейчас рассматривается, чтобы дать высшим 
учебным заведениям возможность самим ча-
стично определять тот уровень, с которым к 
ним будут поступать абитуриенты», – сказал 
А. Саринжипов на брифинге в понедельник. 
Глава ведомства пояснил, что такая практика 
есть в вузах, где предусмотрен творческий эк-
замен. «В медицинских вузах, они находятся 
в ведении министерства здравоохранения, 
такой вопрос поднимается. Мы сейчас в рам-
ках рабочих групп по новому содержанию, по 
новой системе этот вопрос  отрабатываем», 
– отметил он. Аслан Саринжипов уточнил, 
что этот вопрос будет активно обсуждаться 
на августовских педагогических встречах в 
профильном министерстве с привлечением 
международных консультантов. «По плану в 
2015 учебном году мы начнем апробацию но-
вого стандарта, новой системы и в 2016 году 
мы будем эту систему внедрять», – заключил 
министр. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Авиакомпания SCAT ведет постоян-
ную работу над улучшением ком-
фортности перелетов и модернизаци-

ей воздушного парка для предоставления 
сервиса более высокого качества.

В начале июля флот авиакомпа-
нии SCAT пополнился воздушным суд-

ном Boeing 767-300ER. Первый широко-
фюзеляжный дальнемагистральный 
лайнер в парке авиакомпании является 
самой популярной модификацией моде-
ли Boeing 767. Конструкция 767-300ER со-
четает в себе высокую эффективность ис-
пользования топлива, низкий  уровень 

шума и современные системы авионики, 
включая полностью цифровую систему 
управления полетом. Пассажирский са-
лон данного самолета имеет два класса 
обслуживания в компоновке 12 мест биз-
нес-класса и 278 кресел туристического 
класса, а грузовое отделение рассчитано 

на 114 м³ груза. Следует отметить, что 
новый Boeing 767-300ER третий по счету 
самолет авиакомпании SCAT с наличием 
салона для пассажиров бизнес-класса.

Новый самолет получит базировку в 
Международном аэропорту Алматы, и 
уже с 7 июля задействован в выполнении 
туристических программ авиакомпа-
нии.

Boeing 767 стал вторым самолетом, 
полученным авиакомпанией SCAT за 
последние две недели по программе мо-
дернизации парка. 23 июня авиакомпа-
ния встретила свой первый Boeing 737-
700 Next Generation, который отличается 
от базовой модели В-737 новой конструк-
цией крыла и хвостового оперения, циф-
ровым кокпитом, более совершенными 
двигателями и комфортными пассажир-
скими креслами. 

Новый светлый салон самолета вме-
щает 149 пассажиров. Boeing 737-700  мо-
жет выполнять полеты протяженностью 
до семи часов с полной коммерческой 
загрузкой, и уже задействован в регу-
лярном расписании авиакомпании  по 
Казахстану, в страны ближнего и даль-
него зарубежья, а также в выполнении 
туристических рейсов из Казахстана в 
Турцию.

Аманжол Сагындыков

Как сообщил на прошлой неделе Каз-
ТАГ со ссылкой на президента ави-
акомпании Air Kazakhstan Нуржана 

Шакирова, компания начнет выполнять 
полеты весной 2015 года. «Авиакомпания 
планирует закупить 10 самолетов Q400 и 
осуществлять первые полеты, начиная с 
весны 2015 года», – сказал Нуржан Шаки-
ров на презентации самолета Q400 Next 
Gen. Отметим, что стоимость одного са-
молета составляет $23 млн. Как пояснил 
Марк Гилберт, директор по развитию 
бизнеса и продажам в России и СНГ ком-
пании Bombardier, в каталоге цена само-
лета составляет около $30 млн. Глава Air 
Kazakhstan пояснил, что компания будет 
осуществлять полеты из 3 основных хабов 
– Астаны, Алматы и Атырау.

Подготовка пилотов сначала будет осу-
ществляться в Канаде. «Мы думаем, в те-
чение первого года часть экипажей будет 
сформирована из местных кадров», – рас-
сказал он.

Главная задача компании – осуществле-
ние безопасных перевозок. Но на безопас-
ность влияет масса факторов, что отража-
ется и на цене билетов. «Перевозки должны 

быть доступными, и мы планируем, что 
цена будет несколько ниже, чем сейчас. На-
сколько ниже – вопрос еще преждевремен-
ный», – отметил Нуржан Шакиров.

«На этапе становления компании будут 
иностранные сотрудники, но вся идея со-
стоит в том, чтобы компания управлялась 
сотрудниками из Казахстана», – сказал 
Марк Гилберт.

Ранее сообщалось, что Air Kazakhstan 
начнет осуществлять рейсы к началу 2015 
года.

Напомним, что в феврале текущего 
года президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев провел встречу с президентом 
компании Bombardier Пьером Бодуэном, 
в ходе которой сообщил о планах создать 
еще одну отечественную авиакомпанию 
Air Kazakhstan, которая будет выполнять 
внутренние рейсы.

Q400 – 70-78-местный канадский тур-
бовинтовой самолет, введенный в эксплу-
атацию в 2000 году. Крейсерская скорость 
воздушного судна составляет 667 км/ч.

Борьба с высокими ценами на 
внутренние перелеты
По большому счету, Казахстан давно бо-
рется с высокими ценами на авиапере-

леты. Особенно это касается внутренних 
рейсов, которые затрагивают многих ка-
захстанцев.

Сообщения о росте стоимости авиаби-
летов приходят регулярно, а причины ави-
акомпании приводят различные: от роста 
цен на авиационное топливо до введения 
так называемого топливного сбора.

В частности, с 5 апреля 2012 года ави-
акомпания «Эйр Астана» в целях компен-
сации роста цен на авиационный керосин 
ввела топливный сбор, который привел к 
повышению цены на авиабилеты на вну-
тренних рейсах авиакомпании в среднем 
на 16%. И таких сообщений становится все 
больше.

Растут цены и на билеты иностранных 
компаний. Они формируют свои тарифы 
в иностранной валюте, соответственно 
цены на их билеты выросли пропорцио-
нально росту курса тенге к доллару либо 
евро. В частности, стало известно, что сто-
имость на перелет в страны Западной Ев-
ропы (Алматы-Лондон) поднялась в целом 
на 15,5% (на 14% поднялись тарифы) [на 
17,7% поднялись сборы], а в Восточную 
Европу (Алматы-Киев) на 14,1% (на 13,8% 
поднялись тарифы) [на 15,1% поднялись 
сборы]. Цены авиабилетов из Алматы в 

страны Средней Азии (на примере Биш-
кека и Ташкента) увеличились в среднем 
на 14,1-16,6% (на 20% поднялись тарифы) 
[12,7-14% поднялись сборы], а в Закав-
казье (Баку, Тбилиси) на 18,6% (на 20% 
поднялись тарифы) [на 15-16% поднялись 
сборы].

Соответственно, выросли цены и на 
внутренние рейсы.

Ситуация, когда повышаются и так уже 
дорогие авиабилеты на внутренние пере-
леты, не может не беспокоить власти. От-
сюда и идея создания Air Kazakhstan, кото-
рая призвана эту ситуацию исправить.

Бегом от диктата
Вместе с тем Евразийский экономический 
союз, договор о создании которого подпи-
сан в конце мая в Астане руководителями 
России, Казахстана и Беларуси, ставит пе-
ред властями новые проблемы.

Так, в среде казахстанских авиакомпа-
ний переживали о том, что цены на авиа- 
и железнодорожные билеты Казахстану 
будут диктовать Россия и Беларусь. И тому 
ведь были причины.

Так, еще до подписания договора о Ев-
разийском экономическом союзе россий-
ская сторона настаивала на идее так на-
зываемого открытого евразийского неба, 
когда авиаперевозчики всех трех стран 
должны оказаться в равных условиях и 
свободно обслуживать любые маршруты.

Тогда же, в мае казахстанские депутаты 
эту идею забраковали, заявив, что наши 
компании со своим весьма скромным ави-
апарком в этой неравной борьбе проигра-
ют.

Создание Air Kazakhstan – очень пра-
вильная мера. Вместо того чтобы пускать 
на казахстанский рынок российские ави-
акомпании, которые опасны в плане кон-
куренции, лучше самим создать авиаком-
пании, способные удешевить внутренние 
перелеты.

Андрей Кириллов

На прошлой неделе пресс-служба 
Комитета индустрии туризма Ми-
нистерства индустрии и новых 

технологий РК попросил казахстанских 
туристов соблюдать дресс-код и вести себя 
достойно в государстве Бруней-Дарусса-
лам. «В государстве Бруней-Даруссалам 
введено шариатское уголовное право. Ко-
митет индустрии туризма Министерства 
индустрии и новых технологий Республи-
ки Казахстан обращает особое внимание 
на эти нововведения во избежание недо-
разумений и нежелательных ситуаций. 
Так, в законе содержатся такие формули-
ровки, как «оскорбление общественной 
морали», «оскорбление религии или про-
рока», «аморальный стиль одежды» или 
«аморальное поведение», которые могут 
трактоваться самым широким образом. 
Наказания за подобные проступки в ша-
риатском праве предусмотрены самые 
серьезные – от побития камнями/палка-
ми до тюремного заключения и смертной 
казни», – говорится в распространенном 
сообщении.

Отмечается, что государство Бруней-
Даруссалам в 2012 году вошло в рейтинг 
лучших стран для активного отдыха му-
сульман. Ежегодно Бруней посещают око-
ло 150 тыс. туристов со всего мира, в том 
числе из Казахстана.

Комитет индустрии туризма насто-
ятельно рекомендует туроператорам и 
турагентам, реализующим туры в Бру-
ней-Даруссалам, заблаговременно пред-
упреждать туристов, собирающихся по-
сетить султанат, о нормах поведения в 
стране для профилактики и предотвраще-
ния различных инцидентов и правонару-
шений.

Далее приводятся рекомендации для 
казахстанских граждан: «Крайне вни-
мательно, вдумчиво, делая пометки, оз-
накомиться с подробными разъяснени-
ями относительно введения в действие 
шариатского уголовно-процессуального 
кодекса. Сведения, содержащиеся в нем, 
имеют прямое отношение к комфортному 
пребыванию на территории государства 
Бруней-Даруссалам вас и вашей семьи. В 
контексте приведенных выдержек из но-
вых законов по прибытии в Бруней весьма 
пристально и самокритично оценивать 
свое поведение на публике, осторожнее 
относиться к своим словам и действиям».

Отметим, что инциденты за границей 
с участием казахстанцев далеко не ред-
кость. В конце 90-х были случаи с участи-
ем казахстанских студентов в США, ситу-
ация с заточением в Гуантанамо четырех 
казахстанских учащихся пакистанского 
университета.

В середине 2000-х наши молодые соот-
ечественники «показали себя» в Пекине, 
Шанхае и Ксияне. Дошло до того, что ка-
захстанских студентов перестали пускать 
в развлекательные клубы. Некоторые 
отличились особенно, попав в поле зре-
ния правоохранительных органов Китая 
после дебошей, изнасилований и вымо-
гательств. В 2006 году ЧП произошло и с 
казахстанскими студентами в Египте. Ше-
стеро учащихся каирского университета 
«Аль-Азхар» были арестованы египетски-
ми властями.

Несмотря на предупреждения, которые 
делаются властями иностранных госу-
дарств, всегда найдутся те, на которых эти 
предупреждения никак не влияют.

Можно вспомнить, как в 2010 году 
в Объединенных Арабских Эмиратах 
туристы из Британии были приговоре-

ны к месяцу тюрьмы и последующей де-
портации за невинный поцелуй в щеку. 
Жительница Дубая вызвала полицию, 
когда увидела, что парочка в рестора-
не целуется и поглаживает друг друга 
по спине. Однако туристы утверждали, 
что имел место только поцелуй в щеку 
в знак приветствия. На суде туристы 
признали себя виновными в употребле-
нии алкоголя.

В 2011 году в Эмиратах женщину 
из Башкирии (Россия) обвинили в по-
пытке сбыта фальшивой валюты. Турист-
ка хотела обменять доллары на местную 
валюту через кассу, но одна из ее купюр 
оказалась поддельной. В ОАЭ подделка 
и сбыт денежных средств считаются край-
не серьезным преступлением, поэтому 
за женщиной тут же приехала полиция. В 
суде российской стороне удалось доказать, 
что совершенное деяние не было предна-
меренным, и дело было закрыто.

А в 2012 году болгарский турист нашел 
на пляже в Хорватии ракушку и решил 
взять ее себе как сувенир. Старая и дыря-
вая ракушка заинтересовала сотрудников 
границы Хорватии с Боснией и Герцегови-
ной, после чего туристу предъявили обви-
нения в попытке вывоза из страны рако-
вины, оказавшейся очень редкой и очень 
дорогой. Первоначально болгарскому «по-
хитителю» предлагали заплатить штраф 
в 900 евро, однако у туриста таких денег 
не оказалось, и денежное наказание заме-
нили на 18 суток ареста.

В сентябре того же 2012 года Суд 
Шри-Ланки признал трех французских 
туристов виновными в изготовлении фо-
тографий, оскорбляющих буддизм, и на-
значил им тюремные сроки с отсрочкой 
исполнения приговора. Как сообщалось, 
трое французов – две женщины и мужчи-

на – в городе Канди в центральной части 
Шри-Ланки решили сфотографировать-
ся со статуей Будды. При этом мужчина 
пытался повторить позу Будды, а одна из 
француженок поцеловала статую в губы. 
Позже, прибыв в город Галле на юго-за-
паде Шри-Ланки, туристы захотели распе-
чатать сделанные на отдыхе фотографии. 
Сотрудник фотоателье, который занимал-
ся их заказом, увидел на одной из фотогра-
фий, как женщина целует статую Будды 
в губы, а на другой фотографии мужчина 
пытался имитировать его позу. Это оскор-
било религиозные чувства сотрудника, 
и он обратился в полицию, после чего ту-
ристов задержали. Все трое были приго-
ворены к полугодовому условному заклю-
чению с отсрочкой и штрафу в размере 1,5 
тыс. рупий с каждого. Если они совершат 
правонарушение на Шри-Ланке в течение 
пяти лет, их ожидает уже не условное, а ре-
альное тюремное заключение. Этим при-
говором власти продемонстрировали, что 
будут жестоко карать всех обвиняемых в 
оскорблении буддизма – религии, кото-
рую исповедует большинство жителей 
острова.

А вот турецкие власти 17 июля 2013 
года приговорили российского туриста 
к полутора годам условного заключения. 
Преступником в глазах полиции Турции 
россиянин стал после того, как попы-
тался вывезти из страны камень. Лео-
нид Герасимов был задержан 25 июня 
в аэропорту турецкой Антальи. Полицию 
вызвали таможенники, которые при-
знали камень, приобретенный туристом 
на рынке, ценным. Согласно турецким 
законам, вывозить из страны культурные 
и археологические ценности, возраст 
которых более 100 лет, запрещено. Рос-
сиянину грозило до 12 лет тюрьмы. По 
решению суда Герасимов 17 июля приго-
ворен к условному сроку и штрафу в 1320 
турецких лир.

Поэтому просьба Комитета индустрии 
туризма Министерства индустрии и но-
вых технологий РК в адрес казахстанских 
туристов соблюдать дресс-код и вести себя 
достойно в государстве Бруней-Дарусса-
лам вполне объяснима. Только нужно еще 
и уточнить, чтобы казахстанцы вели себя 
достойно и в других странах мира.

Авиакомпания SCAT 
приобретает новые самолеты 
Boeing в рамках программы 
модернизации бизнеса

Новая авиакомпания 
должна удешевить 
внутренние перелеты

Казахстанские туристы. 
Облико морале?

// ТУРИЗМ
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170.97 170.57 ▼
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7.99 7.99

15.70 15.69 ▼

27.02 26.90 ▼
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// ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

Официальные 
курсы валют
Данные на 17 июля 2014 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 108.0 0.37% -0.9% 0% -3%
WTI 100.0 -1.08% -3.2% 0% 1%
Золото 1,349 0.69% 1.1% 4% 13%
Серебро 20.8 0.13% -1.5% 3% 7%
Никель 15,516 0.62% 2.6% 10% 10%
Медь 6,492 -2.54% -8.4% - 9% -12%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,309 -2.29% -3.5% -12% -13%
РТС 1,132 -2.31% -4.4% -16% -22%
S&P 1,868 -0.51% -0.3% 3% 1%
DJIA 16,351 -0.41% -0.3% 2% -1%
NASDAQ 4,307 -0.63% -1.0% 3% 4%
DAX 9,308 0.46% -2.9% -2% -3%
FTSE 6,686 -0.06% -2.0% 0% -1%
Hang Seng* 21,917 -1.59% -1.7% 1% -4%
Shanghai* 1,989 -0.60% -3.4% -5% -5%
Nikkei-225* 14,894 -2.17% 3.4% 3% -7%
S&P фьюч.* 1,863 -0.10% -0.3% 3% 2%

* Данные по состоянию на 08:32 МСК

EUR/USD 1.3527  ▼ 1,13% USD/JPY 100,9851 ▼  1.65% USD/CHF 0,9015  ▲    0,49% USD/CNY 6.0610  ▲  0,19% USD/RUR 35,4502 ▲ 2,3%

Изменение в процентах за неделю

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▲ ▼ ▼
-0.41% 0.37% -0.60% -2.31%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства  
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

100 БЕЛОРУССКИХ РУБЛЕЙ BYR / KZT

1 БРАЗИЛЬСКИЙ РЕАЛ BRL / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

100 УЗБЕКСКИх СУМОВ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Владимир Плошай

Предлагаем вашему вниманию обзор нормативных за-
конодательных актов Республики Казахстан, опубли-
кованных за прошедшую неделю. Среди них отметим 

Закон РК, вносящий изменения и дополнения в некоторые 
законодательные акты РК по вопросам государственного 
управления, новый Уголовно-процессуальный кодекс

Госуправление

Законом Республики Казахстан от 2 июля 2014 года № 225-V 
внесены изменения и дополнения в некоторые законодатель-
ные акты Республики Казахстан по вопросам государствен-
ного управления

Вчастности, Налоговый кодекс дополнен порядком приема, хра-
нения и передачи в органы налоговой службы сведений о денеж-
ных расчетах, осуществляемых при реализации товаров, работ, 
услуг, в соответствии с которым прием, хранение сведений с кон-
трольно-кассовых машин с функцией фиксации и (или) передачи 
данных о денежных расчетах, осуществляемых при реализации 
товаров, работ, услуг, а также их передача в органы налоговой 
службы производятся оператором фискальных данных в порядке, 
установленном уполномоченным органом.

Кроме того, согласно поправкам в понятийный аппарат ко-
декса, контрольно-кассовые машины – электронные устройства 
с блоком фискальной памяти либо с функцией фиксации и (или) 
передачи данных, компьютерные системы, обеспечивающие ре-
гистрацию и отображение информации о денежных расчетах, 
осуществляемых при реализации товаров, работ, услуг; опера-
тор фискальных данных – юридическое лицо, обеспечивающее 
передачу сведений о денежных расчетах в оперативном режиме 
в органы налоговой службы по сетям телекоммуникаций общего 
пользования, определенное Правительством Республики Казах-
стан.

Кодекс Республики Казахстан от 30 июня 2010 года «О тамо-
женном деле в Республике Казахстан» дополнен нормой, согласно 
которой подача таможенной декларации в виде электронного до-
кумента должна быть удостоверена электронной цифровой под-
писью декларанта, выданной в соответствии с законодательством 
Республики Казахстан.

Электронная цифровая подпись декларанта подтверждает за-
явленные в таможенной декларации сведения.

Закон вводится в действие по истечении 10 календарных дней 
после дня его первого официального опубликования – опублико-
ван 5 июля 2014 года.

Новый УПК

Уголовно-процессуальный кодекс Республики Казахстан от 4 
июля 2014 года № 231-V

Порядок применения отдельных норм настоящего Кодекса
1. По заявлениям и сообщениям о преступлениях, поступив-

шим в органы уголовного преследования до введения в действие 
настоящего Кодекса и по которым не принято решение о воз-
буждении уголовного дела или отказе в возбуждении уголовного 
дела, досудебное расследование осуществляется в порядке, уста-
новленном настоящим Кодексом.

2. Положения статьи 173 настоящего Кодекса о фонде компен-
сации вреда потерпевшим вводятся в действие после введения в 
действие законодательного акта о фонде компенсации вреда по-
терпевшим.

3. Положения главы 71 настоящего Кодекса о порядке осущест-
вления производства о конфискации имущества, полученного не-
законным путем, до вынесения приговора вводятся в действие с 1 
января 2018 года.

4. Ведение дел оперативного учета, которые на день введения 
в действие настоящего Кодекса находятся в производстве подраз-
делений, осуществляющих оперативно-розыскную деятельность, 
продолжается. При наличии соответствующих оснований такие 
материалы дел оперативного учета передаются органам досу-
дебного расследования для начала досудебного расследования в 
порядке, установленном настоящим Кодексом, с учетом подслед-
ственности.

5. Уголовные дела, которые на день введения в действие насто-
ящего Кодекса находятся в производстве органов уголовного пре-
следования, остаются в производстве этих органов до окончания 
расследования независимо от изменения их подследственности 
согласно настоящему Кодексу.

6. Оперативно-розыскные мероприятия, следственные и про-
цессуальные действия, начатые до дня введения в действие на-
стоящего Кодекса, завершаются в порядке, действовавшем до 
введения его в действие. После введения в действие настоящего 
Кодекса оперативно-розыскные мероприятия, следственные и 
процессуальные действия осуществляются согласно Закону Ре-
спублики Казахстан «Об оперативно-розыскной деятельности» и 
положениям настоящего Кодекса.

7. Допустимость доказательств, полученных до введения в дей-
ствие настоящего Кодекса, определяется в порядке, действовав-
шем до введения его в действие.

8. Меры пресечения, арест имущества, отстранение от должно-
сти, примененные в ходе дознания и предварительного следствия 
до дня введения в действие настоящего Кодекса, продолжают 
свое действие до момента их изменения, отмены или прекраще-
ния в порядке, предусмотренном настоящим Кодексом.

9. Уголовные дела, которые в день введения в действие настоя-
щего Кодекса не направлены в суд с обвинительным заключени-
ем, протоколом обвинения, протоколом упрощенного досудебно-
го производства, а также для применения принудительных мер 
медицинского характера, расследуются и направляются в суд и 

рассматриваются судами первой, апелляционной, кассационной 
и надзорной инстанций согласно положениям настоящего Кодек-
са.

10. Уголовные дела, которые до дня введения в действие насто-
ящего Кодекса поступили в суд с обвинительным заключением, 
протоколом обвинения, протоколом упрощенного досудебного 
производства, а также для применения принудительных мер ме-
дицинского характера, рассматриваются судами первой, апелля-
ционной, кассационной и надзорной инстанций в порядке, дей-
ствовавшем до введения в действие настоящего Кодекса.

11. Расследование уголовных дел, предусмотренных частью 
восьмой настоящей статьи, в случае возврата таких уголовных 
дел судом прокурору для проведения дополнительного рассле-
дования, проводится в порядке, предусмотренном настоящим 
Кодексом.

12. Судебные акты, которые приняты судом первой инстанции 
и не вступили в законную силу в день введения в действие настоя-
щего Кодекса, могут быть обжалованы в апелляционном порядке 
и сроки, которые действовали до введения в действие настоящего 
Кодекса.

13. Необжалованные судебные акты, которые приняты судом 
первой инстанции и не вступили в законную силу в день введе-
ния в действие настоящего Кодекса, вступают в законную силу в 
порядке, действовавшем до введения в действие настоящего Ко-
декса.

14. Апелляционные и кассационные жалобы, ходатайства о 
пересмотре судебных актов Верховным Судом Республики Казах-
стан по уголовным делам, которые были рассмотрены до введе-
ния в действие настоящего Кодекса, или по делам, рассмотрение 
которых не завершено до дня введения в действие настоящего Ко-
декса, подаются и рассматриваются в порядке, действовавшем до 
введения в действие настоящего Кодекса.

15. Ходатайства о возобновлении производства по уголовному 
делу по вновь открывшимся обстоятельствам, представленные 
соответствующим прокурорам до дня введения в действие насто-
ящего Кодекса, рассматриваются и подаются ими в суд в порядке, 
действовавшем до введения в действие настоящего Кодекса.

Ходатайства о возобновлении производства по уголовному 
делу по вновь открывшимся обстоятельствам, представленные в 
суд до дня введения в действие настоящего Кодекса, а также хода-
тайства, представленные прокурорами согласно абзацу первому 
данного пункта после введения его в действие, рассматриваются 
соответствующими судами в порядке, действовавшем до введе-
ния в действие настоящего Кодекса.

Настоящий Кодекс вводится в действие с 1 января 2015 года, 
за исключением положений, предусмотренных частями второй и 
третьей статьи 673, для которых установлены иные сроки введе-
ния в действие.

Признаны утратившими силу с 1 января 2015 года следующие 
законодательные акты:1) Уголовно-процессуальный кодекс Ре-
спублики Казахстан от 13 декабря 1997 года;2) Закон Республики 
Казахстан от 13 декабря 1997 года «О введении в действие Уголов-
но-процессуального кодекса Республики Казахстан».

Новая редакция УПК направлена на упрощение и ускорение 
процесса расследования преступлений, обеспечение при этом вы-
сокого уровня защиты конституционных прав лиц, вовлеченных 
вуголовный процесс, совершенствование уголовного судопроиз-
водства в целях повышения эффективности отправления право-
судия, а также приведение в соответствие с международными 
стандартами.

Новой редакцией УПК в уголовный процесс вводятся фигуры 
следственного судьи и процессуального прокурора. При этом все 
следственные действия, затрагивающие конституционные права 
и свободы человека, будут проводиться исключительно с санк-
ции следственного судьи и процессуального прокурора.

Кроме того, в уголовный процесс вводится институт процес-
суального соглашения, которое заключается в форме сделки о 
признании вины (по преступлениям небольшой, средней тяже-
сти либо тяжким преступлениям – в случае согласия подозре-
ваемого, обвиняемого с подозрением, обвинением), а также в 
форме соглашения о сотрудничестве (по всем категориям пре-
ступлений при способствовании раскрытию и расследованию 
преступлений).

Кардинально упрощено досудебное производство, введено по-
нятие «досудебное расследование», регламентированы вопросы 
привлечения понятых и применения технических средств. Все 
следственные действия, затрагивающие конституционные или 
иные права и свободы человека, будут проводиться с санкции 
прокурора и суда.

В уголовный процесс введены форма расследования путем за-
ключения процессуального соглашения, а также процессуальная 
фигура «следственного судьи», который наделен рядом полномо-
чий на стадии досудебного расследования.

УПК РК обоснованно сохраняет деление на нормы Общей и 
Особенной частей.

Кодекс закрепляет понятийный аппарат, задачи, принципы, 
общие условия отдельных стадий уголовного процесса.

Кодекс четко регламентирует правосубъектность (праводее-
способность) участников уголовного процесса, в том числе меди-
атора, следственного судьи.

Кодекс вводит новые институты уголовного процесса (депони-
рование показаний, доставление подозреваемого, представление 
предметов и документов и т.д.).

Кодексом упраздняется институт возвращения уголовного 
дела на досудебное расследование из судебных стадий, что соот-
ветствует принципу состязательности и равноправия сторон в 
уголовном процессе.

Серьезному реформированию подвергаются судебные стадии, 
с возложением на суды соответствующих инстанций, процессу-
альной ответственности за полное разрешение всех уголовных 
дел по существу без их возврата (за некоторыми изъятиями) на 
новое судебное разбирательство в суд первой инстанции.

Новинки законотворчества
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ВРАЧ НЕ ВЕРИТ  
В ШУМАХЕРА

Бывший врач «Формулы-1» Гэри Хар-
штейн довольно пессимистично оцени-
вает шансы семикратного чемпиона 
мира в автогонках этой серии Михаэля 
Шумахера на полное восстановление 
после выхода из многомесячной комы. 
Ранее жена Михаэля Коринна отмети-
ла, что состояние ее мужа постепенно 
улучшается. «К сожалению, крайне ма-
ловероятно, что с Шумахером все будет 
так хорошо, как все надеются. Вполне 
реально, что его жена Коринна уста-
новила с ним контакт в той или иной 
форме. Но все, что сверх этого, было бы 
чудом», – приводит слова Харштейна 
немецкий журнал Bunte. В конце дека-
бря 2013 года Шумахер получил череп-
но-мозговую травму во время катания 
на горных лыжах в районе альпийского 
курорта Мерибель. Вертолетом гон-
щик в состоянии комы был доставлен 
в больницу Гренобля. 16 июня стало 
известно, что Шумахер вышел из комы 
и переведен из больницы Гренобля в 
реабилитационный центр в Лозанне. 
(lenta.ru)

РИБЕРИ ВЕРНУЛСЯ 
В СТРОЙ

Полузащитник мюнхенской «Бава-
рии» Франк Рибери вернулся к полно-
ценным тренировкам. Об этом сообща-
ется на официальном сайте немецкой 
команды. «Я себя хорошо чувствую и 
рад вернуться сюда. Теперь мне хочется 
тренироваться и хорошо подготовиться 
вместе с командой. Нас ждет отличный 
сезон», – заявил футболист. Рибери так-
же поздравил своих одноклубников, 
которые в составе сборной Германии 
выиграли чемпионат мира в Бразилии. 
Всего среди победителей было семь 
представителей «Баварии». Француз был 
вынужден пропустить мировое первен-
ство, не успев восстановиться от травмы 
спины. В 2013 году Рибери получил приз 
лучшему футболисту года в Европе, а 
также занял третье место в голосовании 
за «Золотой мяч» ФИФА. (lenta.ru)

ХАЛК ХОЧЕТ 
ОСТАТЬСЯ

Нападающий петербургского фут-
больного клуба «Зенит» и сборной Бра-
зилии Халк заявил о своем намерении 
остаться в российском клубе. Об этом 
сообщает агентство «Р-Спорт». «У меня 
еще три года действует контракт. Я 
счастлив в «Зените». Присоединюсь к 
команде в конце месяца», – заявил фут-
болист. Бразилец неудачно выступил на 
чемпионате мира по футболу. Он сыграл 
на турнире шесть матчей (пять в старто-
вом составе) и ни разу не поразил ворота 
соперников. На его счету также нереали-
зованный пенальти в матче 1/8 финала 
против сборной Чили. Бразильцы за-
няли на домашнем мундиале четвертое 
место. Ранее сообщалось, что заинтере-
сованность в услугах Халка проявляет 
французский клуб «Монако». В минув-
шем сезоне бразильский форвард сы-
грал на «Зенит» 24 матча чемпионата 
России, в которых забил 17 мячей, сде-
лал шесть результативных передач и по-
лучил пять предупреждений. (lenta.ru)

КРООС ПЕРЕХОДИТ 
В «РЕАЛ»

Полузащитник «Баварии» и сборной 
Германии Тони Кроос после победы в 
финальном матче чемпионата мира-
2014 против Аргентины (1:0, доп. вре-
мя) заявил, что продолжит карьеру в 
«Реале». «Чемпионат мира закончился 
для меня наилучшим образом, и теперь 
я буду играть за «Реал». Так что у меня 
осуществились сразу две мечты», – при-
водит слова Крооса Sportyou. Ранее со-
общалось, что мадридский клуб пред-
ставит футболиста на предстоящей 
неделе. На мундиале Кроос отметился 
одним забитым мячом и тремя голе-
выми передачами. За «Баварию» игрок 
выступал с 2007 года, еще два сезона 
(2008/09 и 2009/10) футболист на пра-
вах аренды играл за леверкузенский 
«Байер». (lenta.ru)

ДЖЕЙМС 
ПОМОЖЕТ 
ЗАРАБОТАТЬ 
КЛИВЛЕНДУ

Власти Кливленда подсчитали, 
что возвращение форварда Леброна 
Джеймса в местный клуб Националь-
ной баскетбольной ассоциации (НБА) 
принесет городу положительный эко-
номический эффект в размере $500 млн 
в год. Об этом сообщает Bloomberg. По 
информации руководства города, толь-
ко благодаря увеличению посещаемо-
сти матчей «Кливленда» чистая при-
быль возрастет на $268 млн. Еще около 
$230 млн в городскую казну принесут 
другие статьи дохода: ресторанный и 
гостиничный бизнес. Контракт Джейм-
са с «Кливлендом» рассчитан на два 
года, поэтому общая выручка составит 
около миллиарда долларов. Сам фор-
вард за весь срок соглашения зарабо-
тает $42 млн. 11 июля Леброн Джеймс 
объявил о возвращении в «Кавальерс», 
где начинал карьеру в 2003 году. С 
2010 года баскетболист выступал за 
«Майами Хит», в составе которого стал 
двукратным победителем НБА. Также 
один из богатейших спортсменов пла-
неты четыре раза признавался самым 
ценным игроком Ассоциации, десять 
раз участвовал в Матчах всех звезд НБА 
и дважды побеждал на олимпийских 
турнирах (2008, 2012) в составе сбор-
ной США по баскетболу. (lenta.ru)

БИЛЯЛЕТДИНОВ 
ВОЗГЛАВИЛ  
«АК БАРС»

Бывший главный тренер сборной 
России по хоккею Зинэтула Билялетди-
нов стал новым главным тренером ка-
занского «Ак Барса». Об этом сообщает 
официальный сайт клуба. Соглашение 
Билялетдинова, переведенного с по-
стов вице-президента и генерального 
менеджера клуба, рассчитано на три 
года. На этом посту специалист сменил 
Валерия Белова, под руководством ко-
торого казанский клуб в минувшем се-
зоне уступил новосибирской «Сибири» 
в первом раунде плей-офф. Наставник 
работал в «Ак Барсе» в качестве тренера 
с 2004 по 2011 годы, дважды выиграв с 
командой Кубок Гагарина. В 2006 году 
специалист привел казанцев к победе 
в чемпионате России. Билялетдинов 
был отправлен в отставку с поста тре-
нера национальной сборной 5 марта. 
Исполком Федерации хоккея России 
признал выступление команды на 
Олимпиаде в Сочи неудовлетворитель-
ным. На Играх-2014 россияне дошли до 
1/4 финала, где уступили Финляндии. 
Билялетдинов руководил российской 
сборной с 2011 года. В следующем году 
тренеру удалось привести команду к 
победе на чемпионате мира. Также в 
разные годы Билялетдинов работал в 
московском «Динамо» и швейцарском 
«Лугано». (lenta.ru)

РЕШЕНИЕ 
ОТЛОЖЕНО

Исполком Федерации футбола 
Украины (ФФУ) на состоявшемся 14 
июля заседании не утвердил формат 
проведения чемпионата страны на се-
зон-2014/15. Об этом сообщает ИТАР-
ТАСС. К рассмотрению данного вопро-
са исполком планирует вернуться на 
следующей неделе. Выездное заседа-
ние состоится во Львове 22 июля. Со-
беседник агентства выразил надежду, 
что возникшая ситуация не приведет к 
переносу начала чемпионата, которое 
намечено на 26 июля. Президент укра-
инской премьер-лиги (УПЛ) Виталий 
Данилов отмечал, что по формату тур-
нира планируется провести дополни-
тельные консультации с руководителя-
ми клубов и старт турнира может быть 
отложен, так как обновленная формула 
чемпионата потребует новой жеребьев-
ки. Предложенная схема розыгрыша 
премьер-лиги предполагает турнир в 
два круга (26 игр), после чего команды 
должны быть разбиты на три группы – с 
1-е по 4-е места, 5-8-е места и 9-14-е ме-
ста с сохранением очков на первом эта-
пе. После этого разыгрываются места 
в еврокубках и определяются клубы, 
которые покинут УПЛ по итогам сезо-
на. В минувшем сезоне премьер-лигу 
покинули киевский «Арсенал» и сим-
феропольская «Таврия». Занявшая вто-
рое место в первой лиге «Александрия» 
отказалась от повышения в классе. Та-
ким образом, единственным новичком 
турнира будет донецкий «Олимпик», 
ставший победителем первого дивизи-
она. После вхождения Крыма в состав 
Российской Федерации судьба футболь-
ных организаций региона по-прежнему 
остается нерешенной. «Таврия» и «Сева-
стополь» отказались начинать следую-
щий сезон в чемпионате Украины, а для 
их вступления в российскую лигу не-
обходимы соответствующие решения 
РФПЛ, РФС, ФИФА и УЕФА, которые на 
данный момент не вынесены. (lenta.ru)

Текущий сезон однозначно 
является одним из худших в 
карьере Серены Уильямс. Тем 

не менее у нее еще остались шан-
сы выровнять его, дабы завершить 
год на мажорной ноте. Вот рассуж-
дения о том, что для этого необхо-
димо сделать именитой американ-
ке…

Провалы на Открытых чемпио-
натах Австралии, Великобритании 
и Франции точно нельзя занести в 
актив Серене, этот год она мечтает 
забыть, как страшный сон. Но шан-
сы спасти сезон, ну или, по крайней 
мере, максимально его выровнять, 
безусловно, еще остались. Для это-
го американке нужно обязательно 
побеждать на домашнем турнире 
«Большого шлема». 

В прошлом году Серена выигры-
вала на турнирах с легкостью, она 
с уверенностью шла к своему са-
мому успешному сезону в карьере. 
Проиграв всего четыре матча, Уи-
льямс победила в 78. Она выиграла 
11 титулов, включая «Ролан Гар-
рос» и Открытый чемпионат США. 
Заработав за год 12 с половиной 
миллионов долларов призовых, 
Серена Уильямс стала самой воз-
растной теннисисткой, которая 
закончила сезон на первом месте 
в рейтинге. Тем не менее сложный 
график, тяжелые матчи и эмоцио-
нальная истощенность дали свой 
результат, плоды которого мы сей-
час наблюдаем. 

Ранее в этом году, после уча-
стия на турнире Family Circle Cup, 
который проходил в Чарльстоне в 
первую неделю апреля, и где Сере-
на не смогла защитить свой титул, 
она говорила с журналистами о не-
обходимости сделать паузу. В среду 
Уильямс отказалась от участия на 
турнире в Баштаде, ссылаясь на не-
обходимость до конца оправиться 
после вирусной болезни, которую 
она подхватила в Лондоне. «Я ре-
шила не играть в Баштаде, потому 
что все еще не чувствую себя на все 
сто. Я хочу быть в идеальном со-
стоянии перед тем, как вернуться 
на корт. К сожалению, сейчас я не 
чувствую себя хорошо», – проком-

ментировала свой отказ Серена. 
При этом, даже если бы Уильямс 
была полностью здорова, отказ от 
участия стал бы хорошим шагом 
для нее. Она нуждается в том, что-
бы лучше отдохнуть, и иногда она 
может себе это позволить. 

Какой же она чемпион, если от-
казывается от турниров, спросите 
вы? Посмотрите в таблицу очков и 
ответьте сами. Несмотря на то, что 
Уильямс не смогла продвинуться 
далее четвертого раунда на каж-
дом из трех сыгранных мейджоров, 
она все равно остается первым но-
мером в рейтинге, опережая бли-
жайшего преследователя, китаян-
ку Ли На более чем на 2000 очков. 

Сегодня Серене стоит позабо-
титься о чем-то более важном, чем 
рейтинг. С одним выигранным 
«шлемом» Уильямс вполне может 
спасти провальный сезон. Победа 
на Открытом чемпионате США по-
ставит ее в один ряд с Крис Эверт и 
Мартиной Навратиловой, которые 
имеют 18 выигранных мейджоров 
в своем активе. В то же время до-
машний провал будет означать тот 
факт, что американке вообще не за-
хочется вспоминать 2014 год. 

Серена Уильямс подходит к 
тому моменту, когда ей необходи-
мо тщательно выбирать турниры 
для участия. Не стоит забывать, 
что в сентябре ей исполнится 33 
года. Мартина Навратилова свой 
последний титул на мейджоре вы-
играла, когда ей было 33 года и 8 
месяцев (Уимблдон-1990). По дан-
ному показателю это рекордное 
достижение. Если Серена хочет 
побить данный рекорд, то ей не-
обходим больший отдых, а для 
этого нужно отказываться высту-
пать на незначительных турнирах. 
Еще один Bank of the West (турнир 
в Стэнфорде, который пройдет в 
июле) – это, конечно, замечатель-
но, но победа на таких соревно-
ваниях не поможет ей утвердить 
ее историческое доминирование. 
Даже турниры с большими при-
зовыми уже не должны иметь зна-
чения для такой теннисистки, как 
Серена Уильямс. Как часто люди 
вспоминают количество титулов 
на Sony Open (Мастерс в Майами), 
когда сравнивают величайших 
теннисисток в истории? 

Уильямс уже является самой воз-
растной теннисисткой, удержива-

ющей первое место в рейтинге. Ей 
не нужно рисковать силами только 
лишь из-за защиты очков. Она про-
пустила Стэнфорд в прошлом году, 
и ей не нужно защищать очки. Так 
зачем возвращаться? Это замеча-
тельный маленький турнир. Но для 
персоны уровня Серены Уильямс 
он является незначительным. 

Американка играет за наследие, 
за величие, за историю. И только 
количество титулов «Большого 
шлема» может повысить ее леген-
дарный статус. Никто, кроме нее не 
имеет шансов оставить такой весо-
мый след в истории тенниса. Винус 
Уильямс, Мария Шарапова, Ли На 
– все они, безусловно, будущие чле-
ны Зала славы. Но никто из них не 
станет величайшей. 

Серене нужно сделать паузу, 
дабы восстановиться физически 
и эмоционально. Ей необходимо 
восстановить свою руку, ведь ос-
новной проблемой, которая про-
слеживалась в ее неудачах, была 
подача. «Я не знаю, какой процент 
попадания первой подачи был у 
меня сегодня, но я знаю, что не 
сделала столько эйсов, сколько 
было нужно. Моя подача не была 
такой, как я ожидала. Не знаю, с 
чем это связано», – так проком-
ментировала свое поражение аме-
риканка после проигрыша Корне 
на «Уимблдоне». 

Все прекрасно понимают, что 
Серена Уильямс стала уязвимой. 
Поэтому ее образ, благодаря кото-
рому все соперницы элементарно 
боялись ее персоны, уже неактуа-
лен. Сегодня ей нужно менять так-
тику, проявлять больше терпения 
в матчах, ждать шанса для атаки. 
При этом, нужно быть стойкой 
психологически – тогда матчи сно-
ва станут победными. При этом ее 
талант и мастерство не поддаются 
сомнению, но если Серена хочет 
продолжать творить историю, пора 
менять то, к чему она привыкла за 
долгие годы доминирования. Ей 
стоит об этом задуматься. 

Андрей Тетерин 
sport.ru

Вячеслав Селезнев

На супервеломногодневке 
«Тур де Франс» с учетом ве-
чера среды состоялось 11 

этапов. Последний из них в обзор 
не вошел по причине своего позд-
него окончания. На момент начала 
одиннадцатого этапа общий зачет 
возглавлял итальянский гонщик 
«Астаны» Винченцо Нибали. Об-
ладатель желтой майки лидера 
проехал 10 этапов за 42 часа, 33 
минуты и 38 секунд и на две с по-
ловиной минуты опережал бли-
жайшего преследователя в лице 
австралийца Ричи Порта из Team 
Sky. Испанец Алехандро Вальверде 
занимал третью ступень пьедеста-
ла, уступая Нибали 2 минуты 47 се-
кунд. В командной классификации 
перед началом 11-го этапа «Астана» 
пребывала на второй позиции, про-
игрывая AG2R более трех минут. 

Этап среды соединил между 
собой города Безансон и Ойонна 
(187,5 км). По ходу дистанции гон-
щики преодолели три вершины 
третьей категории и одну четвер-
той. К сожалению, в преддверии 
окончания второй недели «Тура» 

уже выбыли несколько гонщиков, 
которых справедливо и закономер-
но рассматривали в качестве фаво-
ритов. Анди Шлеку, Марку Кавен-
дишу, Фабиану Канчелларе, Крису 
Фруму и Альберто Контадору уже 
не суждено проехать нынешний 
«Тур де Франс». Весьма внушитель-
ный список гонщиков, не дошед-
ших и до половины дистанции.

Первым вынужден был сойти 
британец Марк Кавендиш. Гонщик 
«Омега Фарма» в первый день гон-
ки за 200 метров до финиша угодил 
в завал, где в столкновении с ав-
стралийцем Саймоном Джерран-
сом получил вывих плеча, а также 
разрыв связок руки. 

Следующим гонщиком, попол-
нившим этот список, стал люксем-
буржец Анди Шлек. На третьем 
этапе представитель «Трек» до-
пустил падение и получил разрыв 
боковых и крестообразных связок 
колена, травму мениска и ушиб 
костей. С такими повреждениями 
вопрос о продолжении гонки уже и 
не ставился. 

Крис Фрум стал третьим гонщи-
ком, досрочно сошедшим с дистан-
ции. Причем британец по ходу это-

го сезона допустил несколько па-
дений. Неудачи постигли его и на 
«Тур де Франс», где он по ходу пер-
вых этапов оказывался на асфаль-
те. Падение на пятом этапе гонки, 
на котором были отрезки брусчат-
ки знаменитой дистанции «Париж 

– Рубе», где он получил перелом ле-
вого запястья, а также правой руки 
окончательно оставили Фрума за 
бортом нынешнего «Тура». 

Пожалуй, главной потерей на 
проходящей гонке стал сход с дис-
танции Альберто Контадора. Ис-
панского гонщика считали едва 
ли не главным фаворитом «Тура». 
В нынешнем сезоне он демон-
стрировал блестящие результаты, 
победив в нескольких значимых 
стартах, таких как «Тиррено-Адри-
атико» или «Тур Страны Басков». 
К сожалению, гонщик Tinkoff-Saxo 
упал на десятом этапе, за 95 км до 
финиша. Эль Пистолеро, ожидая 
оказания первой помощи, потерял 
много времени, но все же решил 
продолжить борьбу. К этому мо-
менту его отставание от пелотона 
составило порядка четырех минут. 
Однако, проехав 20 км, он был вы-
нужден сойти с дистанции.  У ис-
панца обнаружился перелом голе-
ни. И вполне вероятно, что он еще 
пропустит «Вуэльту». «Я уверен в 
Альберто, и думаю, он выиграл бы 
«Тур». Он был сильнейшим здесь, 
поэтому победил бы. Мне кажется, 
сейчас он сильнее Нибали», – за-
явил cyclingnews.com владелец ко-
манды Олег Тиньков. 

 В отличие от перечисленных 
случаев досрочное завершение 
гонки швейцарцем Фабианом Кан-
челларой состоялось по другим 
причинам. Гонщик Trek Factory 
Racing покинул «Тур де Франс» 
перед 11-м этапом отнюдь не из-за 
травмы. Отказ швейцарца связан с 
отсутствием мотивации и желани-
ем как можно лучше подготовить-
ся к мировому первенству, которое 
состоится в сентябре в Испании. 
Канчеллара в преддверии нынеш-
него «Тура» так и не смог набрать 
оптимальную форму и решил сой-
ти, пока не начались изматываю-
щие горные этапы. «Я отправлюсь 
домой и сделаю небольшой пере-
рыв. Сезон получился для меня 
долгим. В этом году у меня уже 
было 59 соревновательных дней, и 
у меня есть еще одна большая цель 
в конце сезона – чемпионат мира. 
Не секрет, что я хотел бы оказаться 
там в наилучшей форме, поэтому 
мне важно немного передохнуть», 
– сказал Канчеллара.

Как Серене Уильямс 
исправить провальный 
старт года? 

«Тур де Франс» 
несет потери
На популярной французской многодневке 
пройдена половина дистанции, и уже несколько 
велогонщиков досрочно завершили выступление
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ДЖАНАЕВ 
ОТКАЗАЛСЯ ОТ 
ГРАЖДАНСТВА РК

Вратарь «Ростова» Сослан Джанаев 
рассказал о том, что у него был вари-
ант продолжить карьеру в Казахстане. 
– Существовал вариант продолжить 
карьеру в Казахстане, но для этого нуж-
но было сменить гражданство. Не за-
хотел этого делать, потому что тогда 
вернуться в Россию было бы пробле-
матично. И тут появилась возможность 
поддерживать форму с «Ростовом». Два 
месяца тренировался с командой на ис-
ходе прошлого сезона, а потом руковод-
ство предложило подписать контракт. 
Я с радостью согласился! (sportbox.ru)

GGG МОЖЕТ 
ВСТРЕТИТЬСЯ  
С АЛЬВАРЕСОМ

Глава промоутерской компании 
Golden Boy Оскар де ла Хойя обдумы-
вает организацию боя между бывшим 
чемпионом мира в первом среднем 
весе Саулем Альваресом и чемпионом 
WBA в среднем весе Геннадием Голов-
киным. «Геннадий Головкин очень 
опасный боец. Вот на таких настроен 
Альварес», – приводит слова де ла Хойи 
Boxing News 24. Напомним, ранее по-
явилась информация о том, что осенью 
соперником Альвареса станет Джеймс 
Киркленд, а затем мексиканец встре-
тится с чемпионом WBC в среднем весе 
Мигелем Котто. (championat.com)

НАЗАРОВ  
О ЛЕГИОНЕРАХ

Главный тренер «Барыса» Андрей 
Назаров высказал мнение о статусе ле-
гионеров из различных стран. – Россия, 
Беларусь и Казахстан создали единое 
евразийское пространство, думаю, на-
шей лиге нужно это учитывать. Я, на-
пример, переживаю за форварда Крас-
нослободцева из «Торпедо» или вратаря 
Колесника из «Локомотива», за других 
казахстанских ребят. Жесткие правила 
бьют по интересам сборных. Кстати, 
если белорусы остались в элитном ди-
визионе, то казахстанцы, увы, вылете-
ли. И нам в Казахстане совсем тяжело. 
Мне кажется, учитывая создание та-
кого мощнейшего политического про-
екта, как Евразийский экономический 
союз, нам нужно начать отделять зерна 
от плевел – легионеров, скажем, из США 
от легионеров из Казахстана и Белару-
си. Согласитесь, одно дело – наигрывать 
в КХЛ шведов и американцев, другое – 
наших партнеров по братским странам. 
Очень часто политика определяет эко-
номику. Убежден, и КХЛ, и ФХР это пре-
красно понимают. (sport-express.ru)

ПРОКСА СЧИТАЕТ 
ГОЛОВКИНА 
ЛУЧШИМ

Польский боксер Гжегож Прокса 
в интервью лондонскому корреспонден-
ту iFL TV рассказал, что считает своего 
бывшего оппонента, Геннадия Головки-
на лучшим средневесом на планете, со 
страницы GGG ВКонтакте. – У Мэттью 
Маклина скоро будет бой в Дубли-
не... Заинтересован ли ты в будущем 
выйти против Маклина? — Конечно, 
у меня есть такой интерес. Маклин – 
хороший боец. Он проиграл Головкину, 
но Головкин сейчас суперзвезда в сред-
нем весе. Даже предположу, что не толь-
ко в среднем весе. Я дрался с Геннади-
ем 2 года назад, я никогда не ощущал 
прежде такой мощи ударов в среднем 
весе – ни в спаррингах, ни в боях. Так 
что это не так уж ужасно проиграть та-
кому бойцу, как Геннадий. Он сейчас 
лучший средневес на планете! –Мо-
жешь ли ты предположить, что Го-
ловкин сможет успешно подняться 
в весе, с такой-то силой удара, кото-
рой он обладает? – Конечно. Без всяких 
сомнений. Легко. (sports.kz)

БЕЛОРУСЫ 
ПОМНЯТ  
О «ШАХТЕРЕ»

После ничьей в первом матче вто-
рого квалификационного раунда Лиги 
чемпионов полузащитник БАТЭ Сергей 
Кривец допускает возможность, что его 
команда не сможет пройти в квалифи-
кации турнира албанцев, вспоминая 
о прошлогодней неудаче против кара-
гандинского «Шахтера». – Я все допу-
скаю, ведь в прошлом году мы не прош-
ли «Шахтер». Но я уверен, что команда 
сделает все возможное, чтобы пройти 
этого соперника. Хотя легче в ответной 
игре нам не будет, но шансы, в любом 
случае, у нас появятся. (football.by)

ПРИЧИНУ СМЕРТИ 
СОКОЛОВА 
РАССЛЕДУЮТ

Высшая хоккейная лига (ВХЛ) про-
ведет собственное расследование об-
стоятельств смерти  бывшего защит-
ника «Бейбарыса» и «Иртыша» Артема 
Соколова во время сбора с командой 
«Ермак» (Ангарск), сообщил агентству 
«Р-Спорт» управляющий директор лиги 
Герман Скоропупов. Инцидент произо-
шел в субботу во время тренировочного 
кросса. До этого все хоккеисты прошли 
медицинский осмотр, по результатам 
которого 32-летний Соколов был допу-
щен к тренировкам. По ходу дистанции 
он почувствовал недомогание и впо-
следствии скончался. «Вопиющий слу-
чай, лига проведет собственное рассле-
дование обстоятельств этого. Но нам 
еще рано говорить что-то по данному 
поводу, пока проводится следствие и не 
будет официальной информации. Мы 
все скорбим, для нас это большое ЧП», 
– сказал Скоропупов по телефону. «У 
медиков не было ни одного вопроса по 
его здоровью, накануне он бежал кросс 
и был первым. Когда все случилось, то 
доктор был на месте, и сделали все воз-
можное, что могли», – добавил собесед-
ник агентства. (rsport.ru)

ЭКС- 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
«ИРТЫША» 
ОСУДИЛИ

Экс-руководитель футбольного клу-
ба «Иртыш» Халимжан Ержанов осуж-
ден на 6 лет условно, с испытательным 
сроком на 3 года, сообщили в пресс-
службе Костанайского областного суда. 
«По ст. 312 ч.4 п.б УК РК (дача взятки) 
признан виновным приговором суда, 
ему назначено наказание в виде 6 лет 
лишения свободы с лишением права 
занимать должности на государствен-
ной службе сроком на 3 года, приме-
нена ст. 63 УК РК, и мерой наказания 
постановлено считать условной, с ис-
пытательным сроком на 3 года», – ска-
зали в облсуде в пятницу. Напомним, 
18 мая на генерального директора 
футбольного клуба Халимжана Ержа-
нова и технического директора Булата 
Искакова было совершено нападение. 
Двое мужчин в масках избили руково-
дителей клуба железными прутьями 
на 9 этаже в подъезде дома, в котором 
снимает квартиру Х. Ержанов. Преступ-
ники скрылись с места происшествия. 
Получивший травму головы Х. Ержа-
нов от госпитализации отказался, а Б. 
Искакову понадобилась операция. 16 
июня были задержаны подозреваемые 
в нападении, а 23 июня с санкции суда 
организатор и исполнители – четверо 
местных жителей в возрасте 28-30 лет 
– были арестованы. В конце июня Х. 
Ержанов подал заявление об отставке. 
Как сообщали СМИ, он был задержан 
за взятку в $6 тыс. сотруднику финан-
совой полиции. Деньги предлагались 
за прекращение начатой в отношении 
него проверки. Объясняя инцидент 
со взяткой, Х. Ержанов рассказал, что 
деньги передал, когда в очередной раз 
был вызван для дачи объяснений по по-
воду своей деятельности во время рабо-
ты начальником ГУ «Отдел физической 
культуры и спорта акимата Костаная». 
(kaztag.kz)

ШУМЕНОВ 
ПОДНЯЛСЯ  
В РЕЙТИНГЕ

Всемирная боксерская ассоциация 
(WBA) обновила рейтинги боксеров 
во всех весовых категориях. Казахстан-
ский боксер Бейбут Шуменов поднялся 
с 4-й позиции на 3-ю в тяжелом весе 
(до 90,7 кг). Соотечественник Шуме-
нова Роман Жайлауов, выступающий 
в полусреднем весе (до 66,7 кг), выбыл 
из топ-15 рейтинга. (vringe.com)

РАКОВ ВЫШЕ ВСЕХ

Международная федерация дзю-
до опубликовала новый рейтинг-лист 
спортсменов. Казахстанец Максим 
Раков, выступающий в весовой кате-
гории до 100 килограммов, занимает 
в нем наиболее высокую из отечествен-
ных спортсменов позицию – шестую. 
У Ракова 1240 баллов в активе с отста-
ванием в 926 очков от лидера в анало-
гичном весе чеха Лукаса Кржпалека. 
Напомним, что в десятке также рас-
положился чемпион недавнего Кубка 
Европы, проходившего в немецком 
Зиндельфингене, – Елдос Сметов – девя-
тое место в весовой категории до 60 ки-
лограммов (1104 рейтинговых очка). 
(sports.kz)

Данияр Балахметов  
Фото: pfl.kz

Футбольный клуб «Актобе» 
после серии неудач, апо-
феозом которой стало по-

ражение в Алматы от «Кайрата» 
со счетом 1:7, сумел наконец-то 
одержать победу в национальном 
первенстве. В минувшую пятницу 
западноказахстанский клуб на-
ряду с костанайским «Тоболом» 
открывал программу XX тура. Это 
был первый поединок «Актобе» 
после отставки главного тренера 
клуба Владимира Никитенко. В 
матче с костанайцами командой 
руководил Андрей Мирошничен-
ко, бывший до этого ассистентом 
Никитенко. Представленный же 
накануне актюбинцам новый на-
ставник Владимир Газзаев наблю-
дал за поединком с трибун. 

Костанайцы, выступавшие в 
роли гостей, сумели забить бы-
стрый гол. Его автором на пятой 
минуте поединка стал Томаш 
Шимкович. И все же хозяева еще в 
первом тайме сумели отыграться 
после точного удара Юрия Логви-
ненко (43-я минута).

Победный результат «Актобе» 
оформил уже во второй половине 
встречи. На 58-й минуте Алексей 
Антонов вывел свой новый клуб 
вперед. А Игорь Зенькович на 62-й 
минуте закрепил успех действую-
щего чемпиона Казахстана – 3:1.

«Актобе», одержав победу, вер-
нулся на первое место в таблице. 
По крайней мере до воскресенья, 
пока тур не завершился. Однако 
осечка «Кайрата» в Караганде по-
зволила заподноказахстанцам 
остаться единоличными лидера-
ми первенства. Алматинский клуб 
после удачного вояжа в Албанию 
встречался в угольной столице с 
«Шахтером», который незадолго до 
этого в рамках квалификации Лиги 
Европы уверенно расправился с ар-
мянским «Шираком». Воскресный 
матч «горняков» и алматинцев 
считался центральным в туре. Его 
итогом стала минимальная победа 
карагандинцев. Единственный гол 
на 21-й минуте забил Михрет Топ-
чагич. В оставшееся время коман-

ды провели в атаках, но результат 
остался неизменным. 

Весьма неожиданным оказался 
результат матча «Спартак» – «Аста-
на». В первом круге столичный 
клуб в очном поединке одержал по-
беду со счетом 5:0. Перед отчетной 
встречей, на фоне безоговорочной 
победы над армянским «Пюни-
ком», казалось, что победа в Семее 
для «Астаны» будет делом техники. 
Однако столичной команде при-
шлось изрядно потрудиться для 
того, чтобы в воскресенье увезти 
ничью из восточного Казахстана. 
Хозяева поля на 42-й минуте выш-
ли вперед благодаря голу Даниеля 
Пеева. «Астана» отыгралась лишь 
на 82-й минуте. Спасенье пришло в 
виде автогола сербского защитни-
ка «Спартака» Горана Обрадовича 
– 1:1. 

За два тура до окончания перво-
го этапа, когда 12 клубов разделят-
ся на две шестерки, интрига отно-

сительно состава заветных сексте-
тов практически утрачена. В суб-
боту талдыкорганский «Жетысу», 
по сути, распрощался с мечтами 
побороться за медали первенства. 
После того как уступил на своем 
поле шымкентскому «Ордабасы» 
со счетом 0:1. Единственный гол во 
встрече на 63-й минуте провел Ар-
тем Касьянов. Еще в одном поедин-
ке субботы идущий на предпослед-
нем месте «Тараз» разгромил на 
своем поле павлодарский «Иртыш» 
со счетом 5:1. По всей видимости, 
во второй «шестерке» выступит и 
«Атырау», который весьма резво 
стартовал в первенстве. В прошед-
шем туре атыраусцы уступили на 
своем поле «Кайсару» со счетом 1:3. 

По итогам XX тура у «Актобе» 39 
очков. На три очка меньше у «Кай-
рата». «Шахтер» и «Астана» имеют 
по 35 баллов. А замыкающие пер-
вую «шестерку» «Ордабасы» и «Кай-
сар» по 31-му. У идущего следом 

«Жетысу» - 25 очков. У «Атырау» – 
24, у «Тобола» – 23, а у «Иртыша» – 
22. «Тараз» после XX тура набрал 18 
баллов. Замыкает таблицу «Спар-
так» – 11 очков. 

В следующем туре, который бу-
дет сыгран 26 и 27 июля, встретят-
ся «Ордабасы» – «Тараз», «Кайсар» 
– «Жетысу», «Иртыш» – «Актобе», 
«Кайрат» – «Спартак», «Тобол» – 
«Шахтер» и «Астана» – «Атырау». 
Заключительный тур первого эта-
па состоится 3 августа.

Помимо перипетий чемпионата 
весьма любопытные новости по-
ступили касаемо кубка страны. Во 
вторник в офисе Федерации футбо-
ла Казахстана состоялась процеду-
ра жеребьевки 1/2 финала турни-
ра. По ее итогам «Кайрат» встре-
тится с «Шахтером», а «Актобе» с 
«Астаной». Первые матчи пройдут 
в Алматы и Актобе 16 августа. От-
ветные встречи будут сыграны в 
Караганде и Астане 24-25 сентября.

Вячеслав Селезнев 
Фото: shahter.kz

Футболисты «Шахтера», «Кай-
рата» и «Астаны» неделю 
назад уверенно шагнули во 

второй квалификационный раунд 
Лиги Европы УЕФА. Причем «Шах-
тер» и «Астана» безоговорочно 
одолели своих соперников в лице 
армянских «Ширака» и «Поника». 
Примечательно, что и те, и другие 
по сумме двух встреч достигли оди-
накового преимущества над сопер-
никами – 6:1. 

«Кайрату» для прохождения в 
следующий раунд хватило и нуле-
вой ничьей на выезде с албанским 
«Кукеси». Задел перед поединком 
в Тиране команда Владимира 
Вайсса обеспечила себе до этого 
в Алматы (минимальная победа 
1:0). 

Во втором раунде наши клубы 
ожидают весьма серьезные и мо-
тивированные соперники. Так, 
«Шахтер» будет играть с литовским 
«Атлантасом», «Астана» встретится 
с израильским «Хапоэлем» из Тель-
Авива, а «Кайрат» сразится с «Эс-
бьергом» из Дании. 

В среду поздно вечером, когда 
номер был сдан в печать, еще один 
представитель Казахстана в евро-
кубках «Актобе» сыграл на выезде 
с тбилисским «Динамо». Этот матч 
состоялся в рамках второго квали-
фикационного раунда Лиги чемпи-
онов.  

Очередной израильский 
барьер
«Астане» достался весьма серьез-
ный соперник на второй стадии 
квалификации. «Хапоэль» из Тель-
Авива уже имеет опыт встреч с 
казахстанской командой. В 3-м 
квалификационном раунде Лиги 
чемпионов сезона 2010/11 изра-
ильтяне встречались с «Актобе». 
Команды обменялись победами, и 
дальше прошел «Хапоэль» (1:0 «Ак-
тобе» выиграл дома и проиграл на 
выезде 1:3).

В сезоне 2009/10 «Актобе» на 
аналогичной стадии Лиги чемпи-
онов уступил другой израильской 
команде, «Хайфе» из Маккаби. Эту 
осечку по всем статьям можно на-
звать драматичной. После нулевой 
ничьей на своем поле казахстан-
ский клуб в ответной игре к 15-й 
минуте вел со счетом 3:0. Но в ито-
ге уступил со счетом 3:4. 

Последнее соперничество с из-
раильтянами на уровне клубов 
состоялось в ушедшем сезоне. Ка-
рагандинский «Шахтер», наделав-
ший много шума в Европе, в рам-
ках групповой стадии Лиги Европы 
встречался с тем самым «Маккаби» 
из Хайфы. Матч в Астане завершил-
ся со счетом 2:2. Причем футболи-
сты «Маккаби» отыгрались, усту-
пая по ходу поединка – 0:2. Сумели 
израильтяне уйти от поражения и 
дома. На этот раз «Маккаби» усту-
пал со счетом 0:1, но в итоге побе-
дил – 2:1.

Сейчас положительный баланс 
противостояний на стороне из-
раильских команд. При благопри-
ятных обстоятельствах, «Астана» 
может сломать эту традицию и 
стать первой казахстанской коман-
дой, преодолевшей израильский 
барьер. 

Необходимо отметить, что из-за 
сложившейся политической обста-
новки в Израиле УЕФА было приня-
то решение перенести первый матч 
этих команд из Тель-Авива в Аста-
ну (по итогам жеребьевки именно 
израильская команда должна была 
принимать первую встречу). Место 
проведения ответного поединка 
пока неизвестно. Матч в Астане 
рассудит российская бригада арби-
тров во главе с Сергеем Ивановым. 

Встречаются впервые
География соперников казахстан-
ских команд в еврокубках расши-
ряется. Карагандинский «Шахтер» 
в двухматчевом противостоянии с 
литовским «Атлантасом» из Клай-
педы постарается пройти дальше. 
Первый поединок этих команд со-
стоится в Литве.  

По сравнению с «Шахтером», ко-
торый является лучшим казахстан-
ским представителем в еврокубках, 
у «Атлантаса» не такой большой 
опыт выступлений на евроарене. 
Не считая встреч с люксембургским 
«Дифферданжем» (победа 3:1 дома 
и поражение 0:1 в гостях) в рамках 
первого квалификационного раунда 

нынешней Лиги Европы, литовский 
клуб в последний раз играл в евро-
кубках в сезоне 2005/06. В первом 
раунде квалификации Кубка УЕФА 
того сезона клуб из Клайпеды усту-
пил валлийскому «Рилу» (пораже-
ние на выезде 1:2 и победа дома 3:2). 
Ранее «Атлантас» также выступал в 
еврокубках, но без особых успехов. 
Лишь в Кубке Интертото 2000 ли-
товцы в первом раунде сумели по 
сумме двух встреч пройти турецкий 
«Коджаелиспор». А в Кубке Интер-
тото 2004 также в первом раунде 
обыграли дома московский «Спар-
так» со счетом 1:0, уступив при этом 
«красно-белым» на выезде – 0:2. 

В чемпионате Литвы «Атлантас» 
занимает пятое место, набрав 27 
очков. У вильнюсского «Жальгири-
са», который лидирует, сейчас 42 
очка. 

Матч «Атлантас» – «Шахтер» 
будет обслуживать судейская бри-
гада из Боснии и Герцеговины под 
началом Огнена Валича. 

По сравнению с представителем 
Литвы весьма грозно смотрится 
еще один соперник нашего клуба 
в Лиге Европы, датский «Эсбьерг». 
С командами из этой страны казах-
станские коллективы также еще 
не встречались. Соперник «Кайра-
та», в прошлом сезоне выступая в 
Лиге Европы, преодолел стадию 
плей-офф квалификации турнира, 
а затем сыграл в групповом раун-
де и сумел выйти в 1/16 финала. 
Особое внимание нужно заострить 
на том, как датчане шли по турни-
ру. В плей-офф «Эсбьерг» в двух-
матчевом противостоянии одолел 
французский «Сент-Этьен» (победа 
дома – 4:3 и в гостях – 1:0). 

В групповом раунде соперники 
«Кайрата» оказались в квартете C, 
вместе с австрийским «Зальцбур-
гом», шведским «Эльфсборгом» и 
бельгийским «Стандардом». Здесь 
датчане набрали 12 очков и заняли 
второе место. Первым стал «Заль-
цбург» – 18 баллов. В 1/16 финала 
«Эсбьерг» встретился с итальянской 
«Фиорентиной». Дома датчане капи-
тулировали со счетом 1:3, а во Фло-
ренции сыграли с «фиалками» 1:1. 

В минувшем сезоне «Эсбьерг» 
финишировал пятым в чемпионате 
Дании, набрав 48 очков. Чемпио-
ном страны стал «Ольборг» – 62 бал-
ла. Очередное первенство Дании 
стартует в пятницу. А в понедель-
ник соперники «Кайрата» в рамках 
первого тура примут на своем поле 
футбольный клуб «Раннерс».  

Встреча «Кайрат» – «Эсбьерг» 
начнется в Алматы в четверг в 
20:00. Обслуживать матч будет 
бригада арбитров из Украины во 
главе с Александром Дердо.

Накануне разделения 
практически все решено
До окончания первого этапа чемпионата Казахстана по футболу 
осталось провести два тура

Пошли на второй круг
В четверг три казахстанских клуба проведут первые матчи второго 
квалификационного раунда Лиги Европы
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КХЛ БУДЕТ 
СОТРУДНИЧАТЬ  
С КИТАЕМ

Континентальная хоккейная лига 
(КХЛ) будет сотрудничать с Китаем по 
вопросам развития хоккея в стране. Об 
этом сообщается на официальном сайте 
КХЛ. Было принято решение о создании 
рабочей группы по взаимодействию с 
представителями Китайской Народной 
Республики по вопросам развития хок-
кейной инфраструктуры региона, что 
впоследствии должно привести к соз-
данию Дальневосточного дивизиона в 
чемпионате КХЛ. Пекин наряду с Осло 
и Алматы является претендентом на 
проведение зимних Олимпийских игр 
2022 года. Ранее предложение о расши-
рении КХЛ в азиатском направлении 
внес глава Международной федерации 
хоккея (IIHF) Рене Фазель. На данный 
момент в КХЛ помимо российских клу-
бов выступают команды из Украины, 
Чехии, Словакии, Хорватии, Казахста-
на, Латвии и Беларуси. В новом сезоне в 
лиге дебютируют финский «Йокерит» и 
ХК «Сочи», а также состоится возвраще-
ние тольяттинской «Лады». (lenta.ru)

ТРИ ГОРОДА 
МОГУТ ОСТАТЬСЯ 
БЕЗ ЧМ-2018

Чемпионат мира по футболу 2018 
года в России может пройти не на две-
надцати стадионах, как планировалось 
ранее, а на десяти. Как стало известно 
«Коммерсанту», из списка городов мо-
гут выбыть Волгоград и Калининград. 
Не исключено, что аналогичная участь 
ждет и Екатеринбург. Изданию стало 
известно, что вопрос о сокращении 
списка городов обсуждали президент 
FIFA Йозеф Блаттер и президент России 
Владимир Путин. Калининград и Ека-
теринбург могут выбыть из списка из-
за того, что строительство стадионов 
может не уложиться в смету 15 млрд 
рублей. «Сложный проект стадиона в 
Калининграде, стоимость которого из-
за подготовки участка под строитель-
ство может обойтись гораздо дороже 15 
млрд рублей. Стадион в Екатеринбурге 
может не уложиться в смету, так как 
является памятником архитектуры и 
требует реставрации», – рассказал изда-
нию источник в российском правитель-
стве. Что касается Волгограда, то там 
«стоимость строительства в 15 милли-
ардов рублей укладывается, но транс-
портная и гостиничная инфраструк-
тура города требуют значительных 
вложений». Кроме того, в Волгограде 
маленький аэропорт с одной взлетно-
посадочной полосой, который обслу-
живает до 15 рейсов в день. По словам 
источника, основные кандидаты на вы-
лет – Калининград и Волгоград. Пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков 
заявил, что пока по вопросу исключе-
ния городов «решений нет». Другой 
собеседник издания говорит, что окон-
чательно решение может быть принято 
в сентябре, когда закончится оценка 
стоимости всех проектов и состоится 
встреча российского оргкомитета чем-
пионата мира с представителями FIFA. 
Согласно планам, ЧМ мира по футболу 
в 2018 году должен пройти в России в 
11 городах на 12 стадионах. Ради мун-
диаля планировалось построить ста-
дионы в Нижнем Новгороде, Ростове-
на-Дону, Калининграде, Волгограде, 
Екатеринбурге, Самаре и Саранске. В 
Москве матчи пройдут в «Лужниках» 
и на строящемся сейчас стадионе «От-
крытие-Арена». В Санкт-Петербурге 
– на «Зенит-Арене», которая строится 
за счет города. Стадион «Фишт» в Сочи 
уже готов, так же как и «Казань-Арена» 
в Казани. (lenta.ru)

КОСТА СТАЛ 
ИГРОКОМ «ЧЕЛСИ»

Лондонский «Челси» объявил о 
подписании пятилетнего контракта с 
нападающим сборной Испании Дие-
го Костой, купленным у мадридского 
«Атлетико». Об этом сообщается на 
официальном сайте английского клу-
ба. По неофициальным данным, «си-
ние» заплатили за нападающего около 
42 млн евро. О возможном трансфере 
Косты в «Челси» говорилось еще с на-
чала января этого года. На следующей 
неделе он присоединится к команде на 
предсезонном сборе. Коста выступал 
за «Атлетико» с 2010 года, а прошлым 
летом он продлил контракт с мадрид-
ским клубом до конца июня 2018 года. 
В прошедшем сезоне чемпионата Испа-
нии форвард в 35 матчах забил 27 голов. 
(lenta.ru)

АЛЛЕГРИ 
ОФИЦИАЛЬНО 
ВОЗГЛАВИЛ 
«ЮВЕНТУС» 

«Ювентус» на своём сайте офици-
ально объявил о том, что Массими-
лиано Аллегри стал новым главным 
тренером туринской команды. Ранее 
46-летний специалист тренировал 
«Милан», но в январе 2014 года был уво-
лен за неудовлетворительные результа-
ты. Итальянские СМИ сообщали, что 
контракт Аллегри будет рассчитан на 
два года, а по его условиям тренер будет 
получать зарплату в размере двух мил-
лионов евро плюс различные бонусы. 
Отметим, что Антони Конте накануне 
покинул тренерский пост «Ювентуса», 
предположительно не согласившись с 
трансферной политикой руководства 
клуба. (championat.com)

ПОВЕТКИН  
БУДЕТ  
ДРАТЬСЯ  
В ОКТЯБРЕ

Российский тяжеловес Александр 
Поветкин проведет свой следующий 
поединок в октябре текущего года. 
Об этом со ссылкой на пресс-службу 
промоутера Андрея Рябинского со-
общает ИТАР-ТАСС. Однако агентству 
не рассказали ни о точной дате нового 
боя, ни о будущем сопернике. Послед-
ний раз Поветкин выходил на ринг в 
мае 2014 года против немца Мануэля 
Чарра и нокаутировал его в седьмом 
раунде. Также стало известно, что 
другой российский боксер, чемпи-
он по версии WBA в первом тяжелом 
весе (до 90,892 килограмма) Денис 
Лебедев выйдет на ринг уже в сентя-
бре. Представители россиянина ведут 
переговоры с четырьмя возможными 
соперниками. Одним из кандидатов 
является непобежденный 33-летний 
поляк Павел Колодзей. 26 апреля это-
го года Лебедев должен был провести 
матч-реванш с панамцем Гильермо 
Джонсом, однако бой сорвался из-за 
положительной допинг-пробы Джон-
са. Глава промоутерской компании 
«Мир бокса» Андрей Рябинский подал 
в суд на представителя Джонса Дона 
Кинга и потребовал от него компенса-
цию в размере $2,5 млн. Первое офи-
циальное собеседование со сторона-
ми по этому иску состоится 23 июля. 
(lenta.ru)

ФЬЮРИ 
КРИТИКУЕТ 
КЛИЧКО

Британский тяжеловес Тайсон Фью-
ри выступил с критикой в адрес укра-
инского боксера Владимира Кличко. 
Слова 26-летнего англичанина приво-
дит Boxing Scene. «Я вынужден гоняться 
за этим слабаком Владимиром Кличко, 
потому что у него не хватает мужества 
для боя со мной. Да этот якобы лучший 
супертяжеловес планеты до смерти бо-
ится меня», – заявил Фьюри. 26 июля 
британцу предстоит провести бой про-
тив соотечественника Дерека Чисоры. 
Победитель станет претендентом на 
поединок с обладателем чемпионского 
пояса по версии WBO (Всемирная бок-
серская организация). Этим титулом, 
как и поясами WBA, IBF и IBO, облада-
ет Кличко-младший. В 2011 году Фью-
ри уже бился с Чисорой за право боя 
против Кличко. Тогда Тайсон победил 
Дерека по очкам, но от перспективы 
поединка с украинцем отказался. Сам 
Кличко сразится с обязательным пре-
тендентом на титул чемпиона мира по 
версии IBF (Международная боксер-
ская федерация) болгарином Кубра-
том Пулевым. Бой пройдет 6 сентября 
в Гамбурге. После встречи с Пулевым 
Кличко-младший намерен провести 
объединительный бой за чемпионский 
пояс по версии WBC, который ранее 
принадлежал его брату, Виталию Клич-
ко, однако тот расстался с титулом из-за 
ухода в политику. (lenta.ru)

Данияр Балахметов

Завершившийся в Бразилии 
чемпионат мира по футболу 
по праву называют одним из 

самых интересных и захватываю-
щих. Один большой триллер под 
названием «Бразилия-2014», на-
полненный неожиданными сюже-
тами и поворотами, закончен. Чем-
пионом мира спустя 24 года стала 
сборная Германии. Очевидно, что 
триумф немцев стал ожидаемым 
после разгрома бразильцев в по-
луфинале и не совсем яркой игры 
аргентинцев на протяжении всей 
стадии плей-офф, включая побед-
ный полуфинал с голландцами. Не-
мецкий командный монолит, где 
каждый был равноценен каждому, 
против осторожной и рачительной 
Аргентинцы, где все строилось во-
круг Лионеля Месси. Аргентин-
цы, к слову, до финала дважды на 
турнире играли в дополнительное 
время, минимально одолев Швей-
царию и выиграв в полуфинале ло-
терею у Голландии (4:2 по пеналь-
ти). Финал с Германией стал для 
подопечных Алехандро Сабельи 
третьим поединком, где определе-
ние победителя перетекло в допол-
нительные два экстратайма. 

Финальный поединок получил-
ся весьма напряженным. Арген-
тинцы умело создавали плотность 
на всех участках поля, не дав нем-
цам возможности широко манев-
рировать. При этом команды суме-
ли создать ряд моментов, но долгое 
время им не удавалось преуспеть в 
атаке. В конце концов свежий Ма-
рио Гетце за 7 минут до окончания 
дополнительного времени поверг в 
шок Аргентину и подарил болель-
щикам сборной Германии то, о 
чем они не без оснований грезили 
последние несколько лет. По иро-
нии судьбы, это был третий финал 
между Германией и Аргентиной. В 
1986 году в Мексике во главе с бли-
стательным Марадоной, победив 
команду ФРГ – 3:2, «бело-голубые» 
во второй раз стали чемпионами 
мира. А спустя четыре года немцы 
взяли у альбиселесте реванш уже в 
Италии – 1:0 и выиграли свое тре-
тье «золото». Кстати, с тех пор Ар-
гентина никак не могла дойти до 
полуфинала мировых первенств. А 
сборная Германии один раз оста-
навливалась в шаге от «золота». 
Случилось это в финале 2002 года 
против Бразилии. В 2006 и 2010 
годах бундестим прощалась с меч-
той, проигрывая в полуфиналах 

итальянцам и испанцам. Примеча-
тельно, что и те и те впоследствии 
выигрывали мировое первенство. 

Победа на этом мундиале по-
зволила обнаружить любопытную 
цикличность бундестим. Первое 
«золото» мировых первенств сбор-
ная ФРГ выиграла 60 лет назад в 
Швейцарии. Следующий триумф 
после победы 1954 года состоялся 
уже на чемпионате мира 1974 года, 
то есть ровно через 20 лет. Двадца-
тилетняя симметрия была нару-
шена лишь однажды, в 1990 году. 
А победа 2014 года, помимо того, 
что стала для сборной Германии 
юбилейной, также позволила по 
количеству титулов поравняться с 
командой Италии и приблизитья 
к сборной Бразилии, которая пока 
единолично является пятикрат-
ной. Символизм триумфа немцев 
заключается и в том, что завоеван-
ный титул стал первым для евро-
пейских команд на чемпионатах 
мира, проходивших в Южной и 
Северной Америке. Немцы сдела-
ли эту традицию несостоятельной. 
Так же, как и испанцы четыре года 
назад, показали, что европейцы 
могут побеждать за пределами 
Старого Света. Наконец триумф 
немцев, символичен и в свете того, 

что их форвард Мирослав Клозе 
именно на бразильской земле в 
гонке лучших бомбардиров миро-
вых первенств обошел Роналдо. У 
Клозе теперь 16 забитых мячей, а 
у «зубастика», который по иронии 
судьба 12 лет назад своим дублем 
в финале мирового первенства 
именно матчем против Германии 
обеспечил последнее на данный 
момент «золото» сборной Бразилии 
– 15 мячей.  

Что касается хозяев турнира, то 
нынешний мундиаль стал для них 
катастрофой. Другого определения 
итогам выступления сборной Бра-
зилии и не выдумаешь. Так, пропу-
стив в двух последних матчах 10 го-
лов от европейских грандов, общее 
число бразильских «пробоин» на 
этом чемпионате мира достигло 14-
ти, что в среднем составило по два 
пропущенных мяча за игру. При 
этом команда Сколари в семи играх 
отличилась лишь 11 раз. Пораже-
ние в последнем для них матче на 
домашнем чемпионате мира про-
тив голландцев стало каким-то буд-
ничным. Проигрыш 0:3 в поединке 
за «бронзу» укрепил многих в том, 
что сборная Бразилии переживает 
не лучшие времена. От такого удара 
Бразилия оправится не  скоро. 

В ночь на понедельник Герма-
ния абсолютно заслуженно 
выиграла чемпионат мира по 

футболу, и на фоне этого события 
вручение приза лучшего игрока 
турнира Лионелю Месси слишком 
уж сильно контрастировало. Стоит 
поговорить о том, почему арген-
тинский футболист не должен был 
пополнять список индивидуаль-
ных наград по итогам завершивше-
гося мундиаля… 

«Люди, занимающиеся марке-
тингом, хотят подарить Лео то, 
что он не выигрывал. Было такое 
впечатление, что он даже не хочет 
идти брать «Золотой мяч».

Диего Марадона
 
«Абсурдный Золотой мяч».
Мигель Эррера
 
«Удивительно, что Месси при-

знали лучшим игроком чемпи-
оната мира. Жаль, что ФИФА 
проявляет неуважение к другим 
футболистам».

Гути
 
«Месси – лучший игрок ЧМ-

2014? ФИФА, должно быть, шутит. 
Он лучший игрок в мире, но не на 
этом турнире».

Рональд де Бур
 
Финальный свисток матча Ар-

гентина – Германия уже прозву-
чал, и Лионель Месси прекрасно 
понимал, что, возможно, шанс всей 
его жизни уже упущен. Он не стал 
чемпионом мира. Понятное дело, 
что у него будет еще, как мини-
мум, одна возможность, но никто 
не гарантирует, что Лео в следую-
щий раз хотя бы доберется со своей 
сборной до решающего матча. Это 
очень серьезный удар по амбициям 
игрока такого калибра. Да, КриРо 
и до финала-то не доходил, но, с 
другой стороны, не с португальцем 
же единым соревноваться. Есть же 
другие ориентиры. Пеле там, или 
Марадона, например. 

В ночь на понедельник Месси не 
только не смог приблизиться к фут-
больным божествам в глазах обще-
ственности, но даже отдалился. Он 
получил награду, но какую? Лишь 
ту, за которую его персона подвер-
глась критике. 

Вы скажете, что сам Месси не 
виновен в том, что ФИФА реши-
ла отдать приз лучшему игроку 
ЧМ-2014 именно ему. Отчасти вы 
правы. Месси никого не заставлял 
называть себя лучшим на турни-
ре. С другой стороны, это как раз 

тот случай, когда Лео стал жертвой 
собственного образа.  

Все мы прекрасно знаем о да-
леко не лучших сторонах харак-
тера Месси. Его образ капризного 
маленького ребенка, который на-
ходится в теле гениального фут-
болиста, создавался не какими-то 
там пиарщиками или рекламщи-
ками. Это вполне жизненно, соот-
ветствует действительности. То он 
с партнерами по «Барселоне» не 
уживается, то ставит Сабелью в та-
кую ситуацию, в которой тренер не 

может не дать капризной звезде ка-
питанскую повязку. Не обладая по-
настоящему лидерскими качества-
ми, Месси привык быть лучшим 
всегда и везде. Может, комплексы с 
детства из-за проблем с ростом, мо-
жет еще какие причины на то суще-
ствуют. Но факт остается фактом 
– любое неоднозначное решение в 
пользу Месси со стороны тренера 
или футбольных чиновников тут 
же принято записывать на счет его 
капризности. 

Золотой мяч, вручаемый луч-
шему игроку года изданием France 
Football, давно уже потерял соб-
ственную важность в качестве при-
за, выдаваемого реально достой-
ным футболистам, а не тем, кто 
просто обязан получить награду. 
Множественные ЗМ для Месси да-
леко не всегда были однозначными 
и объективными. Например, в 2010 
году по какой причине награда по-
пала в руки аргентинца? Не были 
ли достойнее Иньеста или Хави, 
которые смогли привести сборную 
Испании к победе на чемпионате 
мира? Причем не просто быть в ее 
составе, а реально стать основной 
движущей силой к достижению ре-

зультата. Вопрос навсегда останет-
ся риторическим, но столь спорные 
решения постоянно убеждали во 
мнении, что относиться к индиви-
дуальным наградам Месси стоит с 
юмором. Или с пониманием тонко-
стей маркетинга. 

Давайте представим, что мы 
можем оставить в стороне сомни-
тельность получения ЗМ Лионе-
лем в предыдущие годы. Давайте 
рассуждать нейтрально, оценивая 
лишь то, что было увидено нами в 
последний месяц. Ведь тоже есть о 

чем подумать. 
Например, картинка получает-

ся такая: Лео Месси получил титул 
лучшего игрока ЧМ-2014 за 4 гола 
на групповой стадии (боснийцам и 
иранцам по одному и еще парочку 
для нигерийцев) и абсолютно про-
валенный плей-офф. И дело тут не 
только в отсутствии забитых мячей 
– за это судить не приходится, не на 
атаку явно была заточена сборная 
Аргентины. Просто его игра явно 
не тянула на статус лидерской. Да, 
были выигранные забеги у Хуммель-
са на фланге, но Месси сам бог велел 
проходить высокого и медлительно-
го оппонента на вираже. Дальше-то 
что? Отсутствие лидерских качеств, 
игра на фоне явной усталости после 
клубного сезона и… звание Лучшего 
игрока ЧМ. Такова логика ФИФА, са-
мая непонятная логика в мире. 

Вы можете вступить со мной в 
спор. Дескать, не было на этом чем-
пионате реально ярких личностей, 
которые однозначно могли бы пре-
тендовать на получение награды. 
Но так только кажется. Предполо-
жим, Хамес, в самом деле, вылетев 
со своей сборной в четвертьфина-
ле, не мог рассчитывать на титул. 

Лучшие же, как известно, выявля-
ются в решающих сражениях. 

Но позвольте, неужели Арьен 
Роббен провел турнир хуже Мес-
си? Неужели голландец, ставший 
системообразующим исполните-
лем в своей сборной, не достоин 
получить награду? Причем учтите, 
что в его активе не только априо-
ри важное место в национальной 
команде, но и заработанный пе-
нальти в матче с Мексикой, после 
которого последовало умное реше-
ние отдать право его исполнения 
Хунтелаару. Лидерские качества, 
между прочим. 

А Мюллер, Лам или Кроос чем 
хуже? Первый, как и Месси, бли-
стал на групповом этапе, причем, 
с моей точки зрения, еще ярче. 
Второй был везде и всюду, как и 
полагается капитану команды, за-
воевавшей чемпионское звание. 
Без Тони Крооса же вообще эту Гер-
манию представить невозможно. 
Вот без всех остальных персонажей 
можно, а без него – нет. Отработать 
в защите? Будьте любезны. Отдать 
проникающий пас, выведя партне-
ра на удар? Получите. Своевремен-
но подключиться к атакам коман-
ды и нанести нокаутирующий удар 
сборной Бразилии? Вот вам, нате. 

Да что там, даже Нойер заслу-
жил приз больше. Если бы не его 
геройства, то фигу с маслом полу-
чили бы немцы, а не чемпионский 
титул. Все мы помним, какой ерун-
дой занималась сборная Германии 
в матче с Алжиром, и кто предот-
вратил серьезные неприятности 
для команды Лева. Скажете, два 
приза в одни руки давать нехоро-
шо? Да ладно, а почему тогда в 2002 
году Оливер Кан получил и Золо-
тую перчатку и Золотой мяч? 

По сути своей этот приз и яйца 
выеденного не стоит. Так, очеред-
ной кусок металла в коллекцию 
Месси. Но, с другой стороны, его по-
беда в номинации дискредитирует 
награду целиком и полностью. Вот 
смотрите: в 1998 году приз получил 
Роналдо, в 2002 – Кан, в 2006 – Зи-
дан, в 2010 – Форлан. Яркие хариз-
матичные личности, которые были 
основным фактором в успехах сво-
их команд. Что будет делать Месси 
в этом списке? Пожалуй, просто в 
очередной раз подтвердит, что в 
современном мире иметь образ со-
бирателя индивидуальных наград, 
футболки которого покупают вос-
торженные юнцы, важнее, чем мо-
жет показаться на первый взгляд. 

Дмитрий Волошин 
sport.ru

Германия рушит устои
Бундестим стала первой из европейских сборных, которая выиграла 
чемпионат мира на территории американского континента

Жертва образа.  
Почему Месси не лучший 
игрок ЧМ-2014
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112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

Данияр Молдабеков

Если вы прилетели в столицу 
Вьетнама (Хо Ши Мин, ко-
торый все по старинке назы-

вают  Сайгон) и вам необходимо 
срочно попасть вглубь страны, то 
билет на самолет, например до Да-
нанга, будет стоить около $100. Но 
самолет – для тех, кто спешит. Если 
же время играет в вашу пользу, то 
можно сесть на поезд, стоимость 
билета на который будет варьиро-
ваться, в зависимости от маршрута 
и класса, от $30 до $80. Но прежде 
чем вы сядете в вонючий (вне за-
висимости от класса, вагон будет 
смердеть рыбой, перегноем и еще 
чем-то, что невозможно описать 
словами) вагон, придется взять так-
си, водитель которого обязательно 
будет вилять кругами – в итоге это 
будет стоить вам половины стоимо-
сти билета на поезд. Правда, день-
ги ничто в сравнении с тем, что 
мелкое вьетнамское жульничество 
в итоге обернется непредвиденной 
экскурсией по Сайгону. В ходе этой 
поездки гость социалистической 
республики проедется по узким 
улицам, увидит в действии разви-
тие диковатого еще капитализма 
– кучи велосипедистов, реклами-
рующих в громкоговоритель от-
ель, салон массажа (типа бордель), 
или рыбную лавку, – а также полю-
буется зданиями, построенными в 
стиле неоренессанс, –  элегантные 
остатки французского колониаль-
ного прошлого.

 
Поезд Сайгон-Дананг
Надо иметь в виду, что платя за 
железнодорожный билет, отдаешь 
деньги не только (и не столько) за 
попадание из одной точки Вьет-
нама в другую, но и за возмож-
ность через окно посмотреть ка-
кую-нибудь из программ National 
Geographic. За окном – джунгли, 
реки, вьетнамцы, работающие на 
рисовом поле, снова реки, поля, 
рис, экзотические растения... Ино-
гда эта «программа» врывается в 
вагон: проводники предлагают вам 
суп из невиданных овощей, или 
рамбутан – красное и лохматое не-
что, похожее на цветок, но на деле 
оказывающееся вкусным и весьма 
питательным фруктом. Кстати, 
Вьетнам одно из редких мест, где 
одинаково хорошо кормят, как в 
вагоне третьего класса, так и в хо-
рошем ресторане на побережье 
Южно-Китайского моря. Причем 
цена в поезде и на побережье будет 
не очень сильно разниться. Так, 
рис с мелко нарезанными кусками 
курицы – стандартная вьетнам-
ская трапеза – в поезде обойдется 
в $2, а в ресторанчике – от $4 до 7. 
Что касается рамбутана, то за него 
платить не приходится. Так же, как 
и за холодный зеленый чай, кото-
рый во Вьетнама не глядя ставят на 
стол. Но вернемся к поезду...

Как известно, железные дороги 
могут сказать о стране многое, при-
чем довольно быстро. Это, в каком-

то смысле, и есть страна. Только в 
несколько гротескном виде – стра-
на, которую наспех запихали в пару 
десятков вагонов. Так вот из такой 
поездки узнаешь, что Вьетнам бу-
дет пахнуть рыбой, не задушит це-
нами и будет улыбаться – по поводу 
и без. А еще – уже упомянутый вид 
из окна. Во всех самолетах он один 
и тот же – облака, синь, или, на ху-
дой конец, гром и молнии. Что до 
поезда, то это совсем другое дело: 
здесь можно в общих чертах озна-
комиться как с бытом и запахом 
страны, так и с флорой и фауной. 
А знакомиться, напомним, есть с 
чем. Если же кого-то пугает жара 
– а во Вьетнаме, разумеется, очень 
жарко, – то в случае с вьетнамским 
поездом об этих страхах можно за-
быть. Там довольно прохладно.

 Дананг
Правда, едва покинув поезд, попа-
даешь в пекло. Впрочем, в Данан-
ге это не так страшно, потому что 
здесь есть спасение в виде Южно-
Китайского моря. Дананг, пожалуй, 
один из самых популярных морских 
курортов страны. Помимо моря, си-
него и чистого настолько, что стоя 
в нем, четко видишь пальцы ног, 
здесь очень хорошие пляжи. Во всех 
проспектах для туристов пишут, 
что самым крутым из них является 
Чайна-Бич, с его мелким и чистым 
песком. Это правда, но верно и то, 
что остальные пляжи тоже хороши. 
Даже общие, где бывает столько на-
роду, что полотенце некуда кинуть 
– попадешь в человека.

Найти жилье здесь очень про-
сто. А если вы не капризны и само-
стоятельны, то еще и очень дешево. 
Например, комната с двумя крова-

тями, кондиционером и вентиля-
тором на выбор, душем и безобид-
ными ящерицами обойдется в $20. 

Дананг – четвертый по размерам 
город Вьетнама. Во времена амери-
канской интервенции, благодаря 
красоте города и обилию баров и 
борделей, его называли «Сайгон на 
севере». С тех пор мало что измени-
лось, разве что американцев стало 
поменьше… Баров по-прежнему 
много, а если кутить там всю ночь 
напролет, то потратишь максимум 
$60. Что касается борделей, то офи-
циально это салоны массажа – да и по 
факту тоже, причем все на уровне, а 
стоит это дело $20, если поторговать-
ся. Что касается более интимных ус-
луг, то это пусть остается загадкой…

Впрочем, Вьетнам славен не 
только питейными заведениями 
и дешевыми проститутками, но и 
музеями. Например, там находит-
ся музей Чамской культуры – древ-

ней и уникальной. Вход в музей 
стоит $15. 

Первые упоминания о народно-
сти чамов датируются 1 веком н.э. 
Они, чамы, подверглись сильному 
влиянию индийской культуры и 
долгое время исповедовали инду-
изм, а другим популярным веро-
ваниям этого народа был буддизм. 
Эти духовные веяния отразились 
на их уникальном и разнообразном 
искусстве: в музее можно встре-
тить как статую Шивы, так и Буд-
ды. Но помимо древних истуканов, 
в музее можно посмотреть – а еще 
купить за $120 зажигалки ZIPPO 
американских солдат, бывших 
здесь почти полвека назад…

Кстати, Вьетнам можно назвать 
страной трофеев. Танки, машины, 
личные вещи побежденных амери-
канцев можно встретить не только 
в музеях, но и в джунглях, и даже 
во дворах жилых домов. Так, автор 
этих строк видел полуразрушен-
ный военный Ford, по которому ла-
зили смеющиеся маленькие вьет-
намцы – потомки победителей.

Но, особо отметим, что все эти 
памятники истории – зажигалки, 
ветхий Ford – выставляются на все-
общее обозрение только с целью под-
стегнуть интерес туристов, но никак 
не являются признаком озлоблен-
ности. Потому что злопамятностью 
вьетнамцы не отличаются. И дело 
не только в том, что они в той войне 
одержали верх, но и в природной 
благожелательности этих людей. 

Но история Вьетнама не ограни-
чивается войной с США. Одной из 
важных вех является буддизм. На-
пример, статуя Будды, как Христос 
в Рио-де-Жанейро, возвышается 
над городом, и его видно практиче-
ски отовсюду. Дух буддизма царит 
и в Мраморных горах, что возвы-
шаются на самом выходе из Данан-
га – на пути в Хойан, некогда круп-
нейший порт страны. 

Мраморные горы когда-то были 
островами, но время превратило их 
в пять каменных гор. Каждая из них 
символизирует пять элементов при-
роды: Кимшон (Металл), Мокшон 
(Дерево), Тхуйшон (Вода), Тхошон 
(Земля), Хоашон (Огонь). Кто знает, 
может именно эти горы дали толчок 
воображению Люка Бессона, сняв-
шего «Пятый элемент»… Впрочем, 
это не так важно: в этих горах мож-
но посмотреть древние храмы-ката-
комбы, полазить по пещерам, или 
посидеть в уютном кафе – кому как. 

Внизу, у подножия гор, есть две 
деревни, жители которых извест-

ны во всем регионе как непревзой-
денные резчики по камню… 

Бана Хиллс
Бана Хиллс – горный курорт, нахо-
дящийся за городом. Вход туда стоит 
$17. Это очень дешево, если учесть, 
что там находится до недавних пор 
самая протяженная канатная до-
рога в мире. Крайне удобные, куда 
можно сесть вдвоем, фуникулеры 
несутся над джунглями – бескрай-
ними, бог знает, что там, под паль-
мами, кустами, диким торжеством 
зелени… Плюс – умопомрачитель-
ной красоты горы, тоже зеленые и 
прекрасные. Кстати, на вершине 
одной из них стоит поистине вез-
десущий Будда. Добраться до него 
можно на небольшом красно-черно-
желтом поезде, за который придет-
ся заплатить дополнительные 5$. 
Там, на высоте, помимо статуи Про-
светленного, находятся храмы, ал-
леи, обезьяны. В храме можно взять 
святой воды, помолиться, или, на 
худой конец, постоять напротив 
святынь с открытым от удивления 
ртом – там очень красиво. 

Любителям земных удоволь-
ствий тоже будет чем заняться. Чуть 
ниже – такой вот символизм – горы, 
на которой стоит Будда, располо-
жены рестораны, гостиницы, парк 
развлечений, а также вьетнамский 
кукольный театр на воде. Впрочем, 
его, сдается, можно было бы под-
нять и на пару холмов повыше…

Хойан
Уже упомянутый Хойан когда-то 
был крупным портом. Что не уди-
вительно – почти со всех сторон 
этот городок окружен водой. Сей-
час, впрочем, туда едут не для сде-
лок по покупке чая или опиума, 
как было лет 150 назад, а для того, 
чтобы полюбоваться буйством кра-
сок, театральными и торгашески-
ми дарами вьетнамцев. Последнее 
не удивительно, если учесть, что в 
Хойане чуть ли не на каждом углу 
можно найти швейную мастер-
скую. Еще там около 900 всемирно 
признанных архитектурных па-
мятников – домов, тямских храмов, 
магазинов, общественных зданий, 
могил, на которых красуются сва-
стики. Которые, на заметку невеж-
дам, являются не только символом 
национал-социализма… 

Словом, Хойан – место, которое 
удовлетворит все желания. Здесь 
можно напиться, спуститься на лод-
ке по реке, погулять по джунглям, 
купить сувениров, сходить в храм, 
посмотреть спектакль, красочный 
и дикий, отведать крабов и медуз…

Мопеды
Пожалуй, об этом стоит поговорить 
отдельно. Во Вьетнаме крайне мало 
легковых машин, и те – в основном 
такси, которые петляют кругами. 
Так что во Вьетнаме, если хочешь 
быть хозяином жизни, бери не боль-
шую машину, а маленький и шу-
стрый, как местный житель, мопед. 
Суточная аренда мопеда обойдется 
примерно в $15. Бензина хватает на 
долгий срок, к тому же «ест» мопед 
мало, так что в общей сложности 
день на этом юрком транспорте 
обойдется вам примерно в $20. 

На мопеде можно поехать куда 
угодно – к морю, в горы или к ста-
туе Будды. По большому счету, 
даже врезавшись в стенку, куда-ни-
будь да попадешь: радости жизни 
здесь на каждом углу.

Путешествие в Дананг – 
буйство красоты и жизни
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ОФИЦИАЛЬНО 
ПРЕДСТАВЛЕНО  
КУПЕ S65 AMG

Mercedes-Benz показали S65 AMG Coupe, 
оснащенный 630-сильным V12. Стоит от-
метить, что внешность S65 AMG Coupe с V12 
несильно отличается от дизайна ранее пред-
ставленного S63 AMG Coupe c V8. Среди изме-
нений: блестящая сетка радиаторной решетки 
и вентиляционных отверстий, желтые тормоз-
ные суппорты вместо красных, уникальные 
колеса и более заметный задний диффузор. 
Под капотом у Mercedes-Benz S65 AMG Coupe 
находится 6-литровый твин-турбо V12 мощ-
ностью 630 л.с., работающий в паре с 7-ступен-
чатой AMG Speedshift. Это все позволяет купе 
разогнаться с 0 до 100 км/ч за 4,1 секунды до 
того как достигнуть ограниченную электро-
никой максимальную скорость в 250 км/ч в 
Европе и 299 км/ч в США. При этом, согласно 
расчетам Mercedes-Benz, расход топлива равен 
11,9 л на 100 км пробега в смешанном цикле. 
Предполагаемая цена модели стартует с 245 
тыс. евро на домашнем рынке, в продажу купе 
поступит уже в конце сентября 2014 года.

НОВЫЙ JAGUAR 
ПОКАЖУТ 8 СЕНТЯБРЯ

По официальным данным, компания пред-
ставит новый Jaguar XE в Лондоне 8 сентября 
2014 года. О внешности новинки пока мало 
что известно. Однако пресс-служба Jaguar рас-
пространила некоторые технические детали 
об автомобиле. К примеру, стало известно, 
что новый седан получит полностью алюми-
ниевую переднюю подвеску на двойных по-
перечных рычагах, как у F-Type, и сложную 
«многорычажку» сзади, по идее, такая кон-
струкция обеспечит XE самый низкий вес в 
своем классе. Базируясь на облегченной новой 
платформе iQ, модель получит внешний ди-
зайн в стиле XF и XJ, с моторной гаммой, пред-
ставленной как бензиновыми, так и дизельны-
ми агрегатами семейства Ingenium. По словам 
представителей компании, XE призван стать 
квинтэссенцией всего, чему Jaguar научился 
за эти годы. Больше подробностей будет опу-
бликовано ближе ко дню дебюта авто.
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Дмитрий Фадеев

В минувшую пятницу в «Табагане» 
прошла официальная презентация 
первого казахстанского внедорож-

ника SsangYong Nomad, произведенного 
методом CKD (сборка из отдельных дета-
лей), включающим в себя сварку и окраску 

кузова. В ходе работы над проектом корей-
скими и казахстанскими специалистами 
был проведен ряд исследований и анали-
зов, на основании которых принято реше-
ние о том, производство какого именно ав-
томобиля следует запустить в Казахстане. 
Выбор был сделан в пользу производства 
внедорожника SsangYong Nomad.

«Еще четыре года назад мало кто 
верил в развитие автомобильной ин-
дустрии, как и в то, что в РК возможно 
привлечь мировые бренды. Сегодня 
мы являемся свидетелями того, что Ка-
захстан стоит на пороге нового инду-
стриального витка развития. SsangYong 
Nomad – это только первая ступень», 

– отметил президент ГК AllurGroup Ан-
дрей Лаврентьев.

Потенциальными владельцами перво-
го отечественного внедорожника станут 
семейные мужчины в возрасте от 30 до 40 
лет с ежемесячным доходом до $1 500.

В Nomad учтены все потребности ка-
захстанского потребителя, кроме того, 
он адаптирован под условия эксплуа-
тации в Казахстане, автомобиль имеет 
рамную конструкцию, оснащен лицен-
зированным двигателем Mercedes-Benz 
и полным приводом, установлена совре-
менная система безопасности и доступ-
ная для моделей данного класса рознич-
ная цена.

На нашем рынке автомобиль представ-
лен в четырех комплектациях: Optima, 
Comfort – с 5-тиступенчатой механиче-
ской коробкой передач и двумя комплек-
тациями с 6-тиступенчатым «автоматом» 
– Prestige, Premium. С объемом двигателя 
2,3 л и мощностью 150 л.с.

Что касается планов компании, то про-
изводство Nomad в первый год составит 
2 400 единиц, это отвечает ситуации на 
рынке и прогнозируемому спросу на дан-
ную модель. В настоящее время на заводе 
на линии работают 600 специалистов, к 
2017 году численность персонала должна 
увеличиться до 2 000 человек.

Проект SsangYong Nomad для Казахста-
на является вдвойне уникальным, так как, 
во-ервых – это первая модель в стране, 
произведенная мелкоузловым способом, 
во-вторых, на сегодня у Казахстана есть 
права на производство данной модели. 
Именно поэтому сейчас рассматривается 
вопрос о поставках моделей за пределы 
страны в 2015 году. Перспективными для 
экспорта на начальных этапах являют-
ся страны ближнего зарубежья: Россия, 
Азербайджан, Беларусь.

Розничная цена новинки варьируется 
от $23 700 до $28 300.

Андрей Макаров

Прошлая неделя была полна события-
ми. Так, в Алматы состоялась пресс-
конференция, посвященная началу 

работы официального дистрибьютора в 
Центральной Азии – брендов Jeep, Dodge, 
Chrysler и RAM. Первооткрывателями же 
стали три новинки марки Jeep: знамени-
тый Jeep Cherokee, Grand Cherokee и Jeep 
Compass. 

Из всей линейки самым доступным 
будет городской компактный SUV Jeep 
Compass. Кроссовер, который предлага-
ет новые возможности вместе с высокой 
мощностью и экономичностью. Цены на 
авто с 2,4-литровым бензиновым двига-
телем, мощностью 170 л.с. начинаются с 
отметки $34 000. Автомобиль может быть 
как с полным, так и с передним приводом.

Следующий Cherokee – с 3,2-литровым 
бензиновым мотором, мощностью 272 л.с., 
9-тиступенчатым автоматом, его стои-
мость от $49 000. Позже должна появиться 
версия 2,4-литровая с мощностью 177 л.с.

Самую дорогую версию Jeep Grand 
Cherokee возможно приобрести мини-

мум за $74 000. 3,6-литровый бензиновый 
двигательV6, мощностью 286 л.с. Позже 
обещают появление и дизельной версии.

Дистрибьютором в странах Цен-
тральной Азии выступила компания 
«ГРАНД-АВТОМОТИВ-АЗИЯ», которая 
является структурным подразделением 
Украинской автомобильной корпорации. 
Согласно подписанному контракту, офи-
циальный дистрибьютор брендов будет 
осуществлять продажу, гарантийное и 
постгарантийное обслуживание автомо-
билей. Как отметил генеральный дирек-
тор «ГРАНД-АВТОМОТИВ-АЗИЯ» К. Кузне-
цов, «новый официальный дистрибьютор, 
в соответствии с самыми высокими стан-
дартами, будет стараться не только оправ-
дывать, но и превосходить ожидания сво-
их клиентов».

На сегодняшний день в Казахстане уже 
работают 3 дилерских центра – 2 Алматы 
и 1 в Астане. В ближайшее время откроют-
ся двери автосалона в Шымкенте. Всего в 
цетнральноазиатском регионе к услугам 
клиентов будут доступны 12 дилерских 
центров.

Осенью компания обещает предста-
вить на рынке самый компактный крос-
совер – Renegade. До 2015 года на рынке 
должны появиться машины и других ма-
рок: Dodge, Chrysler и RAM. В этом же году 
запланированы «премьеры» Wrangler и 
Grand Cherokee SRT8.

SsangYong Nomad на 
казахстанских дорогах

Неужели он доехал!
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